
ОПЕРАЦИЯ «ТРАКТОР». Завершен первый
этап профилактической операции «Трактор».
Об этом в понедельник, 27 сентября, сооб-
щили в комплексе городского хозяйства. Де-
виз операции «Самоходной технике Москвы
– образцовое состояние». Специалистами
Мосгостехнадзора и инспекторами экологи-
ческой милиции проверены более 400 еди-
ниц дорожно-строительной и коммунально-
уборочной техники на четырех городских ав-
тобазах. Завершится операция 20 октября.

ЖИЛЫЕ ДОМА ЗАЩИТЯТ ОТ АВТОМОБИ-
ЛЕЙ. Принято решение оснастить все окна
многоквартирных домов, расположенных в
непосредственной близости от Лефортов-
ского автодорожного тоннеля на трассе тре-
тьего транспортного кольца на Бакунинской
улице и в Спартаковском переулке, совре-
менными звуконепроницаемыми стеклопаке-
тами, заменив ими старые оконные блоки.
Соответствующее решение принято мэром
столицы в связи с рекомендациями город-
ского центра Госсанэпиднадзора.

ТАЛОН ТО - НЕ ОХРАННАЯ ГРАМОТА. Но-
вый порядок проверки уровня загрязняющих
веществ в выхлопных газах автотранспорта
введен с понедельника, 27 сентября, в столи-
це. В рамках начавшейся операции «Чистый
воздух» сотрудникам ГИБДД впервые разре-
шено замерять уровень СО и СН даже в тех
машинах, которые прошли техосмотр.

МЭРУ - ЗА ЦЕЛИНУ. Мэр Москвы Юрий
Лужков награжден золотой юбилейной меда-
лью в честь 50-летия освоения целинных и
залежных земель. Награду, учрежденную
Министерством сельского хозяйства РФ,
вручил Ю. Лужкову в четверг, 23 сентября,
министр Алексей Гордеев перед началом за-
седания оргкомитета по подготовке и прове-
дению Российской агропромышленной неде-
ли. А. Гордеев сказал, что Ю. Лужков удосто-
ен этой медали, так как имеет непосредст-
венное отношение к освоению целины. С
благодарностью приняв награду, мэр отме-
тил, что действительно в 1956 году работал
на целине.

Зинаида
ДРАГУНКИНА,
депутат 
Московской 
городской думы

23 сентября мы провожали 440
детей в Анапу, в санаторий. В
Москве был поздний осенний

вечер, шел холодный дождь, и, глядя на
огни последнего вагона поезда с плат-
формы Белорусского вокзала, мы пора-
довались за ребят: они едут к солнцу, к
морю, они догонят убежавшее из Моск-
вы лето.

Это дети, к которым с самого их рож-
дения судьба была безжалостна, - они
страдают детским церебральным пара-
личом, другими болезнями опорно-дви-
гательного аппарата. За 24 дня у моря
они пройдут курс интенсивного лечения,
съездят на экскурсии, наберутся впечат-
лений и сил для долгой зимы. Всего в
этом году в здравницах России и за ру-
бежом отдохнут 1300 маленьких моск-
вичей. Так реализуется специальная
программа правительства Москвы
«Здоровье детей» на 2002-2005 годы. В
ней принимают участие департаменты
образования и здравоохранения и центр
народной помощи «Благовест». 

Этот центр существует уже более де-
сяти лет, но события сентября наполни-
ли новым содержанием наш девиз «Нет
чужого горя и нет чужих детей». Я нико-
гда не забуду полные страдания глаза
бесланских ребят. Но жестокость нелю-
дей, которые обрекли  их на несчастья,
не должна ожесточать наши сердца.
«Акт возмездия», учиненный недавно в
метро скинхедами, только на руку тем,
кто убивал детей в бесланской школе,
кто задался целью убить в нас лучшее и
превратить в озлобленную, обуянную
страхом и подозрительностью толпу.

1 октября делегация центра «Благо-
вест» выезжает в Северную Осетию со
своими партнерами из Швеции с грузом
медицинского оборудования и гумани-
тарной помощи. На зов «Благовеста»
помочь Беслану откликнулись тысячи
москвичей, сотни организаций. Среди
них - школы, гимназии, колледжи сто-
лицы. Их взносы небогаты, но десяткам
семей Беслана они станут реальной по-
мощью.

В самом начале своего пути «Благо-
вест» взял под особую опеку детей Чер-
нобыля. Все эти годы они - наша глав-
ная забота. Сегодня к ним присоедини-
лись дети и семьи Беслана. Мы очень
надеемся, что те, кто остался жив, вы-
здоровеют. Главное, чтобы не погибла в
них вера в человеческую доброту.
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Михаил КОВАЛЕНКО,
генеральный директор 
ОАО «Мосхлеб»:
- Сейчас на рынок Москвы более од-
ной трети всего хлеба поставляется
из других регионов. А это 500 - 700
тонн в сутки. И чаще всего неизвест-
но, кто и в каких условиях эту про-
дукцию производит. Количество под-
польных производителей не может
не пугать. И если в Москве легаль-
ные пекарни отвечают за качество
хлеба и  его безопасность, то в слу-
чае с завозным товаром - качество
только на совести производителя. И
вообще, свободный рынок здесь -
это не самое лучшее, что можно бы-
ло придумать.

Сергей ПИСКУНОВ,
зав. отделом ГосНИИ 
хлебопекарной
промышленности:
- Качество продукции на хлебозаво-
дах значительно лучше, чем в нынеш-
них пекарнях. Последние не соблю-
дают технологии печения. Например,
нормы и рецептура диетического хле-

ба, 20 процентов которого от обще-
российского приходится на Москву,
не соответствуют рекомендациям на-
ших специалистов.

Михаил ЩАЦКИЙ,
предприниматель:
- Я покупаю хлеб в супермаркетах.
Во-первых, там большой выбор, во-
вторых, супермаркеты работают до-
поздна, а в-третьих, в подобных ма-
газинах есть свои пекарни, и хлеб там
всегда горячий и вкусный. И помимо
всеми любимого нарезного батона
можно выбрать что-нибудь необыч-
ное, экзотическое, с разными добав-
ками и из разных сортов муки. Прав-
да, стоит это недешево. Например,
четвертинка черного круглого хлеба
из муки грубого помола тянет почти
на 50 рублей.

Наталья ШУБИНА,
медсестра:
- Батоны сегодня какие-то кроши-
стые, вовсе не пахучие, про них не
скажешь: «Еще не отведав - слюнки
текут». Но такой хлеб не только в Бе-

локаменной. Надо бы делиться рос-
сийским пекарям навыками хлебопе-
чения.

Антонина ДУБКОВА,
пенсионерка, блокадница:
- Хлеб в ближайшем магазине для
меня приобретает социальный ра-
ботник. Вы понимаете, чем для нас,
оказавшихся в 41-м в блокадном Ле-
нинграде, был хлеб - маленький ку-
сочек сырой, вязкой «чернушки».
Поэтому я не могу сказать, что хлеб
нынче плохой - едала и похуже. Но
все же сегодняшний хлеб не слиш-
ком нравится. Ассортимент неболь-
шой, буханка моментально черстве-
ет. Скучаю я по черному круглому -
подовому...

Лидия МИРОНЕНКО,
директор средней школы 
№ 995:
- Хлеб покупаю всегда свежий в мага-
зине, расположенном рядом со шко-
лой. Причем вот уже много лет пред-
почитаю батон, стоивший раньше 18
копеек - «Подмосковный». Качество

этого хлеба стабильно хорошее. Но в
целом качество хлеба, полагаю, ухуд-
шилось. Он стал каким-то клеклым и
быстро плесневеет.

Александр КОТЕЛЬНИКОВ,
академик:
- Прежде всегда покупал вкусный
хлеб в центре Москвы. Вспомните хо-
тя бы знаменитую филипповскую бу-
лочную на Тверской. Раньше они бы-
ли, что называется, в шаговой дос-
тупности. Теперь же булочных здесь
почти нет - их место заняли элитные
магазины.

Евгений ШАТИЛОВ,
дворник с Таганской улицы:
- Аппетитный хлеб съедаешь до пос-
ледней крошки. А теперь его выбра-
сывают столько, что при каждом до-
ме можно содержать животноводче-
ское хозяйство. В отходах много хле-
ба заплесневелого. Видно, что всего-
то два-три дня назад куплен - и уже
зеленым налетом схвачен. Вот и идет
хлеб в мусорные бачки. А ведь он -
национальное достояние России.

ХЛЕБ, КОТОРЫЙ МЫ ПОКУПАЕМ:
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ЖЕСТОКОСЕРДИЕМ
ЗЛО НЕ ПОБЕДИТЬ

Мэрия и префектура СЗАО согласовали большую про-
грамму восстановления соснового леса в Серебря-
ном Бору. Согласно заключению НИИ природы Ин-

ститута Генерального плана города Москвы, для восстанов-
ления оптимальной плотности сосновых деревьев необходи-
мо ежегодно высаживать 350-400 саженцев, чем и будет за-
ниматься ОАО «Мосдачтрест» - основной пользователь
здешних земельных участков.

Сосна считается одной из самых ценных пород нашей по-
лосы. В прошлом веке врачи рекомендовали больным аст-
мой каждый день часа на два приезжать в Серебряный Бор
подышать воздухом соснового леса. И помогало!

Уникальный микроклимат этого памятника природы свя-
зан с преобладанием в столице западных ветров, которые
приносят сюда вдоль долины Москвы-реки воздух из лесов
и полей Зеленоградского района - наиболее экологически
чистого в ближайшем Подмосковье. Когда-то сосновые леса
тянулись вдоль берегов Москвы-реки вверх по течению от

Покровского-Стрешнева. Часть их сохранилась в районе
Строгино и за МКАД. На территории Серебряного Бора сосен
по-прежнему много, но не столько, сколько было в те време-
на, когда он получил свое название из уст Екатерины II.

Весной 2003 года в Серебряном Бору впервые после дол-
гого перерыва были проведены массовые посадки сосен при
участии мэра Юрия Лужкова, который лично запретил любое
новое строительство в этом уголке Москвы. Теперь, после
подписания трехсторонней программы, в счет ее реализации
состоялась высадка первых 30 деревьев, в которой приняли
участие руководитель Департамента природопользования и
охраны окружающей среды г. Москвы Леонид Бочин, пре-
фект СЗАО Виктор Козлов и гендиректор ОАО «Мосдач-
трест» Виктор Мельников.

Глядишь, и зашумит лет через сто на территории Серебря-
ного Бора новый сосновый лес - на радость потомкам.

Андрей РЯБОВ
Фото автора
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ГОРОД БЕЗ РАСТЕНИЙ, ПТИЦ 
И ЖИВОТНЫХ - МЕРТВЫЙ ГОРОД,
В КОТОРОМ В КОНЦЕ КОНЦОВ 
НЕ ВЫЖИТЬ И ЧЕЛОВЕКУ

От первого лица
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-Раиса Васильевна, ГУП «Парк»,
наверное, самое малое пред-
приятие столицы среди тех, ко-

торые занимаются благоустройством
города, - всего 15 человек в штате. Так
ли малы его функции и задачи?

- Мы несколько раз поменяли хозяи-
на. Когда-то коллектив работал в рам-
ках Мосзеленхоза, но в начале 90-х го-
дов крупные, устоявшиеся структуры
стали распадаться, и мы сами пожелали
работать в Департаменте жилищно-
коммунального хозяйства. С мая 1995
года ГУП «Парк» находится в его ведом-
ственном подчинении и выполняет свои
особые функции в обширном комму-
нальном столичном хозяйстве - именно
в сфере благоустройства.

Чтобы представить значение «Парка»
для столицы, могу перечислить только
основные направления нашей деятель-
ности. Это широкий спектр услуг по
проектированию благоустройства и зе-
леного строительства на объектах всех
категорий - от промышленных зон до
индивидуальных коттеджей. Мы прово-
дим инвентаризацию и паспортизацию
зеленых насаждений на городской тер-
ритории. Разрабатываем проектно-
сметную документацию на реконструк-
цию и ремонт парков, скверов, зон от-
дыха. Специалисты предприятия выпол-
няют ландшафтное проектирование и
дендрологическую часть проектов стро-
ительства и прокладки коммуникаций. 

- Дендрология, насколько мне извест-
но, часть ботаники, изучает деревья. Ка-
кое отношение имеет дендрологическая
часть проекта к коммуникациям?

- Человеку несведущему, который ос-
новную часть своей жизни проводит на
поверхности земли, исключая поездки в
метро, трудно даже вообразить, какое
сложное хозяйство находится на глуби-
не нескольких метров под ногами. Бук-
вально труба на трубе, кабель на кабеле
- тепловые и газовые сети, канализаци-
онные коллекторы и кабели связи... Эти
важнейшие жизнеобеспечивающие сис-
темы прокладывались десятилетиями,
некоторые - сто лет назад. А на поверх-
ности шла своя жизнь - благоустраива-
лась городская территория, высаженные
деревья и кусты пускали глубокие корни.
Городскую среду они, конечно, облаго-
раживали, делали ее комфортной и уют-
ной для людей, но со временем стали уг-
рожать сохранности коммуникаций, за-
труднять их ремонт и эксплуатацию. По-
этому большую их часть пришлось уби-
рать. Зато новые проекты, которые мы
делаем для своих заказчиков, учитыва-
ют и поверхностные, и подземные ланд-
шафты. Требования безопасности ком-
муникаций сочетаются с эстетическими
и экологическими.

Когда мы работаем над проектной до-
кументацией на благоустройство и озе-
ленение, то львиная доля времени ухо-
дит на многочисленные согласования: с
хозяевами коммуникаций, с Департа-
ментом природопользования правитель-
ства Москвы. Эта процедура длится иной
раз до полугода. За последнее время ко-
личество инстанций значительно воз-
росло, как и требования. Сейчас они все
собираются в едином документе - исход-
но-разрешительной документации
(ИРД). А ведь все стороны отстаивают
свои интересы, выдвигают свои требова-
ния: заказчик-застройщик, владельцы
коммуникаций, контролирующие и при-
родоохранные организации.

- И с чего начинается работа над та-
ким многослойным проектом?

- Как только нашему потенциальному
заказчику выделен участок, скажем, под
новое строительство объекта или реше-
но провести реконструкцию, он прихо-
дит к нам. Мы тщательно изучаем так на-
зываемое пятно застройки. Выезжаем на
место, анализируем современное состо-
яние объекта и динамику его развития,
если есть документация прошлых лет.
Сколько там деревьев, каких именно по-
род, здоровы ли они или подвержены
каким-то заболеваниям, можно ли их ле-
чить или нужно вырубать... Кроме того,
обследуем состояние рельефа и стока
поверхностных вод, дорожных покрытий
и бортового камня.

- А это зачем?
- Таким образом мы делаем

вывод о том, насколько агрес-
сивна данная среда, микро-
климат по отношению к рас-
тениям, чтобы потом в проек-
те подобрать ассортимент де-
коративных деревьев и кус-
тарников, устойчивых к из-
лишне загазованному возду-
ху, к засоленной или слишком
влажной почве, к недостаточ-
ной или избыточной освещен-
ности. Это необходимо для
того, чтобы растения оказа-
лись жизнестойкими в кон-
кретных условиях, а их кислородная
продуктивность была выше.

- Но ведь на этих пятнах застройки
могут находиться (и, как правило, нахо-
дятся) зеленые насаждения. Как вы по-
ступаете с ними - просто убираете?

- Все, что можно, мы стараемся со-
хранить, особенно если речь идет о
ценных породах деревьев или кустарни-
ков. А за все, что приходится удалять в
соответствии с архитекторскими реше-
ниями проекта, застройщик платит ком-
пенсацию. Департамент природополь-
зования Москвы определил суммы ком-
пенсаций. Например, за каждое выруб-
ленное дерево - от 61 до 74 тысяч руб-
лей, за один квадратный метр газона -
4800 рублей. Такие меры, разумеется,
повышают себестоимость, а значит, и
рыночную стоимость жилья, зато дают
денежные средства для обустройства
новых и существующих парков и скве-
ров в городе.

ГУП «Парк» занимается разработкой
проектной документации на компенса-
ционное озеленение в связи с тем, что
часть зеленых объектов уходит под но-
вое строительство. На исполнение и реа-
лизацию этих проектов идут средства из
компенсационного фонда Департамента
природопользования и охраны окружа-
ющей среды города Москвы.

- Раиса Васильевна, вы не назвали
еще одну инстанцию, с которой, навер-
ное, договориться труднее всего. Это
жители тех районов города, где ведется
точечная застройка...

- С местными органами власти, с
представителями органов самоуправле-
ния, территориальными общинами, пра-
влениями ЖСК и ТСЖ нам тоже прихо-
дится согласовывать свои проекты, но
только там, где речь идет о нашей части
проектов. Вторжение новостроек в об-

житую и привычную для людей среду не
всегда встречает их понимание и одоб-
рение. Приходится объяснять необходи-
мость тех или иных работ. Мы учитыва-
ем по возможности пожелания населе-
ния, вносим их в проекты, например,
благоустраиваем и озеленяем участки
возле подъездов домов.

- Какие заказы выполнило ваше
предприятие в прошлом году?

- В 2003 году мы разработали проекты
на 33 объекта. Самыми крупными заказ-
чиками стали управление здравоохране-
ния префектуры Северо-Западного ад-
министративного округа, природный
парк «Битцевский лес», ОАО «Стройпро-
ект», ГУП «Мосзеленхоз», ГУП ДЕЗ «Кур-
кино». По заказу АО «МосгазНИИпро-
ект» мы выполнили проект компенсаци-
онного озеленения по Черкизовскому
проезду, где заказчик производил капи-
тальный ремонт ГРП «Соколовский». По
улице Вавилова перекладывались инже-
нерные сети в связи с реконструкцией
Научного центра здоровья детей. И за-
казчик, ГУ НЦЗД РАМН, также заключил
с нами договор на проект компенсацион-
ного озеленения.

Выполнили дендрологическую часть
проекта монорельсовой транспортной
системы от станции метро «Ботаниче-
ский сад» до станции «Тимирязевская»,

заказчиком выступал ОАО «Проект-
трансстрой». 

Наше предприятие - хозрасчетное,
единственный источник финансирова-
ния - денежные средства, полученные от
заказчиков за выполненные работы. В
прошлом году эта сумма составила 5
миллионов 731 тысячу рублей.

- Значит ли это, что финансовое поло-
жение ГУП «Парк» вполне благополучно?

- Наше предприятие создавалось в
соответствии с постановлением прави-

тельства Москвы в первую очередь для
выполнения городских социально-эко-
номических заказов. И сегодня для нас
такие заказы приоритетны. Однако оп-
лачиваются они по льготным расцен-
кам, которые намного ниже, чем рас-
ценки для частных, негосударственных
организаций. Но и это не было бы про-
блемой, если бы городские организа-
ции-заказчики расплачивались с нами
вовремя. А то ведь деньги за уже вы-
полненные работы мы ждем иной раз
годами: источники финансирования у
них разные. Укрепление своего финан-
сового положения, стабильности, пер-
спективы развития мы связываем с на-
деждой на рост заказов на благоуст-
ройство и озеленение. И частные за-
стройщики наверняка будут проявлять
больше интереса к нам. Об этом гово-
рит возрастание количества заказов от
тех, кто активно ведет сегодня строи-
тельство коттеджей в пригородах и в
Москве.

- Раиса Васильевна, коллектив у вас
небольшой и по преимуществу женский.
А продукция ГУП «Парк» должна отве-
чать самым разным требованиям: эко-
логическим, эстетическим, техническим,
а поскольку включает в себя и сметную
часть, то и экономическим. Откуда
столько специалистов?

- Именно потому, что численность
коллектива невелика, каждый является
профессионалом высокого класса. В
марте этого года мы приняли участие в
международной выставке «Дачный се-
зон» в разделе «Высокий дизайн в ланд-
шафте». Наша экспозиция привлекла
большое внимание, получила высокую
оценку и участников, и посетителей.

Самые востребованные специалисты
на нашем предприятии - ландшафтные
дизайнеры, владеющие современными
методами и технологиями организации
ландшафтов. Подготовке кадров мы
уделяем очень большое внимание - на-
ши сотрудники за счет предприятия по-
лучают дополнительное образование,
учатся на курсах повышения квалифи-
кации. В прошлом году к нам пришла
молодая выпускница Московского лес-
ного института, которой мы все годы
обучения выплачивали стипендию. Сле-
дим за научно-техническими новинками
в своей области и применяем их в рабо-
те над проектами.

- Русская парковая культура имеет
глубокие корни. В чем же выражается
современный, новаторский подход к
оформлению ландшафтов нынешней
Москвы?

- Многие заказчики, особенно част-
ные застройщики, да и префектуры,
бюджетные организации хотят, чтобы
дендрологическая часть проекта была
выполнена в модном стиле. Сегодня, на-
пример, популярны восточные мотивы.
И наши специалисты-дизайнеры, изучая
специальные издания, посещая выстав-
ки, находят новые идеи. Очень эффект-
но выглядят, например, в оформлении
зеленых зон древесно-кустовые группы,
когда составляется как бы букет из рас-
тений: в основе высокое дерево, потом -
высокие кусты, ниже - низкорослые ку-
сты, а возле земли - цветы.

Новое диктует не только мода, но и
неблагополучная экология столицы. Ес-
ли раньше в Москве было много лип,
берез, тополей, то сейчас мы рекомен-
дуем к посадке вязы, ясени и каштаны.
По заключению специалистов, эти по-
роды более выносливы, не так болез-
ненно реагируют на сильную загазован-
ность и химические реагенты, как неж-
ные липы.

- Раиса Васильевна, во многих новых
районах Москвы радуются и глаз, и
сердце: никаких каменных джунглей -
ухоженная разнообразная зелень,
цветники. Теперь понятно: и ГУП «Парк»
к этому руку приложил. В то же время
из заповедных, любимых московских
уголков старой части города наши зе-
леные друзья уходят безвозвратно -
гибнут, уничтожаются. Если люди нач-
нут отвоевывать у них жизненное про-
странство для своих целей (что и про-
исходит), то человек, конечно, победит.
Но это будет пирровой победой. Что ду-
маете по этому поводу?

- Еще в 80-х годах здесь, возле Твер-
ской улицы, была чудесная аллея ста-
рых лип. Мы в то время работали в
Мосзеленхозе, постоянно следили за
этими деревьями, подкармливали спе-
циальными удобрениями. Сегодня от
липовой аллеи и следа не осталось. Та-
кое происходит повсеместно. Наше
предприятие далеко не единственная и,
конечно, не самая главная организация,
которая определяет облик Москвы. Мы
по сути дела выполняем дендрологиче-
ское проектирование объектов, размер,
местоположение и внешний вид кото-
рых уже прошли утверждение на дру-
гих, более высоких, уровнях, в том чис-
ле в Москомархитектуре. Мы делаем то,
что в наших силах, но, к сожалению,
немного от нас зависит.

В благоустройстве и озеленении по-
прежнему действует революционный
принцип: то, что имеем, не бережем, а
деньги тратим на реализацию якобы но-
вых идей. Вот сейчас принялись за вер-
тикальное озеленение. Но ведь все это
было. От жильцов требовали украшать
балконы и лоджии зеленью и цветами.
А после одного из сильных ураганов,
прошедших над Москвой, потребовали
все убрать. Теперь снова озеленяем
балконы и фасады, а деревья сажаем в
специальные контейнеры, как в пусты-
не. Думаю, что бюджетные деньги на
эти мероприятия могут быть потрачены
зря, если люди не будут бережно отно-
ситься к тому, что делается для них.
Многое зависит от самого населения.
Не так давно пришлось побывать в де-
ловой поездке в Турции. Меня порази-
ло, как опекают там люди каждое де-
ревце на улице, поливают и берегут. А
мы все еще не поняли, что город без
растений, птиц и животных - мертвый
город, где и человеку не выжить.

Наталья КРАСОВА

Раиса ЗЕРНОВА:

МОСКВА ПОДАРИТ ДЕРЕВЦУ 
ХОТЬ КРАЕШЕК ЗЕМЛИ
Раиса Васильевна
Зернова родилась в
городе Гусь-Хру-
стальном Владимир-
ской области. Окон-
чила Гжельский сили-
катно-керамический
техникум, потом -
Всесоюзный заочный
институт инженеров
транспорта по специ-
альности экономика
и организация произ-
водства. Работала в
системе Минтрансст-
роя и Главмосстроя,
руководила планово-
экономическими от-
делами. Более пятна-
дцати лет назад при-
шла специалистом в
Мосзеленхоз и с
2000 года возглавля-
ет ГУП «Парк». Име-
ет взрослого сына и
внучку.

Слова песни символические, они о том, что столи-
ца приютит и обогреет каждого, кто приехал в нее
с добрыми намерениями - украшать и умножать ее
силу и славу своим трудом. Но есть в городе орга-
низация, которая не символически, а вполне реаль-
но находит «краешек земли» и деревцу, и кусту, и
травинке, именно тот краешек московской земли,
где они будут жить на радость людям. Это государ-
ственное унитарное предприятие (ГУП) «Парк».
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Что нас волнует...
ЕСЛИ У ГОСУДАРСТВА ЕСТЬ 

КАКАЯ-ТО ПОЛИТИКА, ОНО ДОЛЖНО
ЭТУ ПОЛИТИКУ ВНЯТНО ДОВОДИТЬ

ДО СОЗНАНИЯ ВСЕХ ГРАЖДАН
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Предложения Владимира
Путина по реконструкции
политической системы

страны вызвали бурную реакцию
за рубежом. Но давайте вспом-
ним, что этому предшествовало, -
вспомним реакцию тех же источ-
ников на массовое детоубийство
в Беслане. Если брать официаль-
ные заявления, в целом их тон
был корректен. Если же анализи-
ровать тогдашние комментарии
печатных и электронных СМИ
большинства стран Запада, то их
смысл можно выразить двумя
словами - «Путин провалился».
Рухнула, мол, его политика в Чеч-
не, в стране. Российский прези-
дент оказался в тупике, выносили
вердикт западные комментаторы.
То была помесь злорадства и
буйного скотства.

Ожидать в таких условиях
серьезной, взвешенной реакции
на последовавшие затем полити-
ческие шаги нашего президента
было невозможно. Если уж собы-
тия типа бесланских оборачива-

ются поводом для шабаша кли-
куш, то наша попытка защищать-
ся в создавшейся ситуации - си-
туации развязанной против нас
войны - тем более стала предме-
том массированных антироссий-
ских информатак. В западных
СМИ рефреном слышится: не
смейте защищаться! Лечь и уме-
реть! По-другому это называется:
«Рус, сдавайся!»

Ничего нового, хоть на йоту
более существенного, отличаю-
щегося от того, что мы слышали
за последние 180 лет, в этой по-
зиции нет. Ничегошеньки!

Впрочем, пока страна была
слаба и разваливалась сама, без
помощи террора, без влияния
внешних инструментов, не прояв-
ляя даже малейшей воли к само-
сохранению, реакция Запада ос-
тавалась спокойно-снисходи-
тельной. Вы помните, что писали
тогда о России: мафия, корруп-
ция, несостоявшееся государст-
во... Как только, совершенно не-
ожиданно и против всяких на-

дежд (уже практически оправдав-
шихся) увидеть Россию падшей,
наша страна начала проявлять
признаки инстинкта самосохра-
нения, - поднялся вой. Нарастаю-
щий день ото дня.

С одной стороны - вой, а с дру-
гой - целенаправленная, активная
деятельность по разрушению го-
сударственных институтов Рос-
сии. С помощью любых механиз-
мов, какие только можно оты-
скать в арсенале западных «доб-
рохотов».

Справедливости ради стоит от-
метить: в отличие от того же Бу-
ша ведущие европейские лидеры
не позволяют себе так безапелля-
ционно поучать Россию, ведут се-
бя более сдержанно, комменти-
руют осторожно. Это связано с
тем, что у нас с Западной Евро-
пой идет некая игра. Россия -
единственный шанс для держав
европейского ядра сохранить
хоть какие-то признаки суверени-
тета, свободу рук в отношениях с
Соединенными Штатами. Они со-
вершенно не хотят стать стопро-
центно зависимыми от Вашингто-
на, лишившись любой возмож-
ности маневра. Это, между про-
чим, абсолютно не касается об-
щественного мнения европейских
стран, которое в основном на-
строено антироссийски.

Многие, кстати, удивились, ко-
гда наш министр иностранных
дел Сергей Лавров дал жесткую
отповедь «наездам» из-за океа-
на, фактически одернув того же
Буша. Лавров - карьерный дипло-
мат, и его публичная позиция не
может принципиальным образом
отличаться от позиции россий-
ской власти. В первую очередь
это показатель той воли, которую
проявляет сама власть.

На Западе отвыкли от того, что
на Смоленской площади могут
хотя бы огрызаться. Что ж, будут
привыкать.

Вообще, если говорить об аме-
риканских официальных кругах,
то их реакция на обращение Пути-
на, как и на слова Лаврова, была
весьма показательной. Например,
то место, где президент говорил,
что террор является инструмен-
том в руках сил, которые не могут
смириться с тем, что Россия оста-
ется ядерной державой, и потому
ее надо разрушить, - было в Ва-
шингтоне как бы не замечено. Хо-
тя оппозиционная Бушу пресса,
которая в ходе предвыборной
кампании критикует любые пози-
ции нынешнего хозяина Белого
дома, в том числе по американо-
российским отношениям, подня-
ла оголтелый вой, стала кричать
про «русскую паранойю».

Официальная же пресса «не
заметила» ничего. Но последова-
ла очень интересная официаль-
ная реакция двух типов.

Тип первый, и его надо считать
весьма симптоматичным в фор-
матировании позиций нынешней
американской администрации в
отношении Москвы: да, Россия,
безусловно, жертва террора, да,
она часть единого фронта борь-
бы с терроризмом, но это слабое
звено, наша головная боль, и
проблемы России только в этом.
Конкретных, внятных пояснений
на предмет нашей «слабости» в
общем-то не последовало. Эта
позиция очень характерна, если
задаться целью уяснить для себя,
что за океаном хотят видеть в
России будущего. То есть резко
прекращен разговор о том, что
существует разный террор, и в
Чечне он присутствует в том чис-
ле. Это уже не актуально. Но сог-
ласившись инкорпорировать
Россию в антитеррористическую
коалицию, на Западе хотели бы
сделать ее передовым фронтом,
столкнув с мировым исламом.
Такой подход решает для Штатов
одновременно две задачи: и воп-
рос России, и в значительной сте-
пени вопрос ислама.

Другой тип американской ре-
акции еще более комплиментар-
ный. Это вторая линия защиты
своих позиций. Она заключается
в том, что заявление Путина игно-
рируется в принципе. Делается
вид, что это намек (хотя там нет
никаких намеков) на то, что после

Беслана Россия обречена быть в
союзе с Западом, а Запад - с Рос-
сией, что это переломный мо-
мент в мировой истории и т.п. В
значительной степени риторика
направлена на то, чтобы взять
нас на испуг.

Но что бы там ни предприни-
малось в ходе избирательной
кампании, как бы ни менялся
общий тон наших отношений, у
США не существует варианта,
при котором они могли бы пре-
кратить сотрудничество с Росси-
ей. Об этом же, кстати, свиде-
тельствуют итоги прошедших в
Нью-Йорке переговоров госсек-
ретаря США К. Пауэлла с С. Лав-
ровым, в ходе которых в очеред-
ной раз были забыты недавние
словесные перепалки.

И когда мы говорим, что наши
страны - союзники, не стоит за-
бывать союзничество в борьбе
против Гитлера, которое любят
приводить в пример. У западных
держав не существовало и не су-
ществует возможности отка-
заться от союза с Москвой ни в
той войне, ни в нынешней схват-
ке с террором. Вне зависимости
от отношения наших бывших и
теперешних союзников (это, в
общем-то, одни и те же люди) к
советской, а теперь к россий-
ской внутренней и геополитике.

Потому позиция, избранная
сейчас Кремлем, достойна на-
шей поддержки. Как и тон в от-
ношениях с такими союзника-
ми. Ибо он адекватен склады-
вающейся ситуации.

Михаил ЛЕОНТЬЕВ,
автор и ведущий 
телепрограммы «Однако»

ТВЕРДАЯ ПОЗИЦИЯ 
КАК СРЕДСТВО ОТ КЛИКУШ

Трагедия в Беслане подвигла Прези-
дента Российской Федерации Вла-
димира Путина на принятие карди-

нальных мер, направленных на борьбу с
терроризмом. Среди главных решений
называют назначение главой государства
своим полпредом в Южном федераль-
ном округе Дмитрия Козака, организа-
цию нового Министерства регионально-
го развития, руководителем которого на-
значен Владимир Яковлев, и создание
особой федеральной комиссии по Се-
верному Кавказу под руководством Д.
Козака, в состав которой должны войти
первые лица ряда федеральных и регио-
нальных министерств и ведомств и глав-
ной задачей которой является достиже-
ние в уже обозримом будущем заметных
результатов в улучшении уровня жизни в
регионе.

Владимир Путин четко определил, на
мой взгляд, главнейшую причину кон-
фликта на Северном Кавказе - это соци-
ально-экономическая обстановка, кото-
рую он назвал плачевной. Вместе с тем
следует признать, что терроризм в Чечне
- всего-навсего бизнес, оплачиваемый
извне, и никакого отношения к так назы-
ваемой независимости Чеченской Рес-
публики не имеет.

Перед новым полпредом президента в
ЮФО, бесспорно, стоит сложнейшая за-
дача. Слишком долго накапливались
проблемы в этом регионе и слишком

взрывоопасной здесь остается обстанов-
ка. Какие меры, с моей точки зрения,
можно предпринять на самом начальном
этапе работы нового полпреда, чтобы
способствовать контролируемому разви-
тию событий? Прежде всего для выра-
ботки адекватных управленческих реше-
ний необходимо иметь достоверную ин-
формацию об истинном положении дел
в регионе (экономика, финансы, соци-
альная сфера, преступность). Для этого
требуется создание специальной анали-
тической службы непосредственно при
полпреде, с помощью которой можно
контролировать достоверность офици-
альных данных, представляемых руково-
дителями регионов и различных ве-
домств.

На основе информации, представ-
ленной аналитической службой, можно

координировать действия региональ-
ных органов. Этой цели послужило бы
создание компактного органа, которому
должно быть предоставлено право вме-
шиваться в их текущую деятельность.
Такой орган состоял бы из руководите-
лей регионов или их полномочных
представителей, что исключит дополни-
тельные затраты на его содержание.
Именно эти функции могут быть возло-
жены на создаваемую федеральную ко-
миссию.

Далее. Если у государства есть какая-
то политика, оно должно эту политику
внятно доводить до сведения всех граж-
дан. Существующая система так назы-
ваемых независимых средств массовой
информации не позволяет решать ука-
занную проблему, поскольку в подавля-
ющем большинстве журналисты пода-

ют обществу свое личное мнение или
мнение своих учредителей, а то и просто
коммерческих заказчиков. Поэтому не-
обходимо иметь собственные издания
(региональные газеты, журнал типа
«Вестник Южного федерального окру-
га» и окружную еженедельную газету),
свои телестудии (или телепрограммы) в
каждом регионе, входящем в ЮФО.
Только при наличии таких государствен-
ных средств массовой информации, в
том числе и доставляемых населению
бесплатно, можно будет, не подавляя
свободу «независимой» прессы, оказы-
вать существенное влияние на социаль-
но-политическую обстановку в регио-
нах, добиваясь выполнения поставлен-
ной президентом задачи по сохранению
единства страны. Затраты на содержа-
ние этих СМИ, безусловно, себя оправ-
дают.

Социально-политические и экономи-
ческие конфликты в субъектах Федера-
ции, входящих в Южный федеральный
округ, усугубляются злоупотребления-
ми чиновников всех рангов, коррупцией.
Особенно поражены этим недугом орга-
ны правоохранительной системы, вклю-

чая вооруженные силы, базирующиеся
в регионах. Поэтому особое внимание
аналитического отдела должно быть об-
ращено на выявление и пресечение по-
добных фактов поведения, невзирая на
ранги и должности. Коррупция - это не
только вымогательство и получение
взяток на дорогах, это и поставка про-
довольствия, оружия боевикам, сбои в
выплате зарплаты сотрудникам право-
охранительных органов, участвующих в
боевых столкновениях с бандами, за-
держка с восстановлением объектов,
разрушенных в ходе боев, - далеко не
полный перечень проблем, где факты
коррупционного поведения лежат про-
сто на поверхности. Дополнительных
затрат на это не требуется, поскольку в
решении данного вопроса просто нужна
политическая воля руководителя.

Таким образом, само по себе назначе-
ние нового полпреда в ЮФО, как и руко-
водителя нового министерства, без эко-
номического обеспечения их деятельно-
сти ничего решить не сможет. Сколько
денег будет выделено государством на
решение обозначенных президентом
проблем - настолько эффективным оно
и будет. Правда, помимо чисто экономи-
ческой проблемы перед новыми назна-
ченцами президента возникает еще од-
на, не менее важная - где взять кадры
для проведения этой работы? А кадры,
как известно, решают все.

Евгений МЫСЛОВСКИЙ,
президент фонда «Антимафия», 
кандидат юридических наук, 
старший советник юстиции

ГДЕ ВЗЯТЬ КАДРЫ,
РЕШАЮЩИЕ ВСЕ?

Современные мегаполисы с
их высокой плотностью на-
селения, активной произ-

водственной деятельностью,
большим потреблением энерге-
тических и природных ресурсов
неспособны к устойчивому раз-
витию без принятия в полном
смысле слова чрезвычайных
мер для снижения нагрузки на
природную среду. Если говорить
конкретно о Москве, то эта на-
грузка велика: десять миллионов
населения, более четырех тысяч
различных предприятий, 14
крупных ТЭЦ, десятки районных
и квартальных теплостанций,
свыше тысячи котельных, трех-
миллионная армада автомоби-
лей и т.д. В таких условиях не
обойтись без четко выверенной

и последовательной экологиче-
ской политики. Важнейшими ее
составляющими являются, безу-
словно, защита от загрязнения и
реабилитация водных объектов.
Без преувеличения можно утвер-
ждать, что любой крупный город
всегда в большом долгу перед
природой. И долги эти приходит-
ся возвращать, иначе угнетенная
цивилизацией природа начинает
угрожать здоровью человека.
Важно только не опоздать...

В столице насчитывается 140
рек и ручьев, причем только 39
из них имеют открытые русла, а
остальные частично или полно-
стью упрятаны в коллекторы. Все
они как часть природной терри-
тории города выполняют очень
важные функции - и экологиче-

ские, и рекреационные, и ланд-
шафтные. В Москве накоплен
определенный опыт восстанов-
ления и поддержания нормаль-
ной жизнедеятельности водных
объектов, однако говорить о ре-
шении всех задач еще рано.

Сегодня одна из главных на-
ших проблем - загрязнение вод-
ных объектов поверхностным
стоком с городских территорий.
В настоящее время через очист-
ные сооружения столицы прохо-
дит лишь 30 процентов поверх-
ностного стока. Причем большая
часть действующих сооружений
устарела морально и технически,
уже не обеспечивает норматив-
ной очистки.

В прошлом году более чем на
полутора сотнях предприятий
города проведены мероприятия
по созданию и реконструкции
очистных сооружений. Активно
ведется их строительство на тре-
тьем транспортном кольце: из
запланированных двенадцати
объектов введено в эксплуата-
цию восемь. Расчеты показыва-
ют, что наиболее перспективен
путь строительства, техническо-
го перевооружения и реконст-

рукции групповых очистных со-
оружений. Это обходится при-
мерно в пять-восемь раз дешев-
ле, чем соответствующая работа
на локальных очистных соору-
жениях для каждого отдельно
взятого предприятия.

Практика показала также не-
совершенство сложившейся си-
стемы платы за загрязнение вод-
ных объектов. Тарифы должны
отражать реальную стоимость
загрязнения воды и стимулиро-
вать сокращение объемов этого
загрязнения. Сегодня в тарифе
учтена лишь малая часть от об-
щих затрат на содержание и
строительство очистных соору-
жений - примерно 4-5 процен-
тов. Этим обусловлены и проб-
лемы, связанные с их реконст-
рукцией.

Результаты проводимого в го-
роде мониторинга качества воды
свидетельствуют: по большинст-
ву показателей она тем не менее
соответствует требованиям
культурно-бытового водополь-
зования. Большое значение име-
ет повышение естественной са-
моочищающей способности во-
доемов, а также создание ком-

фортабельных зон отдыха для
жителей столицы. В прошлом
году начаты работы по очистке
целого ряда московских рек -
Сетуни, Яузы, Чермянки, Ички,
Лихоборки и других. Проведен
ремонт набережных, начата очи-
стка русел и берегов рек, спиле-
но множество - около полутора
тысяч - аварийных и сухостой-
ных деревьев.

Ведутся работы не только по
очистке русел рек, но и в целом
по восстановлению городских
водоемов. В течение прошлого
года в городе были выполнены
комплексные работы по эколо-
гической реабилитации десяти
городских прудов общей площа-
дью около 28 гектаров, благоус-
троена прилегающая к ним тер-
ритория. Проведено также обу-
стройство нескольких родников.

В целях координации работ по
управлению водными ресурсами
и осуществления контроля за со-
стоянием этих объектов поста-
новлением правительства Моск-
вы была утверждена концепция
по восстановлению малых рек и
русловых водоемов. Определе-
ны и связанные с этим первооче-

редные мероприятия на 2003 -
2005 годы. Кроме того, прави-
тельством Москвы принята го-
родская целевая программа вос-
становления малых рек, рассчи-
танная на период до 2010 года.

Что мы ожидаем в результате
воплощения данных мероприя-
тий в жизнь? Прежде всего бу-
дет обеспечено комплексное
градостроительное использова-
ние водных объектов и прилега-
ющих к ним территорий в приро-
доохранных и рекреационных
целях. Кроме того, будут сохра-
нены и восстановлены открытые
русла больших и малых рек. За
счет проведения комплекса ин-
женерных и экологических ме-
роприятий на малых реках пред-
стоит обеспечить нормативное
качество воды.

Возвращение рек к перво-
зданной чистоте, приведение в
порядок городских водоемов
требуют, конечно, значительных
усилий и финансовых затрат. Но
мы обязаны заниматься этой
большой и сложной работой.
Ведь речь идет не только об оз-
доровлении городской среды в
интересах ныне живущих моск-
вичей, но и об ответственности
перед будущими поколениями
жителей столицы.

Владимир ВИНОКУРОВ,
заместитель руководителя 
Департамента 
природопользования и охраны
окружающей среды 
города Москвы

БЕГИ, РЕКА, БОЛЬШАЯ И МАЛАЯ...



Населяют дом люди вполне обычные,
хоть и разнятся они уровнем достат-
ка, интересами и привычками. Почти

половина из них - пенсионеры. Как и вез-
де, каждый живет в кругу своих забот. Но
какой же двор без зелени? Вот и начали
они первым делом завозить сюда плодо-
родную почву, устраивать газоны, высажи-
вать деревья и цветы. Тогда, в первые го-
ды, полагались больше на собственные си-

лы и средства - на какую-то серьезную
поддержку РЭПа не рассчитывали. 

За прошедшие годы многое измени-
лось. Инициатива жильцов оформилась в
общественное объединение «Астрахан-
ский», которое возглавляет Лидия Серге-
евна Давыдова. А нынешний руководитель
РЭУ «Спасское» Александр Кириллович
Янев готов всеми средствами поддержи-
вать их творческие идеи.

Все вроде бы просто. Но только на пер-
вый взгляд. Вот что рассказывает член
правления объединения жителей Светлана
Сергеевна Константинова:

- Сталкивались мы и с наплевательским
отношением, и с откровенным хулиганст-
вом, когда рушили то немногое, что удава-
лось сделать во дворе, в подъездах. Посте-
пенно, с течением лет, психология меня-
лась. Причем это касается не только пожи-
лых людей, но и молодежи. Сейчас каж-
дый старается внести какую-то посильную
лепту. За насаждениями ухаживают, цветы
поливают без всяких графиков. И мусора у
дома вы не увидите. Но все это вырабаты-
валось в людях исподволь, на протяжении
почти полутора десятков лет.

Пришлось позаботиться и об огражде-
нии территории, поскольку и транспорт
стоял здесь неизвестно чей, и посторонний
люд частенько захаживал.

- Ничто легко не давалось, - продолжает
Светлана Сергеевна. - За все пришлось бо-
роться. Добивались, чтобы во дворе стоя-
ли машины только наших жильцов, сами
оборудовали для себя автостоянку, видео-
наблюдение организовали. Очень серьез-
ную разъяснительную работу провели...

Усилия дали положительный результат.
В подъездах стало гораздо больше поряд-
ка с тех пор, как на деньги жильцов наняли
консьержек. Сейчас они пока в двух подъ-
ездах из четырех.

- Тяжело найти людей на такую работу, -
жалуется Светлана Сергеевна. - Ведь боль-
ших денег тут не заработаешь, поэтому
рассчитываем на пенсионеров.

Предметом особой гордости жильцов
стала детская площадка. Ее главное укра-
шение - большой корабль, настоящий па-
русник, который буквально притягивает к
себе детвору. Хотя, конечно, хватает здесь
и других сооружений для игр, уже вполне
типовых. Есть во дворе уголок, где и взрос-
лый может отдохнуть, устроены фонтан в
виде водопада и целый каскад миниатюр-
ных прудов, есть увитая зеленью беседка с
качелями. Дорожки вымощены не тради-
ционной плиткой, а деревянными торцами.
Во всем ощущается вкус и стиль.

По сути дела площадку создали за пол-
года. До недавнего времени в этой части
двора нередко обитали бомжи, и жильцам
пришлось обратиться в милицию с прось-
бой освободить территорию. А дальше за
дело взялись работники РЭУ «Спасское».

- Сейчас РЭУ нам очень помогает, - го-
ворит Светлана Сергеевна. - Раньше ведь
руки порой опускались - ничего не допро-
сишься. Мы очень благодарны новому ру-
ководителю Александру Яневу. За корот-
кий период он очень много для нас сделал,
с жителями контактирует постоянно. Про-
ект благоустройства сделал именно РЭУ.
Места во дворе немного, но ведь посмот-
рите, какую замечательную баскетбольную
площадку устроили между трансформа-
торной подстанцией и теплопунктом. Это
его идея...

Сейчас жильцы занялись ремонтом
подъездов. На первых этажах они уже его
сделали, надеются с помощью нового на-
чальника РЭУ довести начатое до конца. И
не случайно именно этим домом Централь-
ный административный округ представлен
в городском конкурсе «Улучшаем свое жи-
лище» в номинации «Лучшая реализация
проектов инициативы объединения жите-
лей». 

Петр ПОЛЫНОВ

Коммунальные службы в пятни-
цу, 24 сентября, завершили тоталь-
ную проверку технического состоя-
ния крышек на канализационных
люках и коллекторах, расположен-
ных на дорогах города. Решение об
этом было принято после крупной
автоаварии 21 сентября на проспе-
кте Вернадского. Причиной аварии,
в которой погиб один человек и
трое получили ранения, пострадали
четыре автомобиля и троллейбус,
стала находившаяся в неудовлетво-
рительном техническом состоянии
крышка канализационного люка.

Как сообщили в комплексе го-
родского хозяйства, коммуналь-
щиками в течение трех дней обсле-
довано техническое состояние
крышек нескольких тысяч люков
на канализационных колодцах. В
результате проверки выявлено бо-
лее 80 деформированных и пере-
кошенных крышек. Выданы пред-
писания на все технически неис-
правные люки организациям, в хо-
зяйстве которых имеются колодцы
и коллекторы. В основном неис-
правные колодцы принадлежат
Мосводоканалу, Мосгортеплу и
Мосгазу.
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Похоже, вскоре все водители,
кондукторы и диспетчеры город-
ского общественного транспорта
оденутся в униформу. Сегодня
униформа - неотъемлемый атрибут
служащих метро, железной доро-
ги, авиации. Работники же назем-
ного транспорта пока что обряже-
ны только в специальные жилеты
яркого цвета. Поэтому, по словам
заместителя генерального дирек-
тора ГУП «Мосгортранс» Александ-
ра Лебедева, руководство компа-
нии приняло решение о введении и
для своих сотрудников единой
форменной одежды.

Как должна выглядеть эта уни-
форма, руководство ГУП «Мосгор-
транс» решало на конкурсе в сре-
ду, 22 сентября. В нем приняли
участие четыре ведущие столич-
ные компании по пошиву фирмен-
ной спецодежды. Среди предло-
женных вариантов отобраны луч-
шие образцы в пяти номинациях:
водитель автобуса, водитель трол-
лейбуса и водитель трамвая, а так-
же кондуктор и диспетчер. Крите-
риями при отборе моделей была
качественность, прочность и нос-
кость материала, его соответствие
особым условиям труда на город-
ском транспорте. Выбранные об-
разцы отправлены на доработку
нюансов, после чего начнется мас-
совый пошив самой униформы.

В четверг, 23 сентября, утвер-
жден план реконструкции и благо-
устройства особо охраняемой зоны
«Природно-исторический парк Пок-
ровское-Стрешнево» в СЗАО. Об
этом сообщил информационный
центр правительства Москвы.

Прежде всего будет проведена
полная инвентаризация списка
предприятий и организаций, распо-
лагающихся сейчас на территории
этого природного комплекса. На ос-
новании этого все лишние предпри-
ятия и организации, которые по ро-
ду своей деятельности не могут на-
ходиться в особо охраняемой при-
родной зоне, будут выведены с ее
территории. Затем будет разрабо-
тан новый проект планировки пар-
ка. Здесь планируется создать не-
сколько прогулочных, физкультур-
но-оздоровительных и рекреацион-
ных зон. Благоустройство парка
займет не менее полутора лет.
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ЧЕТВЕРГ,23.09

ИНФОРМ
БЮРО

УНИФОРМА ДЛЯ
ТРАНСПОРТНИКОВ

ПРЕДАТЕЛЬСКИЕ
ЛЮКИ

И ПАРК 
СТАНЕТ ПАРКОМ
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В ЗОЛОТОМ КОЛЬЦЕ МОСКВЫ
СКОРО БУДЕТ СОСРЕДОТОЧЕНО
ВСЕ БОГАТСТВО НАРОДНЫХ
ПРОМЫСЛОВ РОССИИ

День за днем:

«МС» - Интерфакс 

Как-то я спросил у главного ар-
хитектора Москвы А. Кузьми-
на, из какого дерева были

сделаны несущие фермы крыши,
из дуба?

- Уже не впервые слышу этот во-
прос, - ответил Александр Викторо-
вич, - и все почему-то упирают на
дуб. Нет, не из дуба, а из хвойных
пород. Вот и теперь фермы делают
из клееных хвойных брусьев. Они и
легче, и достаточной прочности.

Возле Манежа сооружено при-
способление, на котором изготав-
ливаются эти самые фермы Бетан-
кура. Готовые изделия, обработан-
ные специальным составом, чтобы
они противостояли огню, передви-
гают по стенам в противоположный
конец здания. На сегодня уже почти
четверть ферм заняли свои места.
На них начали монтировать крышу.

В прошедшую субботу Ю. Луж-
ков побывал в Манеже. Ознакомив-
шись с делами и заботами строите-
лей, он встретился с журналистами.

- Работа сейчас идет нормально,
- удовлетворенно отметил Юрий
Михайлович. - Наша задача - вос-

становить Манеж в полном объеме.
И тогда эффективная, то есть вы-
ставочная площадь увеличится, по-
жалуй, в два раза. За счет чего? Ну,
прежде всего за счет того, что весь
основной этаж, третью часть кото-
рого раньше использовали под раз-
ные хозяйственные нужды, станет
экспонентным. А во-вторых, под
нами подземные этажи. И они
представляют очень и очень при-
личные экспозиционные возмож-
ности примерно в две трети от ос-
новного этажа.

Спрашиваете о сроках? Прави-
тельство города озадачило строи-
телей: чтобы до наступления холо-
дов была полностью смонтирована
крыша, и в Манеж можно было пу-
стить тепло. А сейчас, пока позво-
ляет погода, как видите, идут на-
ружные работы, и идут быстро. С
наступлением холодов, когда в зда-
нии будет тепло, строители спокой-
но займутся внутренней отделкой и
доведут дело до полной кондиции.

Что же касается открытия Мане-
жа, то, по плану, который власти
города задали строителям, это

должно произойти во втором квар-
тале будущего года. Но, уверен, они
сделают это раньше.

Есть ли у властей города споры с
зодчими по поводу восстановления
Манежа? Разумеется, есть. Но все
они сводятся в основном к эстетике
организации верхней части здания.
Нам, отметил мэр, очень хочется
оставить открытыми для обозрения
эти прекрасные фермы Бетанкура.
А кому-то это не нравится. И вот
идут споры и даже дискуссии, мол,
а хорошо ли это будет выглядеть,
или как это подать, чтобы смотре-
лось? И как решить оформление
получающихся в таком случае на-
клонных потолков? Какой им при-
дать цвет? Из какого материала
сделать? Какую установить под-
светку?

Но это нормальная рабочая об-
становка и, надеюсь, в дискуссиях
и спорах мы решим данную пробле-
му. Добавлю, что уже начались раз-
личные эксперименты, в ходе кото-
рых, надеюсь, найдем наиболее
приемлемое и эстетически верное
решение.

Журналисты не утерпели и спро-
сили и о медовых ярмарках в Мане-
же. Ведь в Коломенском под откры-
тым небом до наступления холодов
и мед бывает не весь распродан, и
далеко не все желающие москвичи
успевают его купить.

- Использование Манежа - воп-
рос второй, - заявил Ю. Лужков. -
Единственное, что могу сказать,
Манеж снова будет возвращен Мо-
скве для культуры, для выставок и,
конечно, если москвичи захотят,
чтобы в его стенах проходили и ме-
довые ярмарки, наверное, пойдем
им навстречу.

Виталий ВОЛКОВ

Чего стоят, например, старинное орудие сред-
них размеров или облицованный фарфоро-
выми изразцами камин, украшенный к тому

же изображением мадонны с младенцем и инкру-
стированный позолотой. Здесь же можно было ви-
деть доспехи русских воинов, выполненные совре-
менными мастерами.

От обилия матрешек всех видов буквально рябило
в глазах. А еще хохломская роспись и жостовские
подносы, палехские шкатулки и гжельский фарфор,
гончарные изделия из Пскова и оренбургские пухо-
вые платки, вологодское кружево и роспись по шел-
ку, куклы в национальных костюмах и ювелирные
изделия... Всего просто не перечислить. Конечно,
предприятиям, ориентированным на художествен-
ные народные промыслы, хотелось бы получить воз-
можность широкой реализации своей продукции в
центре столицы. И таковую может им предоставить
формирующаяся здесь туристско-рекреационная
зона «Золотое кольцо Москвы». Но не только эконо-
мическими мотивами руководствовались участники
выставки. Вот что сказала представительница центра
ремесел «Русское подворье» Елена Ибрагимова:

- Мы здесь не просто представляем товар в наде-
жде на заключение договоров. Главная цель - пока-
зать людям интереснейший пласт народной культу-
ры. Ведь это же настоящее сокровище! И не надо
думать, что мы рассчитываем только на иностран-
цев. Стараемся, чтобы по цене вся наша продукция
была доступна гражданам. 

Петр ПОЛЫНОВ

Настоящим парадом шедевров
традиционных художествен-
ных промыслов стала выстав-
ка-ярмарка «Сувениры Золо-
того кольца», состоявшаяся в
Гостином дворе.

КАМИН В ПОДАРОК 
НЕ ХОТИТЕ ЛИ?

МАНЕЖ: ДАЙТЕ СРОК, 
БУДЕТ И МЕДОК
Строительно-ремонтные работы в Манеже
идут полным ходом. Объект, восстановление
которого держит лично под своим контролем
мэр города Юрий Лужков, полностью укомпле-
ктован и техникой, и людьми, и всеми необхо-
димыми стройматериалами.

Тринадцать лет назад, закончив возведение и отделку дома 10/36 в Астрахан-
ском переулке, строители перешли на следующий объект. А жильцам, вселяв-
шимся в муниципальный дом, вместе с квартирами достался голый двор, где
невозможно было вырастить деревце или кустик - грунт не позволял. Человеку,
который приходит сюда сегодня, это трудно себе представить, потому что ви-
дит он аккуратные газоны, деревья, декоративный кустарник и непременный
атрибут современного московского двора - великолепную альпийскую горку...

УЮТНАЯ ГАВАНЬ В ПЕРЕУЛКЕ

Всубботу, 25 сентября,
состоялся плановый
снос знаменитого отеля

«Спорт». Напомним, что этот
отель общей площадью около
40 тысяч квадратных метров
был построен к Олимпиаде-
80 по адресу: Ленинский про-
спект, дом 90/2. Снести зда-
ние было решено год назад в
связи с его аварийным состо-
янием и непригодностью к
дальнейшей эксплуатации.

«Спорт» снесли путем под-
рыва. Такой способ сноса

впервые применен в столице.
Для проведения операции
район с утра полностью оце-
пили, по Ленинскому проспе-
кту перекрыли движение. В
результате прогремевшего в
полдень взрыва на месте 20-
этажной гостиницы образо-
валась гора обломков высо-
той примерно 15 метров. В
близлежащем районе все по-
крылось густым слоем пыли.
Местные жители, не изве-
щенные о готовящемся сно-
се, в панике бросились нару-

жу из своих домов: услышав
взрыв, люди решили - оче-
редной теракт. В целом снос
гостиницы прошел без про-
исшествий.

До конца 2006 года на этом
месте столичные власти пла-
нируют возвести многофунк-
циональный культурно-раз-
влекательный комплекс. Обе-
щают, что он будет вмести-
тельнее и комфортнее сне-
сенного отеля.

Геннадий 
АЛЕКСАНДРОВ

МОСКВА ОСТАЛАСЬ БЕЗ «СПОРТА» Новый низкопольный троллейбус появится в скором времени на
дорогах города. ГУП «Мосгортранс» провело переговоры с вен-
герской компанией АО «Ганз трансэлектротракционная электрони-

ка» о проведении эксплуатационных испытаний низкопольного трол-
лейбуса «Ганз МАЗ 103Т».

Эта машина создана совместно с автобусным филиалом Минского
автомобильного завода АМАЗ. Основными ее достоинствами являются
широкие двери, обеспечивающие удобный вход и выход в транспорт-
ное средство, и опускающийся трап для посадки и высадки инвалидов
в колясках. Кроме того, троллейбус оборудован специальными места-
ми для них.

Испытания «Ганз МАЗ 103Т» начнутся в четвертом квартале текущего года
на базе Филевского автобусно-троллейбусного парка.

Ольга МАТВЕЕВА

ТРОЛЛЕЙБУС, УДОБНЫЙ ДЛЯ ВСЕХ
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Руководство Московской железной
дороги (МЖД) рассмотрело вопрос о
подготовке к предстоящей работе в
зимних условиях. Об этом в субботу,
25 сентября, сообщила служба МЖД
по связям с общественностью.

Подготовка дороги к зиме в нынеш-
нем году прошла на более высоком
уровне, чем раньше. Всеми видами ре-
монта оздоровлены 1054 километра
пути, заменены 395 тысяч шпал. Отре-
монтированы 23 тысячи вагонов. К ра-
боте в зимних условиях готовы  около
400 единиц тяжелой путевой техники.

В воскресенье, 26 сентября, Сто-
личная судоходная компания офици-
ально завершила навигацию-2004.
По Москве-реке прошли последние в
нынешнем сезоне речные трамвай-
чики и быстроходные «ракеты».

Работавшие на Москве-реке 32
«москвича», 6 «трамвайчиков», 5
«ракет» и 5 больших круизных теп-
лоходов перевезли за сезон более
миллиона пассажиров (в навига-
цию-2003 - около 975 тысяч).

Пробная подача тепла в мос-
ковские квартиры и социальные
учреждения началась в понедель-
ник, 27 сентября. Об этом сооб-
щили в комплексе городского хо-
зяйства. 

Что касается регулярного ото-
пительного сезона, то он начнет-
ся, когда среднесуточная темпе-
ратура воздуха в городе пять
дней подряд не превысит 8 граду-
сов тепла.

СУББОТА,25.09

ИНФОРМ
БЮРО

С ПЕРВЫМ ТЕПЛОМ,
ГОРОЖАНЕ! 

«РАКЕТЫ» ПОЛЕТЯТ
ВЕСНОЙ

ПОНЕДЕЛЬНИК,27.09

На очередном заседании столич-
ное правительство обсудило вопрос,
затрагивающий всех нас: о готовно-
сти города Москвы к работе в зим-
ний период 2004-2005 гг. Подготов-
ка города к предстоящей зиме нача-
лась еще 15 марта, велась плано-
мерно и, как сообщили руководите-
ли департаментов топливно-энерге-
тического хозяйства и жилищно-
коммунального хозяйства и благоус-
тройства города Москвы, АО «Мос-
энерго», топливно-энергетическое
обеспечение жилых домов, пред-
приятий, других объектов зимой бу-
дет устойчивым, аварийные службы
готовы к чрезвычайным ситуациям.

Но ведущий заседание прави-
тельства мэр Юрий Лужков во мно-
гом не согласился с «причесанны-
ми» докладами. Особенно его тре-
вожит, что растет количество жалоб
от москвичей на обслуживание их
домов: за 8 месяцев этого года их
поступило 12 тысяч, что на 2 тыся-
чи больше, чем за соответствую-
щий период года прошлого. Мэр
поручил своему первому заму в
правительстве Москвы, руководи-
телю комплекса городского хозяй-
ства Петру Аксенову создать и воз-
главить работу по быстрому реаги-
рованию на жалобы жильцов, уста-
новить телефоны специальной «го-
рячей линии».

Правительство также обсудило
вопрос «О совершенствовании уп-
равления собственностью города
Москвы с использованием инстру-
ментов финансового рынка и про-
грамме реструктуризации город-
ского профиля акций на 2005-2007
годы».

ИЗЪЯНЫ 
«ПРИЧЕСАННЫХ»
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факты и комментарии
РАСТУТ СПРОС И ЦЕНА 

НА ПОМЕЩЕНИЯ В «СПАЛЬНЫХ»
РАЙОНАХ. А ЭТО ВЕРНЫЙ

ПОКАЗАТЕЛЬ РОСТА БИЗНЕСА

В Центре новых строительных техно-
логий, материалов и оборудования
Москомархитектуры на 2-й Брест-
ской фирмы-производители проводят
презентацию своей продукции. На
семинары приглашаются все желаю-
щие. В зале собираются проектиров-
щики, строители, работники эксплуа-
тирующих организаций. 

15 сентября свою продукцию представляла немецкая
фирма Aquaterm, выпускающая оборудование для
систем водоснабжения и отопления. На стендах

красовались аккуратные и симпатичные трубы зеленого
цвета (это преимущественный цвет изделий фирмы), такие
же аккуратные и блестящие вентили, соединители... Да, со-
всем не похоже на привычные наши ржавые коммуникации.

- Дело в том, что раньше металл был единственным дос-
тупным материалом, и, хотя все понимали его непригод-
ность для использования в водопроводных системах - ведь
со временем металл будет ржаветь снаружи и покрываться
солевыми отложениями изнутри, другого выхода не было, -
говорит генеральный директор представительства в Москве
Александр Ратников. - Это потом химическая промышлен-
ность дала новые материалы, которые смогли заменить ме-
талл в трубах. Это и полиуретан, и полипропилен. Эти мате-
риалы и коррозии не поддаются, и инертны к химсоедине-
ниям, присутствующим в воде, поэтому и не покрываются
такие трубы изнутри отложениями, сужающими их диаметр.

Правда, есть еще пока один недостаток у таких труб - про-
игрывают они в прочности металлическим, поэтому в тру-
бах больших диаметров (140 мм, например) применяют
алюминиевую оплетку. Во всех остальных параметрах но-
вые трубы превосходят металлические: и соединять их нау-
чились, и заменить на месте отрезок не проблема, да и по
стоимости новые трубы предпочтительнее.

Поэтому и перешли коммунальщики при плановых заме-
нах магистральных водопроводных труб и  систем отопле-
ния на полиуретан. Но фирма  Aquaterm выпускает в основ-
ном трубы для  внутренних коммуникаций (хотя есть и об-
разцы для внешней проводки, упакованные в антиультрафи-
олетовое покрытие). Представители фирмы показывали
слайды, объясняли, как что делать: рассчитывать, проекти-
ровать, прокладывать. Вот разводка в подвале, вот по эта-
жам, вот прокладка труб на чердаке - все красиво, совре-
менно.

Но в зале собрались люди бывалые, работающие в наших
трудных условиях, поэтому и вопросы задавались трудные,
порой ставящие в тупик производителей.

- А как крепится ваша труба?
- Хомутом.
- А перетянуть его нельзя?
- Нельзя. Внутри резиновая прокладка.
- А если кувалдой ударить?
- ...
- А если наш слесарь перетянет трубу проволокой?
- ...
Да, семинары эти и для производителей оборудования

полезны - ведь такие условия эксплуатации, как у нас, нико-
му и в голову не придут. Так что пусть призадумаются про-
изводители.

Ольга МАТВЕЕВА

РАЗВОДКА 
В ПОДВАЛЕ - 
И ХОМУТЫ 
В ПРИДАЧУ

Недавно услышал о том, что
в Москве будет внедрять-
ся позаимствованный где-

то за рубежом метод борьбы с
несанкционированной рекламой
с помощью телефонных звонков
по указанным в объявлениях но-
мерам. Что и говорить, способ
продвинутый, но наверняка и
очень дорогой. Телефонов в
объявлениях множество, а пото-
му придется решать довольно
сложную техническую задачу.

Кроме того, открывается поле
деятельности для хулиганов, ко-
торые попросту будут клеить
фальшивые объявления с указа-
нием чужих телефонных номе-
ров. Так что же делать?

Опыт показывает, что далеко
не всегда нужный результат дос-
тигается запретом. По моему
мнению, самоклейщики должны
получить возможность разме-
щать свою информацию, по-
скольку она необходима какой-

то части населения. Но город
должен отвести для такой рекла-
мы специальные места. Надо ус-
тановить в удобных местах ин-
формационные стенды на бе-
тонных основаниях - такие уже
освоены Мосгоррекламой. На
этих стендах надо четко и ясно
указать, что любой заинтересо-
ванный гражданин может бес-
платно и без ограничения по
срокам наклеить здесь свое объ-
явление. Надо также указать, что
в других местах расклейка за-
прещена. После этого к наруши-
телям можно применять жест-
кие санкции, вплоть до «атаки»
по телефону. Кроме того, всех,
кто причастен к поддержанию
чистоты на улицах и во дворах,
надо обязать убирать незакон-
ную рекламу.

Что касается метро, то целе-
сообразно обратиться к москви-
чам с просьбой срывать объяв-
ления в вагонах.

В заключение одно замечание
по поводу уличных рекламных
щитов. В последнее время их ча-
сто устанавливают поперек тро-
туаров. Думаю, что такую прак-
тику надо прекратить. Тротуары
принадлежат только пешеходам.

Грациан ВАСЬКОВ,
читатель «МС»

Власти города постоянно призывают население к поддержа-
нию чистоты и порядка. Однако далеко не все к этим призывам
прислушиваются. Подлинным бедствием для столицы, о кото-
ром «МС» уже не раз писала, стала активная деятельность так
называемых самоклейщиков. Остановочные павильоны и ва-
гоны метро, двери подъездов и водосточные трубы, подземные
переходы и столбы на улицах - все изуродовано объявлениями
о сдаче и найме жилья, о продаже, обучении и т.д. Городским
службам приходится тратить время и средства на удаление
этой самостийной рекламы, но она появляется вновь и вновь...

А ЕСЛИ РАЗРЕШИТЬ?

В центре города 25 сентября
произошел дорожный инци-
дент, подобных которому ГАИ
не припоминает. Группа мото-
циклистов-байкеров напала на
внедорожник «landrover», нане-
ся машине серьезный ущерб.

Инцидент случился около половины шестого
вечера на Малой Сухаревской улице у дома
2/4, корпус 1. В колонну байкеров численно-

стью около 50 человек, которые возвращались с
празднеств по случаю закрытия сезона, вклинился
джип. Маневрируя между мотоциклистами, авто-
мобиль зацепил пару-другую «железных коней».
Один из «наездников» при этом упал, не получив,
правда, серьезной травмы. 

Байкеры решили разобраться с обидчиком и по-
гнались за джипом. Его водитель пошел на хит-
рость: он сначала притормозил, а когда мотоцик-
листы пошли к нему «поговорить», резко нажал на
газ. При этом джип переехал два мотоцикла, нане-
ся им повреждения. Все это водители байкеров
восприняли как обиду не только в моральном, но и
в материальном плане: стоимость «чопперизован-
ного» (то есть оснащенного дополнительными
прибамбасами) байка тянет на десяток-другой ты-
сяч долларов, а то и больше.

История закончилась печально: байкеры броси-
лись в погоню, догнали обидчика, избили его. Пос-
ле этого перевернули джип, подожгли его прямо
на Садовом кольце и с места происшествия скры-
лись. Сейчас милиция разыскивает их за хулиган-
ство. 

Проблема лишь в том, что владелец джипа в ми-
лицию с жалобой пока не спешит обращаться.

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

С БАЙКЕРАМИ ШУТКИ ПЛОХИ

Аукцион действительно про-
шел очень быстро, так как
был он закрытым по форме

подаче заявок. Членам комиссии
надо было лишь вскрыть конвер-
ты, поданные претендентами. Чья
сумма оказывалась выше, тот и
побеждал.

Стартовая цена первого объек-
та - нежилого помещения площа-
дью около 800 квадратных метров
в кирпичной пятиэтажке 1955 го-
да постройки на улице Первомай-
ской - составила 11 млн. 811 тыс.
рублей. Арендатор помещения
ООО «Восток-Гарант» выложил
за него 11 млн. 836 тыс. рублей,
обойдя единственного соперника
на 15 тыс. рублей.

На подвальное помещение пло-
щадью чуть более 130 квадрат-
ных метров в доме по Старой Ба-
сманной претендовали три участ-
ника. Оценщики определили сто-
имость объекта почти в 2 млн.
369 тыс. рублей. Нынешний арен-
датор - негосударственный не-
коммерческий фонд духовного
развития «Канун золотого века» -
не мелочился, более чем вдвое
перекрыв сумму, названную
оценщиками. За 5 млн. 120 тыс.
рублей «Канун золотого века»
стал полноправным владельцем
помещения.

Как считают в СГУПе, ситуа-
ция, когда арендаторы, предста-
вляющие чаще всего малый биз-

нес, выкупают у города помеще-
ния, достаточно типична и нор-
мальна. Предприниматель, кото-
рый думает о перспективах соб-
ственного дела и уже вложив-
ший солидные средства в обору-
дование арендованного поме-
щения, логично приходит к мыс-
ли о его приобретении в собст-
венность.

По словам первого заместителя
руководителя СГУПа Владимира
Ватолина, в последнее время
большим спросом пользуются не-
большие по площади объекты в
«спальных» районах. Сейчас цена
на них сопоставима с ценами в
центре столицы. Обычно приобре-
таются помещения под предпри-

ятия торговли и бытового обслу-
живания, под компьютерные са-
лоны и т.д.

И все-таки какая форма аукцио-
нов - в конвертах или «под моло-
ток» - выгоднее городу? Влади-
мир Ватолин отвечает так:

- В настоящее время вектор ме-
няется. Если раньше было боль-
ше закрытых по форме подачи за-
явок аукционов, то сейчас стало
больше открытых. И мы сами
стремимся к этому. Во-первых,
открытый аукцион позволяет про-
дать объект дороже: стартовая
цена перекрывается иногда в
пять-шесть раз. А когда нам пору-
чалась продажа объектов на вто-
ричном рынке, случалось и деся-
тикратное превышение. Помнит-
ся, небольшое помещение в кон-
це Дмитровского шоссе ушло по
цене около четырех тысяч долла-
ров за квадратный метр. Есть и
второй момент: открытая форма
аукциона позволяет гарантиро-
ванно приобрести нужный объект.
При закрытой форме подачи зая-
вок его можно упустить из-за ка-
кой-то совершенно несуществен-
ной разницы в предложенных
суммах.

Петр ПОЛЫНОВ

До сих пор в стенах СГУПа - специализированного государственного уни-
тарного предприятия по продаже имущества города Москвы - мне не при-
ходилось наблюдать столь стремительного прощания города со своей
собственностью. Всего-то за четверть часа два нежилых помещения обре-
ли своих новых владельцев. И в обоих случаях ими стали нынешние арен-
даторы площадей.

АУКЦИОН В КОНВЕРТАХ
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Гаражная проблема в округе
все громче заявляет о себе:
лишь 30 процентов из 286 ты-

сяч личных автомобилей обеспече-
ны машиноместами под крышей, а
остальные паркуются под откры-
тым небом во дворах, по обочинам
дорог и, как заявил префект окру-
га Валерий Виноградов, неровен
час, что они блокируют и проез-
жую часть.

Более или менее сносное поло-
жение с гаражным строительством
в районах Южное Бутово, Коньково
и Черемушки. В других дела обсто-
ят худо, а в Гагаринском районе
лишь 10 процентов автовладель-
цев имеют гаражи.

Участники заседания коллегии
пытались прояснить: отчего гараж-
ное строительство идет так мед-
ленно, а народные гаражи, кото-

рые должны строить в складчину
сами граждане, - пока что вообще
обманчивые миражи. Одно из пре-
пятствий для выполнения намечен-
ной программы возведения гара-
жей в округе - бесчисленное мно-
жество согласований, которые
обязательно надо пройти. Это рас-
тягивает срок от определения зе-
мельного участка до сдачи гаража
под ключ до пяти лет.

Второй тормоз при возведении
тех же народных гаражей - их це-
на. Граждане, когда их начинают
агитировать за вступление в това-
рищества и строить гаражи в
складчину, первым делом задают
такой вопрос: а сколько это будет
стоить? Точной цены сегодня ни-
кто не знает, потому что стоимость
стройматериалов постоянно рас-
тет, но примерную цифру агитато-

ры все же называют: машиномес-
то обойдется в 5 и более тысяч
долларов. Естественно, большин-
ство граждан-автовладельцев
лишь разевают рты. Ясно, что пока
не будет народных гаражей по
сносной цене, заманчивая в об-
щем-то идея решения в массовом
порядке гаражной проблемы по
народному принципу так и оста-
нется на бумаге.

Третье препятствие: в округе ма-
ло свободных земельных участков,
и основная надежда на возведение
нескольких этажей над уже имею-
щимися гаражами. Но их владель-
цы в большинстве своем отвечают
отказом. Значит, их надо чем-то за-

интересовать, а пока такие меха-
низмы не разработаны.

На коллегии называлось еще
много проблем, но префект В. Ви-
ноградов заявил, что начинать надо
с разъяснительной работы среди
населения, предложил редакции
окружной газеты «За Калужской
заставой» выпустить несколько
разворотов по проблеме народных
гаражей. В ближайшее время пре-
фект вместе с главами управ рай-
онов сам решил «пойти в народ»,
еще раз детально осмотреть свои
владения в поиске свободных зе-
мельных участков под гаражи, об-
стоятельно поговорить с людьми.

Николай АНДРЕЕВ

Сейчас в отдельных районах тоже существу-
ют структуры, где дети бесплатно или за
символическую сумму занимаются люби-

мым делом. Но их очень мало. Да и существуют
они не благодаря политике государства, а как бы
вопреки. Говорю об этом на основании личного
опыта.

Несколько лет назад вместе с единомышлен-
никами мы создали в Северном округе детский
творческий центр «Миллион друзей». Его главная

задача - вовлечь наибольшее количество детей и
подростков в сферу художественного творчест-
ва. У нашего центра есть все для полноценной ра-
боты - программа, преподаватели, психологи,
экскурсоводы. Занятия стоили символическую
сумму, поэтому желающих заниматься было бо-
лее чем достаточно. Мы работали вполне успеш-
но в помещении на Зеленоградской улице, кото-
рое оплачивал город, потому что глава управы
осознавал, что мы занимаемся нужным и полез-

ным делом. Потом глава управы ушел, и нас из
этого помещения попросили. Нашли пристанище
в центре «Кентавр» (м. «Водный стадион»). Пре-
красное место: множество домов в округе, соот-
ветственно и много детей ходили на занятия. Но
вскоре стали давить арендой. Где брать деньги на
оплату офиса? Повышать стоимость преподава-
ния? Но выдержат ли это родители?

Словом, возникли проблемы финансирования.
Куда мы только ни стучались в поиске поддержки!
Обошли все управы. И везде нам говорили: «По-
мещений нет, а то мы обязательно взяли бы вас к
себе...» В окружном Департаменте образования
обрадовались было, что появился такой центр, но
потом все пошло известным путем - из одного от-
дела нас отправляли в другой. Стали искать при-
станища в школах - но, оказалось, им не разреше-
но предоставлять площади даже таким, как наша,
структурам, созданным для работы с детьми.

Обратились к активистам «Единой России»,
но... надо было видеть лицо человека, который
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ЕСЛИ ИЗ ПОДЪЕЗДА УКРАЛИ
КАМЕРУ ВИДЕОНАБЛЮДЕНИЯ,
ЗНАЧИТ, КАМЕРА В ЭТО ВРЕМЯ
СМОТРЕЛА В ДРУГУЮ СТОРОНУ

Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА
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Ни для кого не секрет,
что завершение под-
готовки к зимнему се-

зону - главная осенняя за-
бота муниципальных вла-
стей. ДЕЗ Алтуфьевского
района сегодня обслужива-
ет 113 жилых зданий, сре-
ди которых - 109 муници-
пальных, 2 - ЖСК, 2 - ве-
домственных и одно обще-
житие. Хозяйство нема-
ленькое. На сегодня мы
полностью отчитались пе-

ред городом о готовности к зиме. Что же сделано?
Произведен капитальный ремонт кровли по четырем

адресам: Алтуфьевское шоссе, 60, проезд Черского, 27, а
также в домах 23 и 27 по Стандартной улице. Кроме этого,
мы выполнили частичный ремонт кровли, его еще называ-
ют «латочный», по заявкам жильцов. Конечно, хотелось
бы и нужно сделать больше, но приходится прежде всего
заниматься теми случаями, где ситуация уже не терпит от-
лагательства. И причина здесь не в мнимой нерадивости
коммунальщиков, которых не ругает только ленивый, а в
тривиальной нехватке средств.

И ладно бы еще это касалось только объективно ветхо-
го по старости жилого фонда! Но ведь и внешне такой
красивый нестарый «скорострой» на Алтуфьевском шос-
се тоже, мягко говоря, не радует. В одном месте - низкое
качество сборки строительных конструкций, в другом -
расхождение швов. Выборочная герметизация проведена
на сегодня в объеме 6259 погонных метров. Это совсем не
мало, но... составляет едва ли треть от потребности.

Завершены работы по выносу газопроводов из подъез-
дов в домах 2 и 6 по Инженерной улице, на улице Стан-
дартной, а газопроводные коммуникации выведены из
подвалов домов 11, 28, 36/48 по той же Инженерной ули-
це и в доме 22 на Путевом проезде.

Вообще капитальный ремонт трубопроводов - работа
чрезвычайно трудо- и ресурсоемкая. Тем более если речь
идет о ветхом жилом фонде, а такого у нас хватает. Вот,
например, Стандартная улица, где значительная часть до-
мов, бывший ведомственный фонд - четырех- и пятиэтаж-
ки пятидесятых годов постройки. Возводили их еще плен-
ные немцы. Дома, спору нет, были выстроены с немецким
качеством, но время берет свое. На сегодняшний день из-
нос этих домов оценивается в 56 процентов.

Не лучше положение дел оказалось и на Инженерной,
где в домах 18/2, 14, корп. 1 и 9 также проведен капиталь-
ный ремонт трубопроводов. А ведь жить этому послевоен-
ному наследию осталось всего ничего: по планам все эти
немецкие «избушки» подлежат сносу до 2010 года; оста-
нутся по Инженерной и Стандартной улицам только более
современные башни. Но ведь зимы, холода и, следова-
тельно, неизбежные аварии на дырявых коммуникациях
никто не отменял, и людям жить-то нужно не только через
шесть лет, но и сегодня, - вот и приходится вкладывать не-
малые средства, увы, совсем не на века.

В ходе подготовки района к зиме мы постарались как
могли не обойти стороной и электрохозяйство. География
капитального ремонта электрооборудования самая широ-
кая. Произведена замена электрощитовых по Бибиревской
улице, 15, Костромской, 4А, Инженерной, 32, 26, корп. 2, 6,
Стандартной, 19, по Алтуфьевскому шоссе, 56, 58А и Пу-
тевому проезду, 28, 30.

Благоустроено 23 двора. 80 подъездов домов района
получили косметический ремонт с ремонтом подъездного
электрооборудования, заменой ламп.

Вообще проблема подъездного вандализма - это
серьезная головная боль коммунального хозяйства всей
столицы. Алтуфьево, увы, не исключение. Например, на-
стоящей бедой стала охота за всевозможными цветны-
ми металлами. В основном страдает алюминиевое обра-
мление лифтов, которое повсюду сдирается и растаски-
вается в неимоверных количествах. И, знаете, порой
просто изумляет равнодушие и безучастность жильцов.
Ведь «работа» этих сборщиков цветных металлов проис-
ходит под страшный грохот, слышный в квартирах с пер-
вого по последний этаж. Ну хоть кто-нибудь, хоть ано-
нимно дал бы нам знать по телефону о том, что в подъ-
езде творится безобразие! Нет же, звонки раздаются то-
гда, когда лифты уже встали.

Так что, как говорится, не от хорошей жизни приходит-
ся устанавливать в подъездах и камеры видеонаблюдения.
Сейчас их в районе 171. Одну кстати, уже успели стащить,
несмотря на хитрые «противоугонные» устройства.

Еще один зимний бич всех, наверное, городских ДЕЗов
- это неизбежные сосульки и связанный с ними травма-
тизм. К примеру, прошлой зимой якобы от сосульки по-
страдала молодая женщина. В институте Склифосовского
доктор, оказывавший помощь потерпевшей, сказал, что
«на сосульку это совсем не похоже, а причину травмы по-
просту принято записывать со слов пострадавшей». И вот
целый месяц весь ДЕЗ писал кипы объяснительных, оп-
равдывался в прокуратуре...

Подводя итог, хочу сказать, что в общем и целом
район Алтуфьево к зимнему сезону готов, с чем согла-
силась и городская комиссия. Так что зима в Алтуфье-
ве внезапной не станет.

Наталья ЕФРЕМОВА,
директор ГУП ДЕЗ района Алтуфьево:

ЗИМА ВНЕЗАПНО
НЕ НАГРЯНЕТ

Раньше детские центры, дома пионеров работали во всех рай-
онах Москвы. Ребята ходили туда с удовольствием: занима-
лись в кружках и секциях, общались со сверстниками, отмеча-
ли праздники, участвовали в концертах. Да и родители могли
меньше беспокоиться за ребенка, поскольку он порой целый
день находился под внимательным и умным присмотром. Нако-
нец, это не требовало от родителей материальных затрат.

ДЕТИ И ДЕНЬГИ: ЧТО НАМ ДОРОЖЕ?

На площадке около Дома культуры ЗИЛ, что
называется, плечом к плечу выстроились
новенькие, сияющие свежей краской

«бычки». Рядом с ними 80-летний ветеран вы-
глядит скромно. Маленькая полуторка, свиде-
тель многих славных дел, начала свой путь на

брусчатке Красной площади 7 ноября 1924 года.
Десять алых грузовичков воспринимались тогда
как большая трудовая победа всего народа.

Тяжко дались первенцы. На заводе ввели
ежедневный контроль за выполнением про-
граммы и качеством деталей. В ночь на 1 нояб-

ря бригада Николая Королева собрала первый
АМО-Ф-15. И тут же машина отправилась в ав-
топробег до Рогожской заставы. По дороге од-
на деталь сломалась, и возвращаться при-
шлось на буксире. Всю партию бракованных
деталей уничтожили, и на демонстрации 7 ноя-
бря с матчастью проблем не было. Вскоре на
базе АМО-Ф-15 выпустили автомобиль скорой
медицинской помощи, приспособили грузовик
для нужд пожарных. Стал АМО и основой для
отечественных автобусов.

А в 1964 году завод имени Лихачева выпус-
тил грузовик ЗИЛ-130, который по праву счи-
тается королем дорог нашей родины. Что гово-
рить - его пробег до капремонта составлял 300
тысяч километров. Это, кстати, на 50 тысяч ки-
лометров больше, чем у популярной «копейки»
- легкового ВАЗ-2101. Грузовик верой и прав-
дой трудился в народном хозяйстве, честно
служил вооруженным силам. Его стальную
грудь украсила золотая медаль международ-
ной лейпцигской ярмарки. Но неумолим ход
времени - в декабре 1994 года с главного кон-
вейера завода сошла последняя «стотридцат-
ка». Ее порядковый номер 3388312.

На смену заслуженному ветерану пришел
маневренный мини-грузовик - «бычок». Авто-
заводцы хорошо помнят, кто помог им тогда.
Первый заказ на сто новых «бычков» сделал
мэр Москвы Юрий Лужков. Десять лет для гру-
зовика не срок. Тем более что наладить серий-
ный выпуск «бычков» удалось только в 1997
году. И все-таки уже сейчас существует 75 мо-
дификаций зиловского новичка.

В канун профессионального праздника ав-
тозаводцев - Дня машиностроителя мэр Моск-
вы Юрий Лужков и министр промышленности
и энергетики РФ Виктор Христенко отметили
большую группу работников АМО ЗИЛ почет-
ными званиями, знаками отличия в труде, по-
четными грамотами. Вручили награды зилов-
цам руководитель Департамента науки и про-
мышленной политики правительства Москвы
Евгений Пантелеев и префект Южного адми-
нистративного округа столицы Петр Бирюков.

Павел КОЛЕСНИКОВ
Фото автора

ТРИ ЮБИЛЕЯ АМО ЗИЛ

На днях, в День машиностроителя, коллектив автозаводцев
отметил сразу три юбилейные даты. Это 80-летие первого
советского грузовика АМО-Ф-15, 40-летие знаменитого
ЗИЛ-130 и десятилетие с начала производства нынче всем
известного «бычка».

НАРОДНЫЕ ГАРАЖИ -
ПОКА МИРАЖИ

В минувшую пятницу основным вопросом на
заседании коллегии ЮЗАО был гаражный:
как выполняются программа гаражного
строительства в округе и постановление
столичного правительства по возведению
многоэтажных народных гаражей.
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Москва пока еще остается одной из самых
зеленых столиц мира. И главное - здесь
сохранились уголки природы в ее перво-

зданном виде. Естественные природные угодья -
хвойные, сосновые, лиственные леса, водоемы и
речки с лугами - занимают 13,6 процента всей го-
родской площади. Сегодня около 130 природных
объектов взяты под особую охрану. И это не толь-
ко такие крупномасштабные территории, как на-
циональный парк Лосиный Остров, Битцевский
лес, но и отдельно стоящие столетние дубы, как, к
примеру, на Тверской площади именуемый пуш-
кинским, вязы, маленькие речушки. На городской
территории насчитывается более двух тысяч ви-
дов растений, 115 - птиц, 39 - млекопитающих. 

Но с каждым годом количество этих видов
сокращается, и все толще становится Красная
книга города. В результате варварски агрессив-
ной хозяйственной деятельности, за которой
часто стоит нажива, в последние годы уже ис-
чезли с лица городской земли 60 природных
памятников.

Проблема сохранности живой природы в го-
роде обострилась в связи с расширением мас-
штабов жилищного и другого строительства, с
нашествием инвесторов, среди которых немало
таких, которым плевать на завтрашний облик и
природу города, - им лишь бы сегодня отхватить
участок чуть ли не на опушке леса, на берегу во-
доема и получить прибыль.

С целью предотвращения подобных терактов
в отношении городской природы и сохранения
того, что потом уже никогда не восстановится,
столичное правительство на своем очередном
заседании рассмотрело схему развития и разме-
щения особо охраняемых природных террито-
рий в столице, разработанную Москомархитек-
туры, Департаментом природопользования и ох-
раны окружающей среды с участием депутатов
Мосгордумы и ведущих ученых в этой области.
Согласно схеме количество природных объек-
тов, которые будут особо охраняться, возрастет
более чем на двести. Сюда будет запрещен вход
всем, кто положил глаз на заветные зеленые
уголочки с лечебным сосновым или березовым
духом.

Но, как заметили многие выступавшие, в их чис-
ле и префект ЮЗАО Валерий Виноградов, мало
разработать и утвердить схему новых особо охра-
няемых природных территорий, нужно четко обо-
значить их границы, определить, кто конкретно и
на какие средства будет вести здесь охранную де-
ятельность, поддерживать чистоту и порядок.

В результате дискуссии правительство приня-
ло такое решение: схему после доработки утвер-
дить и представить для рассмотрения и утвер-
ждения в Мосгордуму. Это будет лишь первый
шаг в благородном и трудном деле по дальней-
шей защите московской флоры и фауны. Затем
последует разработка конкретных механизмов,
включая финансовые и правовые, по реализации
намеченной программы.

На заседании правительства также отмеча-
лось, что всю природоохранную деятельность
соответствующие властные городские структуры
должны проводить в тесном контакте с органами
местного самоуправления, самими жителями,
чтобы избежать недоразумений и социальных
конфликтов, которые раньше уже бывали.

После короткого перерыва участники заседа-
ния правительства обсуждали концепцию разви-
тия оптовой торговли непродовольственными
товарами в городе Москве на 2005-2007 годы. Но
вопрос этот оказался настолько сложным, мно-
гогранным, что правительство отправило пред-
ставленную программу на месячную кардиналь-
ную доработку, после чего вернется к его рас-
смотрению.

Николай АНДРЕЕВ

В ЗЕЛЕНОМ ГОРОДЕ
ПУХНЕТ КРАСНАЯ
КНИГА
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лицом к лицу
ГОСТИНИЦА «РОССИЯ» 

УХОДИТ В ПРОШЛОЕ, 
НО - С МУЗЫКОЙ: КОНЦЕРТНЫЙ

СЕЗОН ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Е. Белостоцкая, Е. Волкова,
О. Матвеева, Н. Модестов,
П. Полынов

В диспетчерской
дежурили:

сделал одолжение, выслушал наши просьбы!
Он дал, видно, первый попавшийся на ум те-
лефон. Оказалось, это Дом культуры, обосно-
вавшийся в таком неудобном месте, что его
никто и не посещает... 

- А на каких условиях вы будете работать? -
спросили в завершение всего нас. - Аренду
нам брать не положено. Взять вас на ставку
мы тоже не можем: сотрудников и своих хва-
тает.

Недавно я случайно зашла в Дом культуры
при МАИ. Жуткое зрелище! Табачный смог,
бильярд, игровые автоматы... Половина поме-
щений сдана в аренду организациям, не имею-
щим никакого отношения к культуре. Так отдай-
те хоть часть помещения детям! Но нет... поме-
щение заняли под то, что приносит деньги.

Мне думается, настало время заниматься
этой проблемой всем миром, особенно тем,
кто располагает материальными средствами, -
предпринимателям, меценатам. Это доброе
дело наверняка отзовется в судьбах детей.

Елена ЛОБОДА,
директор творческого центра 

«Миллион друзей»
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ЗНАТЬ ХОТИМ, ЧТО ЕДИМ

«Для приготовления продуктов сейчас до-
вольно широко используются генетически
модифицированные сельскохозяйственные
культуры. При какой их концентрации произ-
водитель обязан информировать об этом по-
требителя?

Виталий МЕЛЬНИКОВ, ЦАО».

В Московском городском центре Госсанэ-
пиднадзора нам пояснили, что с 1 сентября теку-
щего года в соответствии с постановлением глав-
ного санитарного врача России обязательной
маркировке подлежит пищевая продукция, содер-
жащая больше 0,9 процента генетически модифи-
цированных продуктов. Кроме того, удалось уз-
нать, что в нашей стране разрешены к использо-
ванию следующие виды генетически модифици-
рованных сельскохозяйственных культур: по од-
ному виду риса и сахарной свеклы, три сорта сои,
два сорта картофеля и шесть сортов кукурузы.

Как нам пояснила со-
трудник ГУП НИИ ме-
дицины труда доктор
биологических наук
Н.Б. Рубцова, все уста-
новленные в городе
станции обязательно
проходят санитарно-
эпидемиологическую
экспертизу, включаю-
щую в себя и теоретиче-
ский расчет биологиче-
ски опасных зон. Поэто-
му плотность создавае-
мого антеннами элект-
ромагнитного поля в ме-

стах свободного досту-
па не должна превы-
шать 10 микроватт на 1
кв. см. Кстати, эти нор-
мы значительно строже,
чем принятые мировые
стандарты. 

Старший инженер ис-
пытательной лаборато-
рии Центра электромаг-
нитной безопасности
Александр Воробьев
заверил «МС», что кон-
струкция антенны тако-
ва, что максимум мощ-
ности излучается в на-

правлении, параллель-
ном земле. Но и в этом
направлении лишь на
расстоянии 30-40 метров
иногда показывается
превышение нормы. Ес-
ли же антенна стоит на
вашей крыше (что часто
шокирует жителей) вне
зоны прямой видимости,
беспокоиться не о чем.
Вопросы могут возник-
нуть, лишь если передат-
чик расположен напро-
тив ваших окон и ближе
40 метров. В таком слу-
чае, возможно, действи-
тельно стоит обратиться
к специалистам для про-
ведения дополнительно-
го инструментального
контроля электромагнит-
ной обстановки.

«Собираюсь уехать в длитель-
ную заграничную командировку.
Но я заядлый охотник. Как мне
быть с оружием? Нельзя ли
сдать его куда-нибудь на времен-
ное хранение?

Александр ЛАПАХИН».

РУЖЬЕ, КОНЯ И ЖЕНУ
НИКОМУ НЕ ДАВАЙ

Как пояснил начальник лицен-
зионно-разрешительного отдела
УВД ЮАО Виктор Иванов, по за-
кону владелец оружия несет ответ-
ственность за его хранение. Посо-
ветовать что-либо в такой ситуации
трудно. Во всяком случае каких-то
специальных государственных де-
позитариев для этих целей не пред-
усмотрено.

На этот вопрос «МС» по-
просила ответить первого
заместителя директора
ГЦКЗ Игоря Ятора:

- Если концертный зал и
закроется, то не скоро, -
сообщил он. - Снос гости-
ницы «Россия» начнется не
раньше, чем завершатся
работы по демонтажу гос-
тиницы «Москва». Так что
мы спланировали работу
нашего концертного зала
не только на весь нынеш-
ний театрально-концерт-
ный сезон 2004-2005 года,
но и на сезон следующий.

То есть до мая 2006 года.
Если московское прави-
тельство примет решение
о закрытии концертного
зала, разумеется, мы под-
чинимся, но пока что речи
об этом не было. Сезон
уже открыт, зал работает.

В ближайшее время мо-
сквичей и гостей города
ждут очень интересные
события, которые состоят-
ся в Государственном цен-
тральном концертном за-
ле «Россия». Концерт
Олега Погудина, концерт-
съемка телепрограммы

«Кривое зеркало», юби-
лейный вечер поэта и ком-
позитора Александра Но-
викова «Вези меня, извоз-
чик», танцевальный мара-
фон Муз-ТВ «Высшая ли-
га», юбилейный концерт
«Гаранян и музыка тол-
стых», Международный
джазовый фестиваль, кон-
церт «Ереван-Москва-
транзит», торжественная
церемония вручения наци-
ональной телевизионной
премии «Тэфи», концерт
«Симфонические собра-
ния - московскому юноше-
ству», юбилейные концер-
ты Романа Карцева и
группы «Премьер-ми-
нистр», торжественная це-
ремония вручения премии
«Учитель года»...

Так что мы еще встре-
тимся.

ДОБАВЯТ, ЧТОБЫ 
ДОГНАТЬ ИНФЛЯЦИЮ

«Слышала о предполагаемом повыше-
нии базовой части пенсии. В какие сроки
это будет сделано? И много ли собира-
ются добавить?

Людмила САВЕЛЬЕВА».

По информации, полученной в Пенси-
онном фонде России, в 2005 году базо-
вая часть пенсии будет проиндексирова-
на дважды: с 1 апреля на 5,3 процента
(до 695 рублей) и с 1 августа на 3,5 про-
цента (до 719 рублей). В эти же сроки
проиндексируют и страховую часть пен-
сии - соответственно на 4,8 и 6 процен-
тов. В результате средний размер пенсии
увеличится на 229 рублей, или на 11,5
процента. Повышение должно компенси-
ровать уровень инфляции, который про-
гнозируется на следующий год в преде-
лах 8-9 процентов.

Как нам сообщили в Мос-
ковской службе занятости,
получить помощь в трудо-
устройстве россиянин может
и без регистрации по месту
жительства родственников в
любом из окружных центров
занятости Москвы. Вам пре-
доставят возможность озна-
комиться с банком вакансий
и при желании получить все-
стороннюю консультацию.
Иное дело, когда возникает
необходимость регистрации
в качестве безработного и,
соответственно, выплаты
пособия по безработице. Та-
кие вопросы вы можете ре-
шить только по месту посто-
янного проживания. То есть
регистрация в Москве у вас
должна быть не временная,
а постоянная.

ГОРОД ГОТОВ ПЛАТИТЬ
«Мне 77 лет, живу одна в двух-

комнатной квартире. На какую
компенсацию я могу рассчиты-
вать, если передам жилье в собст-
венность города на условиях по-
жизненного содержания? И преду-
смотрены ли в этом случае какие-
то дотации на оплату коммуналь-
ных услуг?

Мария ИЗВАРОВА».

По информации, полученной в Де-
партаменте жилищной политики
города Москвы, одинокий пенсио-
нер старше 75 лет, имеющий двух-
комнатную квартиру общей площа-
дью свыше 43 кв. метров, в случае
передачи жилья в собственность го-
рода получает ежемесячную компен-
сацию в размере 2160 рублей. Кста-
ти, размер этих компенсаций с 15 ав-
густа текущего года увеличен на 20
процентов. Кроме того, предусмотре-
но дополнительное пособие на опла-
ту коммунальных услуг. Для двухком-
натной квартиры размер его состав-
ляет 800 рублей в месяц.

На вопрос наших читателей
отвечает адвокат юридиче-
ской консультации № 15 Де-
нис Полянин:

- Обеспечение граждан жи-
лыми помещениями на усло-
виях договора социального
найма, договора безвозмезд-
ного пользования осуществля-
ется в пределах нормы предо-
ставления (18 квадратных мет-
ров общей площади на одного
человека), если законодатель-
ством не предусмотрено иное.

С учетом конструктивных
особенностей жилого помеще-
ния допускается предоставле-
ние жилого помещения разме-
ром до 33 квадратных метров
общей площади одиноко про-
живающему человеку и до 42
квадратных метров общей пло-
щади семье, состоящей из

двух человек (п. 2 ст. 10 Зако-
на г. Москвы от 15 января
2003 г. № 22 «Об улучшении
жилищных условий жителей
города Москвы»).

Граждане вправе приобре-
сти либо получить жилое по-
мещение менее нормы пре-
доставления, но не менее 16
квадратных метров общей
площади на каждого члена
семьи (п. 8 ст. 10 Закона
г. Москвы «Об улучшении
жилищных условий жителей
города Москвы»).

Граждане, в отношении ко-
торых принято решение об
улучшении жилищных усло-
вий, вправе обратиться в ис-
полнительные органы государ-
ственной власти, осуществля-
ющие предоставление жилых
помещений, с заявлением о

предоставлении жилого поме-
щения свыше нормы предос-
тавления.

При наличии у жилищных
органов жилых помещений
они предоставляются:

- по договору социального
найма в случае превышения
нормы предоставления на се-
мью до 9 квадратных метров
общей площади;

- по договору найма (ком-
мерческого найма) в случае
превышения нормы предоста-
вления на семью свыше 9
квадратных метров общей
площади (п. 9 ст. 10 Закона г.
Москвы «Об улучшении жи-
лищных условий жителей го-
рода Москвы»).

При предоставлении жилых
помещений не допускается
заселение одной комнаты или
однокомнатной квартиры со-
вершеннолетними граждана-
ми, кроме супругов, а также
лицами разного пола старше
9 лет (п. 1 ст. 11 Закона г. Мо-
сквы «Об улучшении жилищ-
ных условий жителей города
Москвы»).

«Напротив нашего дома установили базовую
станцию сотовой связи. Не вредно ли это?

Петр ОЗЕРОВ».

НЕ ТАК СТРАШНЫ АНТЕННЫ...

«В связи с предстоящим сносом гостиницы «Рос-
сия», видимо, вскоре закроется и Государственный
центральный концертный зал?

Евгения АКОПОВА, Кузьминки».

«РОССИЯ» ЕЩЕ ПОСТОИТ

«Можно ли гражданину России, зарегистрировавшись у родственников в Москве,
обратиться за помощью в трудоустройстве в городскую службу занятости?

Валерий КОМАРОВ, ВАО».

КАЖДОМУ ПОМОГУТ В БАНКЕ. ВАКАНСИЙ...

«На какой размер квартиры может рассчитывать мно-
годетная семья при обеспечении жилым помещением
как нуждающихся в улучшении условий?

Семья ПОЛЯКОВЫХ».

18 МЕТРОВ - НО МОЖНО И ПОБОЛЬШЕ
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ЖИТЕЛИ В ШТЫКИ ВОСПРИНИМАЮТ
ВСЕ, ЧТО ДЕЛАЕТСЯ НА ОКРУЖАЮЩЕЙ
ТЕРРИТОРИИ, ЕСЛИ С НИМИ 
ОБ ЭТОМ НЕ ПОСОВЕТОВАЛИСЬ

Реформа ЖКХ:

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 37 (95), 29 сентября - 5 октября 2004

О том, чтобы привлечь «малышей» бизнеса в
ЖКХ, говорится с того самого момента, как
начались реформы. Все эти годы предпри-

нимателей словно заклинают: идите, мол, в жил-
комхоз. А они если и идут, то крайне неохотно. И
как тут, действительно, не искать «новые подхо-
ды»?! До сих пор эти самые «новые подходы» ис-
кать - искали, находили мало, сходясь на том, что
малому бизнесу в ЖКХ нужны условия для разви-
тия. И за всеми разговорами об «условиях» как-то
оставался без ответа простой вопрос: а с чем, соб-
ственно, идти в ЖКХ этому самому бизнесу?

Идти, оказывается, все-таки есть с чем. Проек-
ты, технологии, оборудование - все это было пред-
ставлено более чем на 50 стендах, занявших оба
вместительных этажа ЦДП. Иное дело, как все это
воспримет само ЖКХ.

- Нужны конкретные предложения по организа-
ции взаимоотношений жителей и тех государст-
венных структур, которые непосредственно отве-
чают за отрасль, - сказал, открывая выставку, ми-
нистр правительства Москвы, руководитель Де-
партамента поддержки и развития малого пред-
принимательства Евгений Егоров. - Возможно же
это лишь в том случае, если рассмотреть в комп-
лексе все вопросы, касающиеся реформирования
жилищно-коммунального хозяйства.

Первый из них - создание конкурентной среды в
жилищно-коммунальной отрасли. Конкурентной,
по мысли руководителя Департамента ЖКХиБ Ни-
колая Павлова, «как с точки зрения обслуживания,
так и эксплуатации жилищного фонда». За пос-
ледние годы на этом направлении сделано немало.
Образовалось достаточно частных структур, кото-
рые занимаются эксплуатацией жилищного фон-
да, есть управленческие компании, создано свыше
тысячи ТСЖ и примерно две с половиной тысячи
жилищно-строительных кооперативов. То есть
среда, которая должна прийти на смену традици-
онным ДЕЗам, в принципе есть.

- Дальнейшее развитие конкурентной среды не
может быть без внедрения новых технологий - тех,

которые представлены на этой выставке, - отметил
Николай Павлов. - И в этом смысле она - продол-
жение проведенной летом «Доркомэкспо-2004».
Эти важные мероприятия, безусловно, развивают
тему реализации малого бизнеса в жилищной
сфере, тему внедрения в нее новых технологий.
ЖКХ - хозяйство многопрофильное. Здесь и жи-
лой фонд с его многообразием проблем, и водо-
снабжение, и энергетика, и озеленение... И все они
нуждаются в новых наработках, новых технологи-
ях - таких, которые, во-первых, давали бы жите-
лям растущий объем услуг и, во-вторых, сокраща-
ли стоимость этих услуг. Выставка, которую раз-
вернул департамент малого предпринимательства,
дает уверенность, что такие наработки отрасли
ЖКХ получат. Но получат только при проведении
соответствующей технической политики, без кото-
рой вообще нет реформы ЖКХ.

Однако в чем смысл этой политики? Как отме-
тил один из участников конференции «Новые под-
ходы для предпринимательства в сфере жилищно-
коммунального хозяйства: проблемы, перспекти-
вы, подготовка кадров», последовавшей сразу по-
сле открытия выставки, «ломать старое мы умеем,
но не всегда понимаем, что потом получится». Не-
обходим тщательный анализ ситуации. В том чис-
ле важно проанализировать отношение жителей к
проблемам ЖКХ. И если реформа не получается,
посмотреть: туда ли она идет?

- Когда речь об этой политике, - подчеркнул пер-
вый заместитель руководителя Департамента
ЖКХиБ Андрей Широков, - мы должны делить ее
как бы на несколько этапов. Один из этапов, кото-
рый сегодня особенно важен (и Юрий Михайлович
Лужков постоянно напоминает об этом, говоря о
новой схеме управления жилищно-коммунальным
хозяйством), уход от государственной системы уп-
равления в ЖКХ и постепенный переход к его уп-
равлению частными компаниями.

Однако проблема частного управления - это
проблема очень мощных договорных отношений
между субъектами владения собственностью.

Материалы подготовил 

ГОРОД ОБЕЩАЕТ ПОДДЕРЖКУ

Как сообщала «МС» в предыдущем номере, в Центральном доме
предпринимателя (ЦДП) прошла первая специализированная выстав-
ка «Предпринимательство в сфере жилищно-коммунального хозяйст-
ва». Организатор выставки - Департамент поддержки и развития ма-
лого предпринимательства правительства Москвы – вынес во главу
угла: новые подходы для привлечения предпринимательства в жилищ-
но-коммунальное хозяйство. Ведь какая, собственно, реформа отрас-
ли, если в нее не придет бизнес (безотносительно к размерам этого
бизнеса)? Однако все-таки приоритет - за его «малышами».

Именно об этом постановлении
вспомнили независимые эксперты
на одном из круглых столов, про-

шедшем в рамках выставки «Предприни-
мательство в сфере жилищно-коммуналь-
ного хозяйства города Москвы». По како-
му же поводу вспомнили?

Во-первых, потому, что документ доволь-
но интересный. Поскольку в принципе ори-
ентирован на создание схемы «бизнес -
бизнес». «То есть документ адресован пре-
жде всего малым предприятиям - непосред-
ственным производственникам сбора и пе-
реработки отходов», - отмечает старший
эксперт компании «ICF-Еco» Илья Рогожин.

Отметив эту сторону, во-вторых, и он, и
его коллеги не могли не обратить внима-
ния на то, что, как ни странно, документ
частично противоречит федеральному за-
конодательству. Напомним: обращение с
отходами сейчас контролируется Мини-
стерством природных ресурсов РФ, ГСЭН
и частично - местными органами власти.
Вопрос: как быть предпринимателю, когда
не гармонизированы существующие нор-
мы, в том числе и предлагаемые указан-
ным документом маркетинговые исследо-
вания рынка вторресурсов и паспортиза-
ция действующих на нем предприятий?

Вообще, по мнению экспертов, распоря-
жение носит скорее проходной характер.
Дебаты вокруг селективного сбора втор-
сырья идут давно, однако почему-то до
последнего времени сколько-нибудь за-
метного интереса чиновники ко всему это-
му не проявляли, констатируют и экспер-
ты, и производственники-практики. Теперь
же на удивление дружно взялись за цент-
рализованную систему учета их потоков.
Это тоже вызывало на круглом столе но-
вые и новые вопросы.

Да, конечно, централизованная система
учета и контроля управления потоками от-

ходов - дело полезное. Она бы позволила
отдельно собирать их в жилом и нежилом
секторах: ТБО из нежилого вывозить на
специальный сортировочный комплекс, а
вторсырье, собранное у населения, напра-
влять в эти же комплексы на досортиров-
ку. В производственном отношении так
проще. Да и стоят сортировочные компле-
ксы относительно недорого. Потянуть их
создание по силам даже и малому пред-
принимательству.

Однако пока ситуация складывается вот
каким образом. Около года назад фирма
«Коммунтехника», которая занималась
строительством первого мусоросортиро-
вочного комплекса в одном из районов,
направила в правительство Москвы и пре-
фектуры административных округов пред-
ложения за счет внебюджетных источни-
ков построить комплексы и на других тер-
риториях. Получила даже ответы из ряда
структур, в которых говорилось, что прак-
тически во всех округах (кроме ЗАО и
СЗАО) «мероприятия» уже проведены и
вопрос решен.

Ей-же-ей, после разговора с професси-
оналами у меня лично только одно впе-
чатление: в ближайшее время эта отрасль
так и обречена на «мероприятия». А ведь
должны быть, наверное, не «мероприя-
тия» - концепция ресурсосбережения.
Концепция, предусматривающая строи-
тельство в каждом округе современных
предприятий по сортировке ТБО на осно-
вании управления потоками вторсырья.
Концепция, по которой наряду со стацио-
нарными в районах будут созданы мо-
бильные приемные пункты, приобретаю-
щие вторсырье. Без этого, как показал
разговор на круглом столе, «ласточки»,
нет-нет да залетающие в какой-нибудь
один отдельно взятый район, так и будут в
нем редкими гостьями.

Городские власти не так давно решили в централи-
зованном порядке контролировать обращение втор-
сырья в городе. Соответствующее распоряжение
называется «О создании централизованной систе-
мы учета и контроля за образованием, сбором и
утилизацией вторичного сырья». В результате его
реализации в системе обращения с вторичными ре-
сурсами должны быть наконец созданы «предпо-
сылки для развития конкурентной среды».

КУДА МНЕ, БЕДНОМУ, 
С ЭТИМ МУСОРОМ?

Безусловно, у малых предприятий
немало резервов для расширения
участия в жилищно-коммунальной
отрасли. Однако везде ли они мо-
гут найти себе применение? От-
нюдь нет, убежден начальник уп-
равления координации деятель-
ности ТСЖ и паспортизации жи-
лищного фонда правительства
Москвы Виталий Акимкин:

-Орынке жилищно-коммунальных услуг
сказано немало. Но на этом рынке,
как на любом другом, должны при-

сутствовать, как правило, три субъекта. Пер-
вый субъект - жители, их объединения - ТСЖ,
ЖСК, территориальные общины, домовые ко-
митеты и так далее. То есть все те, кому пре-
доставляются жилкомуслуги. Второй субъект -
их производители: ДЕЗы, ГРЭПы, организации
малого бизнеса. Третий субъект - государство,
органы исполнительной и законодательной
власти, их функциональные подразделения,
которые занимаются регулированием этого
рынка - законами, нормативно-правовыми ак-
тами, правилами эксплуатации жилищного
фонда, деятельности организаций ЖКХ, тари-
фами и так далее. Государство также оставля-
ет за собой контрольные функции, поскольку в
жилищно-коммунальной сфере нельзя обой-
тись без таковых: затрагиваются реальные
права москвичей.

Говоря о реформе, мы в основном слышим:
она нацелена на создание условий для дея-
тельности второго субъекта рынка - субъектов
предпринимательства, бизнеса. А как же пер-
вый субъект - жители и их объединения, без
участия которых этот рынок так и останется не-
доразвитым?

В ЖКХ именно жители - источник жилищно-
коммунальной реформы. Вот о чем нельзя за-
бывать. Но в этом и корень проблем. Не всех,
конечно, но многих. В том числе и связанных с
участием малого бизнеса.

Этот первый субъект рынка - потребители
жилкомуслуг, организованные объединения
жителей - привлекает малые предприятия к
своему обслуживанию в основном там, где это
связано с эксплуатацией, ремонтом дома, его
санитарным содержанием и так далее. Таких

примеров уже если не тысячи, то сотни - при-
чем примеров, когда предприниматель имеет
возможность оказывать услуги, не спрашивая
ни ДЕЗ, ни управу и не нуждаясь в каких-либо
дополнительных постановлениях. Вот что дей-
ствительно имеет принципиальное значение.

Ведь работа чиновников в жилищной сфере,
как и в любой другой, строится на выполнении
должностных (это самое главное - должност-
ных) обязанностей. И нацелена на их неукосни-
тельное выполнение, а отнюдь не на решение
самих проблем. Что делать, таков вообще не-
достаток аппаратной работы.

Об этом нам жители регулярно пишут, это ни
для кого не секрет. Вот почему мы видим в ре-
форме ЖКХ необходимость уменьшать влия-
ние государственных институтов на решение
тех проблем, которые успешно может решить
малый предприниматель. Но это вряд ли воз-
можно без более активного участия самоупра-
вления в сфере ЖКХ. К примеру, на таком на-
правлении, когда объединения жителей фор-
мируют социальный заказ.

Нонсенс, но в городе пока еще, к сожалению,
социальный заказ в ЖКХ зачастую формирует-
ся без участия жителей. Мало того что это при-
водит к жалобам, нареканиям граждан. Это ве-
дет и к невозможности нормально работать ма-
лому предпринимательству. Жители в штыки
воспринимают все, что касается работы на их
территории, если у них не спросили, с ними не
посоветовались. Особенно там, где их объеди-
нений много.

Именно поэтому, говоря о новых подходах
для предпринимательства, прежде всего, безу-
словно, важно определиться, кто является ре-
альным заказчиком в ЖКХ, кто - реальным
подрядчиком. Реальным заказчиком могут
быть только жители и их непосредственные
объединения - с их домами, кондоминиумами.
Лишь утвердившись в этом, и с услугами будет
легко разобраться. Есть услуги, по которым
предприниматель может спокойно работать с
жителями. Например, водоснабжение, вывоз
мусора, ремонтные работы. А есть услуги, свя-
занные с жизнеобеспечением дома (отопле-
ние, содержание и т.д.), где, конечно, без упра-
вляющей организации или балансодержателя
не обойтись, в какой бы ипостаси - государст-
венной или частной - таковая ни выступала. По
большому счету, только уяснив эту довольно
немудреную истину, мы найдем и подходы, ак-
туальные для реального развития малого биз-
неса.

ВСЯК ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ 
ЗНАЙ СВОЕ МЕСТО
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сегодня и завтра
СОВМЕСТНЫЙ ЭКСПЕРИМЕНТ «МОСКОВСКОЙ

СРЕДЫ» И КОНЦЕРНА «ВТОРИЧНЫЕ ОТХОДЫ»
ДАЛ РЕАЛЬНОЕ СНИЖЕНИЕ ВЫВОЗИМЫХ 

НА ПОЛИГОН ОТХОДОВ В 4 - 5 РАЗ

Проблема сложная, связанная в том числе и с
жизнеобеспечением города, его безопасностью.
Есть ли возможности для ее решения? Мы прове-
ли такой эксперимент в Жулебине, ЮВАО. Пригла-
сили частную управляющую компанию на полови-
ну территории ДЕЗ «Выхино - Жулебино». Сегод-
ня эксперимент завершен. Могу сказать сразу: не
все получилось так гладко, как мы хотели. Суще-
ствует масса государственных функций, лежащих
на ДЕЗе, которые трудно пока «развести», чтобы
для частной компании оставалась чисто управлен-
ческая часть. Паспортный стол, определенные ви-
ды информации, которыми владеют ДЕЗы - мож-
но ли доверить это частным компаниям? Не сек-
рет, что на перекрестках, в киосках метрополите-
на, просто с рук продаются любые базы данных.
Чаще всего это ведь тоже делают предприятия
малого бизнеса!

- Лучше, чем управляющие компании, сегодня
развивается система подрядных организаций, -
убежден Андрей Широков. - В ЖКХ подобных
предприятий насчитывается тысячи. Тенденция
могла быть еще более позитивной, имей мы под-
вижки, связанные с численностью малых предпри-
ятий (сейчас не более 50 человек), налогообложе-
нием, предоставлением нежилых помещений... На-
до решать вопросы, связанные со строительными
организациями, ремонтными организациями -
ведь довольно слабенько прописано все это по от-
расли. ЖКХ там в «прочих»! Представляете, про-
сто в «прочих»! Вот именно та тема, которую, на
мой взгляд, надо развивать и развивать, говоря о
новых подходах для частного предпринимательст-
ва в жилищно-коммунальной отрасли.

Но есть и реально работающие государственные
компании, которые и в нынешней системе управ-
ления пытаются находить способы привлечения
подрядных организаций с новыми технологиями к
работе в жилищном фонде. Не только пытаются -
реально находят. О таких примерах тоже шла речь
на конференции.

- В нашем районе, как и во всех других, - расска-
зала генеральный директор ГУП «Управляющая

компания «Преображенское» Татьяна Подберец-
кая, - задача - качественно и экономно обслужи-
вать жилой фонд. Разница только в том, что наш
район - один из старейших в Москве. В таком ста-
ром фонде, наверное, без постоянных аварий не
обойтись. Что такое поменять трубопровод в жи-
лом доме, известно: это огромное количество со-
путствующих работ, которые требуют потом капи-
тального ремонта квартир, вызывая большие не-
удобства. Так вот, мы нашли решение, как избе-
жать всего этого. Решение - это восстановление
системы горячего и холодного водоснабжения,
отопления путем прочистки. Вы, наверное, обрати-
ли внимание на стенд фирмы «Атлант-ремонт». С
этой фирмой мы и работаем. Следим за ее рабо-
той уже в течение двух лет. Результаты? Сегодня
по нашему району практически нет жалоб жителей
на отсутствие, например, горячей воды. С помо-
щью этого предприятия удалось даже продлить
жизнь нашим инженерным коммуникациям. Дру-
гой пример - такое новшество, как электроим-
пульсные системы, которые мы устанавливаем на
кромках крыш. Делают это тоже малые предпри-
ятия. Практически все крыши в этом году мы спас-
ли: не было ни одного случая послезимнего ре-
монта. О чем свидетельствуют эти примеры? О
том, что малые предприятия наиболее оператив-
ны, быстрее реагируют на все нужды ДЕЗов, рабо-
тают наиболее рентабельно. За ними, безусловно,
будущее. Но только в том случае, если они найдут
поддержку непосредственно на «земле». Потому
что сколько бы мы «наверху» ни говорили о необ-
ходимости их привлечения, решение принимать
той организации, которая с ними хотела бы рабо-
тать: ДЕЗу, муниципальному образованию, район-
ной управе. Не будет доброй воли с их стороны -
развиваться малому бизнесу будет достаточно
сложно.

Впрочем, только ли в этой самой доброй воле
проблема? Отнюдь нет, убеждены многие коллеги
руководителя УК «Преображенское». В их числе -
первый заместитель главы управы Нижегородско-
го района (ЮВАО) Александр Найданов:

- Основные вопросы привлечения малых пред-
приятий к работе в комплексе ЖКХ более или ме-
нее решаются. Районная управа выполняет работы
по ресурсосбережению, созданию и поддержанию
ТСЖ, реализации программы «Мой двор, мой
подъезд», ведет обслуживание жилого фонда.
Пришли сюда подрядные организации? Да, при-
шли. По крайней мере кто хотел. Придут ли дру-
гие? Да, придут, но туда, где деньги, где хорошо и
четко сформированный рынок. Сегодняшний же
рынок ЖКХ, увы, им недостаточно интересен. Со-
ответственно, основное направление деятельности
управы - это создание привлекательных условий
для малого бизнеса. Как их, однако, создать, если
многие ТСЖ, которые работают с малыми пред-
приятиями по договорам на обслуживание зданий,
вдруг начали создавать проблему: решили сбро-
сить с себя груз, и мы получаем проблемные дома,
по которым не оплачены одни ресурсы, другие,
третьи... В результате - социальная напряжен-
ность, снимать которую приходится ДЕЗу, управе.
Ко мне часто приходят жители, задают простые
вопросы: кто может поменять батареи, оказать
другие услуги, которые не оказывают по тем или
иным причинам ДЕЗы? И вот именно такие пред-
приятия, как ни удивительно, найти сложно - те,
что качественно, быстро, оперативно проводили
бы такие работы.

...Слушая выступления, нельзя было не согла-
ситься со многим из сказанного. Но мне при этом
подумалось вот о чем. Замечали ли вы, как легко
малое предпринимательство внедрилось, скажем,
в систему торговли? Нет проблем: договорные це-
ны, покупатель - продавец, производитель - про-
давец... Все они в этой системе к месту. А в ЖКХ -
куда в первую очередь предпринимательство при-
шло? В систему мощнейших кондоминиумов - та-
ких, как «Алые паруса» и другие. Почему? А там
нет государственного регулирования тарифов по
эксплуатации жилого фонда. Там есть договорные
отношения между каждым субъектом проживания
в доме - владельцем определенной площади - и
той управляющей компанией, которая начинает на
этом рынке работать и оказывать услуги. Отноше-
ния, в которых между жилищно-коммунальной от-
раслью и предпринимательством во всех отноше-
ниях выстраивается уже совершенно иная дого-
ворная политика.

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

ГРЯДЕТ
КОНКУРЕНЦИЯ
САНТЕХНИКОВ
В чем-чем, а в этом лично я сейчас совершенно

уверен, уяснив на конференциях и круглых сто-
лах в ходе выставки «Предпринимательство в

сфере жилищно-коммунального хозяйства города Мо-
сквы» два довольно-таки несложных момента.

Первый: частные структуры должны получить ре-
альный доступ к коммунальному обслуживанию до-
мов и прилегающих территорий. Второй: этого досту-
па не будет, если монопольные структуры - ДЕЗы - не
осознают, что они не против привлечения частников к
обслуживанию жилья, и если на чем-то и надо наста-
ивать, то лишь на одной функции - строгом контроле.

Пока же этого нет, одна из главных проблем - кад-
ровое обеспечение ЖКХ - так и будет оставаться глав-
ной проблемой. И для реформы отрасли в целом, и
для отдельных ее действующих лиц - ДЕЗов, малых
предприятий и др. - в частности.

Впрочем, система подготовки кадров в городе, ко-
нечно, существует. Причем довольно неплохая. Только
на базе старейшего в городе ГУЦ «Профессионал», на-
пример, ведется подготовка специалистов более чем
по 40 направлениям. Ежегодно система ЖКХ получает
более двух тысяч специалистов. Причем круг специ-
альностей постоянно расширяется.

- Выполняя решения правительства Москвы, мы
серьезно расширили подготовку кадров для городско-
го хозяйства, - говорит директор «Профессионала»
Сергей Дворников. - Приведу такой пример. В нынеш-
нем году вышло постановление «О проектировании,
строительстве и эксплуатации высотных и сверхвысот-
ных зданий и сооружений в городе Москве». Казалось
бы, какое может быть наше участие в этом решении?
Самое прямое. Есть такая профессия - промышленный
альпинист. Без дорогостоящих кранов, с одним альпи-
нистским снаряжением он выполняет все работы. Это
простые работы: помыть окна, установить конструк-
ции. Подготовка таких специалистов необходима для
эксплуатации высоток, которые намечено строить в
ближайшее время. А они уже есть: мы за короткий пе-
риод подготовили 400 человек, в том числе 230 про-
шли подготовку для работы непосредственно в ЖКХ.

Тем не менее кадров, особенно по рабочим специ-
альностям, отрасли хронически не хватает. Это, разу-
меется, не секрет. Суть проблемы Сергей Дворников
формулирует так:

- Грязь в подъездах, неудовлетворенность их состо-
янием жителей - притча во языцех. Почему? Да пото-
му, что практически этим занимается только СЭС: при-
ходит, штрафует, делает замечания. А настоящей,
серьезной подготовки работников, которые отвечали
бы за санитарное состояние, к сожалению, в ДЕЗах не
ведется.

В 2000 году было постановление правительства Мо-
сквы о порядке организации и проведения производст-
венного контроля за соблюдением санитарных правил.
Наш центр вместе с городским СЭС разработал учеб-
ные программы по подготовке персонала, в том числе
и для ЖКХ. СЭС выделил нам лучших санитарных вра-
чей. За полтора года было подготовлено более 400
специалистов. Но в то же время для ДЕЗов - только 32
человека! Почему-то, оказывается, такие специалисты
им просто не нужны.

Многие работы наш центр выполняет бесплатно - за
это платит бюджет города. И вот ведь что самое инте-
ресное: бесплатно кадры готовим, а иные структуры
городского хозяйства не хотят, чтобы их готовили!
Прямо загадка...

Кстати, ее легко разрешил мой сосед - представи-
тель одного из малых предприятий:

- Плохо реагируем на информацию, которую выдает
Департамент по развитию малого предпринимательст-
ва о подготовке специалистов? А зачем? Проще ведь
какую-то дешевую рабочую силу найти. Даже если она
и без должной квалификации.

Слушая эти слова, я невольно
начал вспоминать кое-какую
статистику. У нас в городе

ежегодно образуется около 10 мил-
лионов тонн отходов. Из них около
3 миллионов тонн - промышленный
мусор. 1 миллион тонн появляется
после сноса ветхого жилья. 3,5
миллиона тонн дают осадки очист-
ных сооружений. Наконец, еще 3
миллиона тонн - твердые бытовые
отходы (ТБО), образующиеся в жи-
лом секторе.

Правда, это официальные дан-
ные, которые могут быть меньше
фактических. Так, по подсчету ассо-
циации «Мусорщики Москвы», ТБО
(в жилом и нежилом секторах) в об-
щей сложности за год образуется не
менее 3,6-3,7 миллиона тонн. «Но и
этот показатель занижен, - утвер-
ждает председатель ассоциации Ла-
зарь Шубов. - Во-первых, норма на-
копления ТБО не менялась уже 6
лет. Хотя очевидно, что она возрос-
ла по меньшей мере в 1,5 раза. Во-
вторых, не учитываются мигранты,
проживающие в Москве. Поэтому по
меньшей мере надо вести речь о
4,5-5 миллионах тонн ТБО в год».

Но допустим, только 3 миллиона
тонн ТБО. Эти 3 миллиона надо вы-
везти. А ведь задача - не просто вы-
везти, но и организовать вторичную
систему производства. Как же орга-
низовать инновационные подходы в
работе малых предприятий с ТБО?

Пример такого инновационного
подхода - начатый еще в прошлом
году совместный эксперимент газе-
ты «Московская среда» и ООО «Кон-
церн «Вторичные ресурсы», одного
из малых предприятий, работающих

в этой сфере. Что же показывают
первые результаты этого экспери-
мента? Вот как отвечает на этот во-
прос исполнительный директор на-
шего партнера по эксперименту
Сергей Растимешин:

- Мы вышли на рынок ЖКХ с
принципиально новой технологией,
ориентированной именно на малый
бизнес. Освоили и поставили на
производство полнокомплектные
технические средства для реализа-
ции этой технологии. Начато и ее
внедрение, позволяющее прибли-
зить систему селективного, раз-
дельного сбора ТБО непосредст-
венно к источникам их образования
- то есть практически к каждой
квартире.

В жилом секторе организуются
дворовые приемно-сортировочные
пункты, где ТБО практически сразу
после поступления рассортировыва-
ются и спрессовываются в отдель-
ные фракции. Мы выделяем до 12
таких фракций. Во «вторую жизнь»
возвращаем 50 процентов вторично-
го сырья. Оставшиеся так называе-
мые «хвосты» прессуем и затем вы-
возим на захоронение на полигон.
Вот цифры на сегодняшний день:
наш первый объект на территории
управляющей компании «Преобра-
женское» по адресу Большая Черки-
зовская, дом 5, дал реальное сниже-
ние вывозимых на полигон отходов
в 4-5 раз. Такова же и экономия на
их вывозе. Это не считая того, что
мы убираем всю территорию, не де-
ля производимый ею мусор на «вы-
годный» и «невыгодный». Наконец,
на своей станции мы создали 10 но-
вых рабочих мест для самых соци-

ально незащищенных людей. Эти
убедительные результаты говорят
сами за себя.

Неудивительно, что уже достаточ-
но большое число малых предпри-
нимателей (даже пальцев не хватает
пересчитать, сколько), убедившись
в эффективности и привлекатель-
ности этого направления, готовы ос-
ваивать его по нашей технологии.
Да и мы планируем развиваться и
дальше - как на территории управы
Преображенское, так, по возможно-
сти, и в других районах.

Иное дело, представится ли такая
возможность. Как показывает наш
опыт, освоить это направление мож-
но при непосредственной поддержке
департамента по развитию малого
предпринимательства, районной
власти, ДЕЗа. Однако только этого,
оказывается, недостаточно. Так в
чем же, собственно, проблема?

Говорят, проблема малого бизне-
са - это инвестиции. Конечно, нужны
инвестиции. Еще говорят, что проб-
лема - в организации технологиче-
ских решений. Приходилось слы-
шать и о большой проблеме с кад-
рами для малых предприятий. Все
это так. Малый бизнес в ЖКХ, есте-
ственно, нуждается и в инвестициях,
и в технологических решениях, и в
кадрах. Однако основной вопрос
сейчас отнюдь не в этом.

Проблема, в которую упирается
малый бизнес, - это правовое поле.
Малый бизнес предлагает ЖКХ ин-
новационные технологии (наша тех-
нология - частный пример), кото-
рые, мягко говоря, не предусмотре-
ны действующими нормативами
этой отрасли. Да, все наши объекты

производятся в заводских условиях,
все они аттестованы и согласованы
с СЭС, с Госпожнадзором, со всеми
мыслимыми и немыслимыми ин-
станциями. Но в привязке по месту
расположения они нуждаются. Тут-
то и начинается работа как бы вне
действующего сегодня в ЖКХ пра-
вового поля. Это значит, что пред-
приниматель обречен на бесконеч-
ное хождение по инстанциям, на-
строенным порой к нему отнюдь не
радушно. Результат хождения - эда-
кий синдром кролика, появляющий-
ся от юридической незащищенности
той работы, которую ведет предпри-
ниматель. Ведет по-новому.

В конце марта было подписано
постановление правительства Моск-
вы «О создании условий для при-
влечения предпринимательства в
сферу ЖКХ». В нем заложено нема-
ло моментов, которые могут спо-
собствовать развитию малого биз-
неса. Вопрос лишь в том, чтобы ре-
ально их реализовать. Реализуется?
Увы, нет - по крайней мере примени-
тельно, в частности, к работе с ТБО.
Почему? Да просто-напросто пото-
му, что нет нормативных докумен-
тов, принятых для реализации по-
становления.

Это лишь один частный пример.
По большому же счету, в москов-
ском законодательстве множество
незаполненных ниш, которые регу-
лируют правоотношения именно в
ЖКХ. Но не заполнив их, то есть не
создав правовое поле в ЖКХ, нельзя
ни привлечь инвестиции, ни оты-
скать новые подходы для эффек-
тивной работы именно малого пред-
принимательства.

СИНДРОМ КРОЛИКА
«Сегодня у нас все больше и больше малых
предприятий работают с бытовым мусором, об-
разующимся в жилищном фонде, в промыш-
ленном секторе. Конечно же, это ободряет. По
большому счету, это свидетельство появления
конкуренции. А раз у малого бизнеса есть кон-
куренция, значит, есть условия и для его разви-
тия». В таких словах один из представителей
городской власти увидел «новые подходы для
предпринимательства в сфере жилищно-ком-
мунального хозяйства Москвы» на одноимен-
ной научно-практической конференции.

«МАЛЫШАМ»
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Главный инженер ГУП ДЕЗ района Лефортово Жа-
фяр Хусяинов озабоченно вчитывается в общего-
родскую сводку адресов коммунальной тревоги.

Среди прочих - и его владения: улица Авиамоторная,
дом 4, корп. 2. В бумаге говорится, что в означенном
здании - «неудовлетворительное состояние кровли,
сильная замусоренность, отсутствие водоприемных
колпаков и решеток, а также затоплены приямки и под-
вальные помещения».

- Насчет чердаков и подвалов, что-то не припомню, -
говорит Жафяр Хусяинович, - но проблем с этим домом
действительно хватает.

Первый визит - в подвал. Лукавить не буду - все но-
венькое и абсолютно сухое. Да вот незадача - на трубо-
проводах нет водомерных счетчиков. Они не только не
установлены, но даже не завезены. Аналогичная карти-
на и в бойлерной. Система же горячего водоснабжения
в преддверии наступающих холодов заполнена холод-
ной водой, что для нее смерти подобно. Горячего водо-
снабжения в новом доме как не было, так и нет.

- И неизвестно когда будет, - словно читая мои мысли,
говорит главный инженер. - Чтобы нормально подавать
в дом горячую воду, нужно «прокалывать» под землей

Авиамоторную улицу для прокладки трубопровода. А
это знаете, какие деньжищи? И кто будет их платить?
Жильцы?

Жильцы встретились на первом этаже на площадке
перед лифтом. Молодая женщина с двумя изрядно
озябшими крохами-погодками. «Мы так ждали новой
квартиры! В нашем старом доме жить уже просто было
невозможно - все сыпалось, рушилось, в подъездах
крысы. («Муниципалов» сюда, на Авиамоторную, пере-
селили из недавно снесенного «крысятника» в Кузьмин-
ках. - А.Ч.) И что получили? Начало осени, а в квартире
- сырость и холод, горячей воды нет, дети давно носами
шмыгают. Нас не волнует, что там строители с ДЕЗом
не поделили - нам нужны отопление и горячая вода!..»

- Я не буду подписывать акт о приемке дома, - говорит
Жафяр Хусяинович. - Существуют инструктивные пись-
ма за подписями первых лиц правительства Москвы, за-
прещающие принимать новостройки с недоделками, с
электро- и водоснабжением, проведенным по времен-
ной, а не постоянной схеме. А этим, - неопределенный
кивок куда-то в сторону, - главное - коммерция: при-
быль получить и смыться. А дальше - проблемы индей-
цев шерифа не волнуют.

«Шерифы» - это, надо полагать, инвестор (ДСК № 1) и
генподрядчик (УМ-25).

... Бирюлевская улица приняла сразу троих красно-бе-
лых новичков. Одному из собратьев повезло меньше
других - стоять ему определенно в низине. Со всеми, так

сказать, вытекающими. Вернее,
втекающими. И дожди вроде бы-
ли не так, чтобы вчера, и не так,
чтобы ливни. А вот глядишь-то,
дом да и поплыл...

Помните, реплику главного ге-
роя фильма «Афоня» в затоплен-
ном подвале - «чем тебе не вода?
Хошь - пей, хошь - стирай, хошь -
сдавай нормы ГТО по плаванию»?
Так вот, для адреса Бирюлевская,
дом 1, корпус 3 - это как раз в точ-
ку. Водосточную канализацию
здесь либо вообще забыли устро-
ить, либо она не работает принци-
пиально.

На зеленых лужайках вокруг ново-
строек дисциплинированно занима-
ются благоустройством и озеленени-
ем восточного вида гастарбайтеры.
Один из них любезно согласился
провести для нас экскурсию. Сын гор
тычет длинной палкой в напоминаю-
щий тихий речной омут подвальный
подъямок. «Видишь, вода много,
палка мало-мало видно...» Вода в
наружном подъямнике - неопровер-
жимый признак того, что сам подвал
превратился в подземное озеро.

Александр ЧУДАКОВ

Информация о результатах проверки эксплуатационного состояния
жилищного фонда за период с 20.09.04 по 24.09.04 
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За прошедшую неделю Мосжилинспекцией прове-
дены проверки эксплуатационного состояния 1467
жилых строений. Выявлено 1680 нарушений норма-
тивных требований в содержании домов.

Наиболее высокий уровень замечаний выявлен в
Северном, Северо-Восточном, Восточном и Юго-За-
падном административных округах.

В содержании чердачных помещений больше нару-
шений установлено в жилых домах районов: Головин-
ский - САО, Алексеевский - СВАО, Южное Бутово -
ЮЗАО, Крылатское - ЗАО, Красносельский - ЦАО. При
проверке содержания подвалов больше нарушений
установлено в жилых домах районов: Западное Дегу-
нино - САО, Перово - ВАО, Обручевский - ЮЗАО, Мо-
жайский - ЗАО, Басманный - ЦАО. Из проверенных
строений больше всего нарушений в содержании фа-
садов установлено в жилых домах Юго-Западного, Се-
веро-Восточного и Северного административных ок-
ругов.

В настоящее время инспекция уделяет особое вни-
мание проверкам качества выполнения утеплитель-
ных мероприятий. Это ремонт оконных и дверных за-
полнений входов и лестничных клеток, теплоизоля-

ция трубопроводов, исправность отопительных при-
боров, восстановление температурно-влажностного
режима в чердачных помещениях. При проверке 3343
подъездов в 180 (2,3 процента) были установлены на-
рушения. При этом выявлены факты неисправности
остекления окон лестничных клеток в 82 подъездах,
входных дверей и самозакрывающихся устройств
(пружины, доводчики) в 76 подъездах.

Обращено внимание заместителей префектов Се-
верного, Южного и Юго-Западного АО на невыполне-
ние работ по ремонту кровель и по созданию норма-
тивного ТВ-режима чердачных помещений по предпи-
саниям Мосжилинспекции.

По выявленным фактам нарушений приняты меры,
оформлены предписания.

В течение недели были проведены проверки не-
санкционированных перепланировок в районах Бирю-
лево Восточное, Нагорный (ЮАО), Северное Бутово,
Обручевский (ЮЗАО), Очаково-Матвеевское, Фили-
Давыдково (ЗАО). Проверено 8 строений, 219 квартир,
факты несанкционированных перепланировок устано-
влены в 123 квартирах. Основные виды нарушений:
объединение сантехкабин с частью коридоров, расши-

рение дверных проемов, демонтаж венткоробов, про-
бивка проемов в несущих стенах, устройство туалет-
ных комнат на месте жилых комнат, сантехкабин на
месте расположения коридоров.

О результатах проверки управы районов проинфор-
мированы.

Инспекция продолжает работу, связанную с реали-
зацией программы «Мой двор, мой подъезд». В тече-
ние прошедшей недели проверено санитарно-техниче-
ское состояние 181 подъезда после ремонта, из них 74
(41 процент) не соответствуют нормативным требова-
ниям содержания. Это некачественная окраска стен,
неисправность осветительной арматуры, оконных и
дверных заполнений, повреждения поручней, лифто-
вого оборудования. Из проверенных 16 строений лишь
в 12 (71 процент) избраны старшие по дому. Наиболь-
ший процент строений с нарушениями от числа прове-
ренных выявлен в районах: Лосиноостровский - СВАО,
Войковский - САО, Обручевский - ЮЗАО, Панфилов-
ский - ЗелАО.

За прошедшую неделю проверено исполнение 642
предписаний. Из 1412 предписанных мероприятий вы-
полнено 1302.

Поздно ночью закончила редактирование ста-
тьи, в которой приводила экспериментальные
данные об отсутствии опасности применения

асбестоцемента. Работаю над этим вопросом почти
20 лет. Для расслабления, чтобы скорее заснуть,
взяла недочитанный в свое время номер «Москов-
ской среды» (от 18 февраля с.г.). Попалась статья
А. Астафьева «Берегись … мусоропровода». О зна-
комом автору прорабе, который «вполне обдуман-
но» уволился из своей фирмы, так как в строящих-
ся объектах применяют мусоропроводы из… асбе-
стоцемента. Расслабилась!

Комментарии прораба, которые автор статьи вы-
нес на щит: «Там же асбест, понимаешь!.. Сколько
моих товарищей раком болеет…», мучительно лег-
ли на душу. До каких пор мы от безграмотности бу-
дем уничтожать свою экономику? Зачем от той же
безграмотности пугать людей?

Ладно, прораб. Но почему начальник, инженер (в
переводе - «человек мыслящий»), не объяснил про-
рабу, что асбестоцементные мусоропроводы, коро-
ба, листы - не волокна асбеста, и что сами волокна
асбеста опасны только при длительном вдыхании и
в больших количествах? Как, впрочем, многие дру-
гие вещества.

А журналист? Его работа под стать работе врача
- своими публикациями не навредить читателю. И
вроде сделал попытку разобраться в проблеме:
сказал о сверхполезных свойствах асбеста, о дли-

тельном и безопасном применении асбестоцемента
в домах, о том, что асбестоцементные трубопрово-
ды прочны, не горючи, долговечны и обладают
массой ценных свойств. Написал даже об «излиш-
ней впечатлительности» прораба. Но затем… осу-
дил ратифицирование нашей страной международ-
ной Женевской конвенции об асбесте - вместо то-
го, чтобы порадоваться, что Россия в числе других
цивилизованных стран присоединилась к междуна-
родному документу о правилах безопасного обра-
щения с асбестом. Да, с асбестом! - одним из бо-
лее чем двухсот канцерогенных веществ, но ве-
ществ, применение которых разрешено в практике
человеческой жизни. Если же говорить об асбесто-
цементе, то нигде в мире не существует ни одного
документа, в котором этот материал назван канце-
рогеном. Информацию об этом журналист мог по-
лучить из первых рук. Есть такие специалисты в
Москве - в представительстве некоммерческой ас-
социации асбеста России, НИИ медицины труда и
НИИ канцерогенеза РАМН, Минздраве, Минтруда,
Госстрое России.

Из научных и технических работ автор узнал бы,
что частицы асбестоцемента не могут легко выде-

литься из труб и листов - не служили бы эти изде-
лия в объектах более полувека! Автор мог бы гор-
диться нашими учеными, установившими два важ-
ных факта: асбест не может эмитировать с поверх-
ности асбестоцементных изделий без слоя цемента
и с исходными характеристиками; биологическая
активность асбестовых волокон при нахождении в
цементе и воздухе окружающей среды снижается!
Наверное, поэтому среди людей, живущих по 40 -
60 лет в домах с асбестоцементной кровлей, сани-
тарными кабинами, мусоропроводами, не отмечено
повышенного числа опасных заболеваний.

Не прочувствовал всего этого автор. Иначе не
воспользовался бы фразой из документов, что «по
санитарным правилам асбестоцементные мусоро-
проводы надо не только чистить, но и мыть, дезин-
фицировать». Причем санировать надо мусоропро-
воды из любого материала - для удаления из них
бытовых отходов, способствующих привлечению
насекомых и появлению болезнетворных микробов.

А может, автор нагнетал страхи по поводу асбе-
стоцемента, чтобы рекламировать металлостекло-
композитные мусоропроводы? Только, к сожале-
нию, человечеству не повезло: при бесконтрольном

производстве и использовании всех волокнистых
заменителей асбеста (шлаковаты, стеклянных, ба-
зальтовых, целлюлозных, керамических, арамидных
и других) также отмечено появление раковых забо-
леваний. Следовательно, при эксплуатации любых
содержащих волокна мусоропроводов должны со-
блюдаться одинаковые меры предосторожности, ка-
сающиеся защиты от возможной эмиссии волокон.

Но о металлостеклокомпозите необходимо поду-
мать еще и в связи с использованной в материале
матрицей-пластмассой. Прекрасный материал -
пластмасса, но не в условиях, где ее возгорание
может способствовать быстрому распространению
пламени. Не зря, видать, разработчики снабдили
новые изделия автоматизированными приборами
пожаротушения, о чем нам сообщил автор статьи.
А асбестоцементным мусоропроводам эти приборы
не нужны.

Хочется еще отметить, что при подаче информа-
ции о новом материале не следовало ссылаться на
мэра Москвы. На наше счастье, Юрий Михайлович
Лужков настоящий, умный хозяин города, и его вы-
сокообразованные и опытные специалисты знают
ценные качества асбестоцемента. Они знают, что
материал не запрещен для применения в строитель-
стве и разговоры о вредности асбестоцемента - не
что иное, как очередная экономическая блокада для
нашего государства со стороны Европейского сою-
за. При больших объемах строительства в Москве и
стране для всех хороших материалов найдется об-
ласть применения. А асбестоцемент за сто лет
службы человеку заслужил себе доброе имя.

Светлана НЕЙМАН,
кандидат технических наук,

специалист по асбестоцементу

РЕЗОНАНС ВОЗВРАЩАЯСЬ 
К МУСОРОПРОВОДУ

Первые появившиеся в Москве дома этого проекта негласно пытались позициониро-
вать как элитное жилье. На фоне унылых коробок-пятиэтажек, а часто уже и на их ме-
сте эти красно-белые красавцы с застекленными оригинальными балкончиками, ба-
шенками и даже подобиями пентхаузов выглядели настоящими дворцами. Пессимисты-
профессионалы, правда, заговорили, что «панель она и есть панель» и что новомод-
ный скорострой отличается от хрущоб пятидесятых лишь современной формой, но не
содержанием. При сегодняшней массовости такой застройки об элитности говорить
уже не приходится, однако «достойные» цены никуда не делись: например, красно-бе-
лое гнездышко в районе Лефортово ЮВАО обойдется примерно в 1650 долларов за
квадратный метр. И при этом - «головные боли» уже с первых дней новоселья.

ПРОБЛЕМЫ ИНДЕЙЦЕВ 
ШЕРИФА НЕ ВОЛНУЮТ...
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МЕНЕДЖЕРАМИ НЕ РОЖДАЮТСЯ -

ИМИ СТАНОВЯТСЯ, 
КОГДА ОСОЗНАЮТ: 

БЕЗ МЕНЕДЖЕРА ДОМ - СИРОТА
Человек и поступок

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 37 (95), 29 сентября - 5 октября 2004

Она пришла в сферу жилищно-ком-
мунального хозяйства почти 20 лет
назад и сразу на руководящую

должность. Как говорит она сама: «Я ра-
ботала в ЖКХ только начальником».Так
что внешнего карьерного роста как бы и
не наблюдалось. Рост был другой - внут-
ренний, качественный. В прошлом году
она стала лауреатом и московского город-
ского, и всероссийского конкурсов «Луч-
ший менеджер года» в номинации «Жи-
лищно-коммунальное хозяйство». Чем не
герой для нашей газеты! Но это ж сколь-
ко времени мне придется изъять из напря-
женного рабочего дня директора, чтобы
обстоятельно поговорить обо всех аспек-
тах работы руководителя самого важного
звена в системе ЖКХ! Да и много ли узна-
ешь из первой и единственной беседы с
человеком о нем самом? И я попросила
Татьяну Валентиновну разрешить побыть
рядом с ней хотя бы один рабочий день.
Получив согласие, первую пятницу сентя-
бря я провела в Зеленограде, на террито-
рии, которую обслуживает РЭУ-8.

ПОКА МАСТЕРА В КАБИНЕТЕ...

День Татьяны Валентиновны начался, как
обычно, со встречи с мастерами. Только
рано утром их и можно застать в кабине-
те. Здесь же были главный инженер Олег
Машинистов и заместитель директора
РЭУ по благоустройству Елена Филимоно-

ва. Эти люди и есть ядро команды Татья-
ны Валентиновны. У нее выстроена своя
вертикаль власти: два заместителя, мас-
тер по текущему ремонту Светлана Друж-
нова, мастер по благоустройству Анна Са-
мойленко, у мастеров - по две бригады с
бригадирами. Всего 150 человек. Совсем
не маленький коллектив, но вполне мо-
бильный и управляемый по двум причи-
нам. Первая: заместители многие задачи
оперативного порядка решают сами,
«сверяют часы» друг с другом, с директо-
ром прямо на ходу, утром - и вперед. В
очередную пятницу, например, проводи-
лось в жилищном фонде очень важное
мероприятие - пломбирование подваль-
ных и чердачных помещений домов. Мас-
тера и главный инженер торопились на
объекты, но успели кое-что рассказать:

- В наших подвалах хирургические опе-
рации можно проводить - вычищаем под
веник, нигде ни паутинки, ни лужицы, это
же стратегические коммунальные объек-
ты. То же с чердаками - ничего посторон-
него. От террористов пломба, может быть,
не убережет, но определенный уровень
безопасности такой порядок людям га-
рантирует. А если в подвалах и на черда-
ках залежится бытовой хлам, то там легко
могут оказаться горючие, взрывчатые ве-
щества. 

Другая причина управляемости и мо-
бильности коллектива - прекрасные рабо-
чие кадры. В комбинезоне зашла в каби-
нет лучший маляр РЭУ Мария Нигмятзя-
нова. Она так давно работает маляром,
что не один раз побывала практически в
каждой квартире. Требовательные, а по-
рой и капризные квартиросъемщики при-
глашают именно ее и на косметический, и
на евроремонт. Бригадир ценит ее не
только за высокое профессиональное ма-
стерство, но и за бесконечное терпение,
дружелюбие, которые не покидают Ма-
рию Федоровну в самых эмоционально
напряженных ситуациях. А вот с двумя
другими малярами пришлось расстаться:
подмочили они свою репутацию, потому и
сами сидели без денег, и в общую копил-
ку ничего не могли принести. Балласт же
Татьяне Валентиновне не нужен.

Или дворник Светлана Плегузкина. Ре-
месло у нее нехитрое, но все же особых
качеств требует. Вот пример. К праздни-
кам вывешивает она на домах флаги.
Немногим людям известно, какой это тя-
желый труд. Накануне 1 Мая украсила она
здания флагами, сдала работу, а утром
пораньше вышла, смотрит: ни одного
флага нет. И это на Панфиловском про-
спекте, по которому все пойдут на празд-

ничный митинг! Кинулась на склад, выта-
щила запасные флаги, снова развесила, а
директор РЭУ узнала об этом уже потом,
когда все завершилось. 

И озеро Школьное на ее участке, все гу-
лянья и пикники здесь проходят. Если бы
не Светлана Плегузкина, давно бы превра-
тилось озеро в большую помойку. Она же,
как хорошая домохозяйка, каждый день
без лишних слов чистит, убирает, моет,
наводит порядок. И коллектив РЭУ, и жи-
тели района порадовались за Светлану,
которая стала победителем городского
конкурса на звание «Лучший работник
комплексной уборки» в 2003 году. 

...Когда два года назад Татьяна Слисен-
ко пришла в РЭУ-8 директором, обстанов-
ка там была критическая. После слияния
двух небольших управлений самое круп-
ное РЭУ города оказалось почти банкро-
том. Безденежье, отсутствие перспективы
погрузили людей в апатию, а кое-кого - в
пьянство. Новый директор определила
свою позицию сразу: «Никого увольнять
не собираюсь, я пришла одна, без коман-
ды, предлагаю всем напряженно трудить-
ся». Что она имела под этим в виду, кол-
лективу стало ясно быстро. Уже через не-
сколько недель дополнительно к город-
скому заказу заключили договоры на ре-
монт шести подъездов. Не брезговали и
совсем небольшими объемами работ - в
виде ремонта поврежденных загражде-
ний. С демагогами и саботажниками при-

шлось расстаться. Возмущались: «Она хо-
чет на нас выскочить!» Ну, конечно, очень
хотелось выскочить из этой ямы, но толь-
ко не на них, а вместе с ними. И выскочи-
ли - в конце декабря, под самый Новый
год, люди впервые за много лет получили
премии. Татьяна Валентиновна решила,
что это событие нужно обставить по-осо-
бому. Обычно зарплата перечисляется на
сберкнижки - такой здесь порядок. Посо-
ветовавшись с мастерами и председате-
лем профсоюзного комитета, Татьяна Ва-
лентиновна составила с бухгалтером ве-
домости, взяли наличные и объехали все
четыре бригады. Собрали людей, побла-
годарили за работу, вручили и новогодние
подарки для детей, и деньги. Никакого
особого расчета на воспитательный эф-
фект Татьяна Валентиновна не делала,
просто по опыту знала: хвалить людей на-
до принародно, а отчитывать, наказывать
лучше с глазу на глаз. 

КТО НЕ РИСКУЕТ, 
ТОТ... НЕ ВЫИГРЫВАЕТ ТЕНДЕР

Утро продолжалось уже не в кабинете, а
во дворах и на улицах Панфиловского
района. Мы совершили объезд террито-
рии, закрепленной за РЭУ-8. Водитель На-
иль маршрут знает хорошо и, завершив
его, ревниво спросил: «Ну как, впечатля-
ет? По окружности четыре километра. Од-
них «покосов» 600 тысяч кв. метров». Ко-
гда я в кабинете заносила в блокнот циф-
ру - 28 жилых зданий, то, признаться, с
сомнением подумала: ну и что, всего-то
28. А потом увидела эти дома. В Зелено-
граде их называют «лайнерами». 14 эта-
жей, 22 этажа, до 16 подъездов в доме -
целый населенный пункт! В прошлом году
РЭУ-8 выиграло тендер на аварийное об-
служивание своего жилищного фонда. И
справилось - о многих авариях население
даже не догадалось, так быстро их ликви-
дировали. Татьяна Валентиновна, а с ней
солидарны и заместители, и сегодня уве-
рена - устранять аварии должны те, кто
готовит жилые здания к отопительному
сезону, кто их эксплуатирует. Городская
объединенная аварийная служба может
выехать оперативно, но только локализо-
вать аварию и потом объяснять - мы же не
можем знать каждый стояк! Конечно, не
могут. А вот мастера знают не только ка-
ждый стояк в каждом подъезде, но и сте-
пень износа каждого вентиля и каждой
задвижки, поэтому не заставляют людей
сутками сидеть без воды или тепла. И ес-
ли не в каждом городском РЭУ есть такие
кадры и оборудование, то пусть они и

пользуются услугами объединенной
службы, в РЭУ-8 таких проблем нет.

За неполные два года Татьяне Валенти-
новне удалось реализовать еще одну идею.
Директор решила участвовать в конкурсе
на получение тендера по комплексному
благоустройству двора наравне с коммер-
ческими предприятиями. Был риск, но был
и расчет - на собственные силы, на под-
держку коллектива. Тендер выиграли. Но
двор достался - не приведи господи! В кон-
це февраля мне случайно довелось побы-
вать в этом дворе. Там и двора-то не было
- просто территория, ограниченная стена-
ми огромного «лайнера». На дне оврага в
середине ее виднелись из-под снега корпу-
са старых холодильников, кухонных плит.
По весне в болотце плавали диванные по-
душки и прочий крупногабаритный мусор.
По склонам оврага - полуразрушенные ле-
стницы. Вот этот «завидный» объект и
предстояло привести в порядок. Через не-
сколько недель основные работы были за-
вершены: осушено вонючее болото, на
склонах появились удобные лестницы, в
середине, на дне, забетонирована круглая
площадка, завезены земля для газонов,
оборудование для детской площадки, ска-
мейки. Оставалось эстетически завершить
облик двора. Впереди был еще месяц, в
сроки укладывались. Но тут вечером в сре-
ду раздался телефонный звонок. Про та-
кие звонки Татьяна Валентиновна расска-
зывает: «Конец рабочего дня, сумки собра-
ны, губы подкрашены, иду домой. Но зво-
нит телефон - и оказывается, что ты нику-
да не идешь... То есть идешь, и срочно, но
не домой. Такой вот ненормированный ра-
бочий день. В прошлую зиму мы, напри-
мер, вышли на работу первого января, по-
сле праздничного новогоднего снегопада,
а вернулись с работы после апрельского
субботника...»

Тот звонок был и вовсе безумным: че-
рез два дня двор нужно сдавать комиссии.
Татьяна Валентиновна не то чтобы расте-
рялась, а просто смирилась: ну что ж, по-
пробуем сдать двор, пусть сделают кучу
замечаний, лишь бы приняли, ведь это
первый их объект. С тем и уснула, а про-
снулась в четыре часа. Она вообще ранняя
пташка, для нее самое лучшее время - на-
чало дня, все кажется по плечу. Вот и в то
утро неожиданно решила: все успеем, на-
до только разбить двор на участки, рас-
ставить людей, определить очередность
работ. И за двое суток месячный объем
работ был выполнен. Директор РЭУ вы-
шла к комиссии, которая, к счастью, за-
держалась на два часа, при полном пара-
де - в белоснежной блузке, в черном кос-

тюме с депутатским значком на лацкане.
Только руки, нарушая этикет, держала в
карманах - не успела отмыть. Но двор сда-
ли с первого предъявления, замечаний у
комиссии не было. Сегодня этот эпизод в
РЭУ-8 вспоминают с удовольствием - до-
казали всем, в том числе себе, свою со-
стоятельность не хуже, чем коммерческие
фирмы, специализирующиеся на благоус-
тройстве дворов. Значит, и впредь может
РЭУ-8 претендовать на подобные тенде-
ры, заключать дополнительные договоры
и зарабатывать деньги. По этому поводу
Татьяна Валентиновна вспоминает одно
из первых для нее совещаний в префекту-
ре. Тогда она от префекта услышала:
«Ищите себе работу и зарабатывайте. Не
надейтесь, что будете выполнять обязан-
ности «от и до», а город будет вас содер-
жать - времена изменились»... Татьяна
Слисенко все перемены и необходимость
в связи с ними искать новые решения вос-
принимает с интересом и верой в свои си-
лы. Ведь начала она работать на поприще
ЖКХ в те времена, когда и слова «менед-
жер» в обиходе не было.

ОДНАЖДЫ, ДВАДЦАТЬ ЛЕТ НАЗАД

Во время обеденного перерыва, значи-
тельно сокращенного за счет совещания в
управе по антитеррористическим меро-
приятиям, у Татьяны Валентиновны нако-
нец появилось несколько минут, чтобы
вернуться на 20 лет назад, рассказать о
том, как она решилась участвовать в го-
родском и всероссийском конкурсе.

Менеджер - это ведь не профессия. В
любом коллективе и в любой отрасли нуж-
ны талантливые управляющие. В свое вре-
мя такого талантливого менеджера лиши-
лась отечественная металлургия. Татьяна
Валентиновна по своему базовому образо-
ванию инженер-металлург. Училась в по-
литехническом институте в Ленинграде на
вечернем отделении, теорию и практику
осваивала одновременно и очень любила
свою профессию, все, что с ней связано,
даже запах металлургического цеха. Когда
мужа, молодого офицера, направили на
службу в небольшой северный город, об-
радовалась: там как раз металлургические
предприятия, но... Не взяли ее на работу
ни в один, ни в другой, ни в третий цех. Да-
же лаборантом. Ни прекрасный диплом,
ни производственный стаж, ни толковые
ответы на вопросы потенциальных рабо-
тодателей не убедили их в том, что моло-
дой инженер окажется необходим произ-
водству. Может, виною тому «золушкин»
облик Татьяны? Хрупкое белокурое созда-

ние. В одном месте начальник цеха, не
найдя других доводов, так и сказал: «Мне
кажется, вы скоро уволитесь...» Что было
делать? В военном городке для молодой
женщины с высшим техническим образо-
ванием выбор мест работы очень невелик.
И тут ей предложили место начальника
ЖЭКа. Не долго думая согласилась. Сей-
час сама удивляется: «Только в 24 года
можно вот так, в омут головой»...И стала
она с тех пор Татьяной Валентиновной. Ос-
ваивать азы менеджмента начала с руко-
водства одной-двумя ротами солдат, кото-
рые не умели ничего, кроме как выполнять
команды. За пять первых лет работы в
ЖКХ у нее, как сама она говорит, «проре-
зался голос». Но не только. Она поняла ос-
новное правило успешного менеджмента:
руководитель должен ставить перед под-
чиненными понятные, конкретные и по-
сильные задачи. Тогда можно по полной
программе спрашивать за их выполнение.
Она же как руководитель должна опреде-
лить их приоритетность, обеспечить лю-
дям условия для их решения. Схема нехи-
трая, но следовать ей бывает трудно. А все
же... есть особенности управления в ЖКХ?
Татьяна Валентиновна возражает:

- Да я же больше нигде никогда не ра-
ботала, только в ЖКХ начальником. Но в
самой системе с годами появляется осо-
бенное и новое. Сегодня для руководите-
ля такого подразделения, как РЭУ, глав-
ное - изжить у себя и у подчиненных ос-
тавшиеся иждивенческие иллюзии. Нуж-
но рассчитывать на себя, не бояться ново-
го: новых технологий, новых форм орга-
низации труда, отношений с подрядчика-
ми и заказчиками, учиться считать каж-
дую копейку и искать, где ее заработать. В
соседнем районе, в Крюкове, РЭУ давно
уже крепко стоит на ногах, а мы два года
назад только начали.

С этими первыми итогами работы на
новом месте Татьяна Валентиновна и по-
дала заявку на участие в московском го-
родском конкурсе на звание «Лучший ме-
неджер года». Правда, итоги были впечат-
ляющие: за несколько месяцев РЭУ смог-
ло погасить долги в 750 тысяч рублей, да-
же получить небольшую прибыль, значи-
тельно расширить направления своей де-
ятельности. Обо всем этом директор и
рассказала в своей работе, посланной на
конкурс, приложила диаграммы, графи-
ки, фотографии. За рамками конкурсной
работы осталось многое: сомнения, не-
удачи, трудности в налаживании отноше-
ний в коллективе, нагоняи, которые полу-
чала в управе. Как говорится, не ошибает-
ся тот, кто ничего не делает, а чем больше
делаешь, тем больше может быть оши-
бок. Но у Татьяны Валентиновны принцип
такой - не прятаться от неприятной ситуа-
ции, а идти к ней навстречу. От своих под-
чиненных требует: не скрывайте ничего,
не загоняйте конфликт внутрь, сразу обо
всем говорите - разберемся, поможем.

Городской этап конкурса Татьяна Сли-
сенко прошла успешно, ее выдвинули на
всероссийский. И на нем она стала лауре-
атом. Уже вернувшись с конкурса и пове-
сив оправленные в застекленные рамки
дипломы, решила подать документы о
приеме в члены-корреспонденты Между-
народной академии менеджмента. Волне-
ний было по этому поводу не меньше, чем
на выборах в депутаты муниципального
собрания. Татьяна Валентиновна как будто
ищет такие эмоционально и психологиче-
ски напряженные ситуации. Но как же се-
мья относится к такому образу жизни? С
пониманием и поддержкой - и муж, и дочь
гордятся ею и радуются каждой победе.
Она с удовольствием мечтает о семинарах
и конференциях в академии, новых встре-
чах, новых знаниях. Мечтает о том, что на
следующем конкурсе получит самую вы-
сокую его награду - бронзовую статуэтку
Екатерины Великой, основательницы
Вольного экономического общества в
России. Мечтает, хотя хорошо знает: ра-
ботать придется еще больше.

ДОЖДЬ И СЛЕЗЫ

...Завершился этот день не совсем рядо-
вым событием. Не дождавшись, пока за-
кончится проливной дождь, мы с Татья-
ной Валентиновной поехали на открытие
районной Доски почета. Возле нее собра-
лись депутаты МС, ветераны и заслужен-
ные люди Панфиловского района, чьи
фотопортреты и имена занесены на дос-
ку. Здесь же дети с цветами и подарками,
их мокрые веселые мордашки выгляды-
вали из-под зонтов, которыми укрывали
их взрослые. Маленький праздник район-
ного масштаба завершил очередной рабо-
чий день директора РЭУ-8 Татьяны Сли-
сенко. Мы попрощались под дождем, еще
не зная о страшных минутах и часах, кото-
рые переживали в тот день осетинские де-
ти в Беслане, их матери и отцы.

Наталья КРАСОВА

Существует стереотип - хорошим начальником мо-
жет стать только тот, кто прошел по всем ступеням
служебной лестницы снизу доверху. Пример дире-
ктора РЭУ-8 Зеленограда Татьяны Слисенко лома-
ет этот стереотип напрочь.
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Национальное достояние
В ДОМ, ГДЕ САЖАЛИ В ПЕЧЬ ХЛЕБЫ,
ТОЧНО ПРИХОДИЛ ПРАЗДНИК. 
И ОБЫЧНАЯ ТРАПЕЗА 
ОСВЕЩАЛАСЬ СЧАСТЬЕМ

14

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 37 (95), 29 сентября - 5 октября 2004

Помню, когда на каком-нибудь дорожном
перекрестке останавливался автофургон с
самым дорогим, вбирающим в себя всю че-

ловеческую жизнь словом «Хлеб», от него исхо-
дил такой духмяный запах, что все поворачивали
голову в сторону машины. Впрочем, хлебный дух
всегда заставлял попридержать шаг: «Ага, где-то
здесь пекарня...» Однажды со мной случилось
такое на улице Талалихина, где познакомился с
Анной Семеновной Матюниной. Ее хлеб невоз-
можно было удержать в сумке - так и тянулся к
нему, чтобы тут же, прямо на тротуаре, хотя это
считается неприличным, послать кусочек в рот.
А потом уж и не оторвешься - при сытом-то же-
лудке... До чего же хорош!

...Теперь только по слову «Хлеб» и опреде-
лишь, что везут в автофургоне. Напрасно тянешь
носом... А ведь как рассказывал мне Иван Алек-
сеевич Ерин, всю жизнь проработавший шофе-
ром в Мосхлебтрансе, даже пороховой запах не
мог отбить хлебного духа. Ему ли,
солдату-пулеметчику, прошагав-
шему через Сталинград, Курскую
дугу к Берлину, этого не ведать:
всю войну мечтал о том времени,
когда помчит по столичным улицам
знаменитые московские калачи.

Где теперь калач? Не стало его в Москве. Да,
наверное, не все нынче и знают, что это такое -
московский калач. Несколько лет назад его еще
подавали к столу в Центральном доме журнали-
ста, и вот он исчез. С ручечкой, точно у гири для
силовых упражнений. А для чего такое?.. Масте-
ровой народ, который особенно любил москов-
ские калачи, надевал их на руку, чтобы не тис-
кать и не пачкать, да так и ели.  Говорят, что при-
думали это булочники в целях гигиены.

Прежде московский калач был известен всей
России. Кто бы за чем ни ехал в столицу, все
равно говорили: «В Белокаменную за калачами».
Потому что нигде больше не делали таких. Был
наш калач и «съедобным сувениром» города, и
его гордостью. Конечно, сейчас Москва выпуска-
ет продукцию, которую знает весь мир. Но все-
таки стоит подумать и о новой жизни старинно-
го калача - неповторимом творении московских
хлебопеков.

Вспоминаю, как их делал в старенькой пекар-
не Иван Митрофанович Захаров, семьдесят лет
простоявший у печи. Мука калачу нужна особая,
из зерна твердых пшениц, вылежавшаяся, что-
бы, значит, отдохнула после мельницы. Сейчас
же все больше свежая идет, а это не то. Вкус ме-
няется. И снова мастер мял тесто, будто массаж
ему делал, потому и выходило оно из-под его
рук здоровым да упругим.

Калач оказался «консерватором». Все могли
делать на автоматизированных хлебозаводах,
только не калач. В машине он не получался. Тес-
то, говорят хлебопеки, устает в «металлических
руках», делается вялым - и нет упругого, ноздре-
ватого, с соломенным отливом продукта, кото-
рый так и просится в рот. Видать, не только вода
для него нужна особая, как считал известный
московский булочник Филиппов: «...невская не
годится». Потому и везли калачи в Петербург к
царскому столу из Москвы.

...При мне в огромную дежу влили сорок лит-
ров воды, засыпали семьдесят килограммов му-
ки, килограмм с хвостиком дрожжей и столько
же соли. Вот и весь состав. Тесто бродит часа

полтора, а потом в два с лишним раза дольше
выстаивается в холодильнике. Прежде-то его
еще и мяли там раза три. Хорошо пробивают ру-
ками, когда раскладывают, и, прежде чем по-
пасть в печь, калач до часу отдыхает на специ-
альных досках, как после утомительной, полез-
ной для него процедуры.

И вот московский калач готов. В старые вре-
мена часть выпечки отправляли на лед. Ведь в
какую даль ее только не везли - потому-то и хра-
нили с придумкой. В одном из очерков Гиляров-
ского нахожу: «Их как-то особым способом, го-
рячими, прямо из печки, замораживали, везли за
тысячу верст, а уже перед самой едой оттаивали
- тоже особым способом, в сырых полотенцах, -
и ароматные, горячие калачи где-нибудь в Бар-
науле или Иркутске подавались на стол с пылу с
жару».

Нет той старенькой пекарни, где я отведал
прямо из печи калача. Нет и других, в которых

творили разный вкусный хлеб -
«рижский», ситники, сайки, бубли-
ки, «жаворонки» - к Пасхе, фран-
цузские булочки... Обошел семь
знакомых точек - от Лесной до Ни-
жегородской улицы: тут теперь и
крошки от прежнего не осталось, а

ведь это были места, связывавшие нас с искус-
ством национального хлебопечения.

- Их было много в столице, - говорит мне зна-
менитый московский пекарь Юрий Кузьмич
Азарский. - Теперь-то осталось раз-два и обчел-
ся. Все порушили. А зря. В них-то только и
учиться мастерству, всем тонкостям дела. Когда
все своими руками - своим чутьем доходишь до
понимания души хлеба. Он же может быть пус-
тым, точно человек, от которого сразу отворачи-
ваешься, а другой попробуешь - не оторвешься.
И духом, и вкусом, и корочкой трескучей, улыба-
ющейся берет.

Да, нужны хлебозаводы, без них большому го-
роду не обойтись. Но необходимы и маленькие
пекарни, без которых нельзя хранить традиции
российского хлебопечения. Маленькая пекарня -
это всегда горячая, особой сдобности выпечка.
Кто-то заметит: их же нынче тьма, открывают ко-
му не лень... Один дурак сказал: «Хлеб печь - что
телегу смазать, ума большого не надо». Трухля-
вый или ватный мякиш, твердая корка, быстрая
плесень, через день-другой буханку или батон о
камень не разобьешь... Не потому ли и колесил
по стране Азарский, налаживая хлебопечение на
БАМе, Сахалине, в Якутии, Горьком, Благовещен-
ске, Пензе, Ташкенте, Хабаровске, Казани, Алма-
Ате... И печалится старый мастер, что пошло те-
перь дело на убыль.

- Многочасовой способ приготовления хлеба
частнику невыгоден, - говорит
пекарь в третьем колене Васи-
лий Молодых, которого я на-
звал в самом начале материа-
ла. - «Короткое» хлебопечение
- да, где в ход идут и порошки
разные, и добавки всякие.
Раньше за качество столичной
продукции отвечало Управле-
ние хлебопекарной промышленности Мосгорис-
полкома. Рынок все поломал. Приватизация, в
итоге которой большинство предприятий пере-
шло в частные руки, открыла границы города
стороннему хлебу. Он хлынул в Белокаменную

из Рязани, Твери, Калуги, Санкт-Петербурга...
Новые хозяева, чтобы быстрее набить карманы,
муку брали подешевле, а пекарей нанимали абы
каких. Хлеб из булочных - сколько ж их позакры-
валось! - перекочевал в тонары, подворотни, им
торговали даже с асфальта.

- Где-то прочитал, что 12-миллионная Москва
- это с приезжими - потребляет до 30 процентов
привозного хлеба.

- Думаю, цифра занижена.
И мы многое потеряли из ас-
сортимента. В СССР произво-
дилось 1600 наименований
хлебобулочных изделий.

Василий Вадимович Моло-
дых отдал хлебопечению 45
лет жизни. Он был директо-
ром знаменитого хлебозаво-
да-автомата имени В.П. Зото-
ва, что на Красной Пресне. Те-
перь это памятник промышленной архитектуры.
Вернувшемуся на родину с Капри Горькому сове-
товали посетить хлебный завод, если он хочет
увидеть кусочек социализма. Вот что писал один
из организаторов советской потребкооперации,
депутат Государственной думы в царской Рос-
сии, старый большевик А. Бадаев: «С этого мо-
мента механизация хлебопечения включается в
общий план хозяйственного развития страны как
одна  из составных частей нашего  социалисти-
ческого строительства».

- В СССР, - развивает тему  Молодых, - обес-
печение населения хлебом лежало на государст-
венных хлебозаводах. 65 процентов его пекли
индустриальным способом. Тридцать произво-
дил в своих пекарнях Центросоюз. И еще пять

давали отделы рабочего снабжения различных
министерств и ведомств. Эта система подтверди-
ла свою эффективность, пройдя через все исто-
рические этапы Союза. В едином комплексе ра-
ботали сельское хозяйство, наука, машинострое-
ние, проектирование...

- Значит, кульман в вашем кабинете вещь не
случайная? - и я взглядываю на старинный чер-
тежный прибор.

- Его привез из Германии мой отец. Дошел в
войну до Берлина, расписался на рейхстаге и по-
считал, что на родине ему больше всего приго-
дится эта чертежная «машина» - ведь надо было
восстанавливать и строить новые хлебозаводы.

Кто-то вез с войны тряпки, часы, иголки, кар-
тины, авто, мотоциклы, а Вадим Молодых - куль-
ман. На нем он и спроектировал хлебозавод для
Кабула - первый за рубежом. А хлебное дело в
Афганистане налаживал Юрий Азарский: как же
без хорошего хлеба простому человеку.

- Юрий Кузьмич, - спросил я мастера, - сколь-
ко сортов, рецептов хлеба знаете вы?

- Наверное, около четырехсот.
Командированный в Антарктиду, Азарский

снабжал санно-тракторные поезда непривычным
для всех хлебом. Разрежь бухан-
ку через полмесяца после ее вы-
печки - она тебя таким ароматом
обдаст, будто сегодня из печи.
Кузьмич чего придумал: горячий
хлеб сразу на семидесятиградус-
ный мороз. И поры мякиша, где
находится сложный газ, эфир,
содержащие запах и вкус хлеба,

как бы одеваются в ледяные скорлупки, надолго
сохраняющие свежесть каравая. Лишь отогрей
его, и тогда каждый ломоть напомнит о пекаре,
назначенном быть им самой судьбой. Две подпи-
си - президента Академии наук СССР и министра

морского флота - скрепили Почетную грамоту,
выданную Азарскому за самоотверженную рабо-
ту и отличное выполнение заданий в комплекс-
ной антарктической экспедиции.

Почему и был в Москве всегда вкусный хлеб,
что его делали Азарский, Захаров, Матюнина,
Александр Яковлевич Новоселов - сначала маль-
чик на побегушках в пекарне, а потом директор
первого в СССР механизированного хлебозаво-

да, построенного в 1931 году.
«Мне нравится русский хлеб -
с его душистой корочкой, тем-
ным, богатым витаминами мя-
кишем - самый вкусный хлеб,
который доводилось есть и
которого я не встречал во всех
46 странах, где довелось по-
бывать до сих пор», - писал в
вышедшей в Америке книге
«Путешествие по России»

Барт Макдауэлл.
Чтобы пекли в Москве отменные караваи, за

старым немецким кульманом стоял и инженер-
механик Василий Молодых, кумекая над разны-
ми изобретениями - ведь хлебная наука это не
только мука, дежа и огонь. Тут столько всяких
технических прибамбасов! Ими занимался и его
дед. Этой отрасли посвятили себя супруга Васи-
лия Вадимовича, их дети...

- Делается ли что для улучшения качества хле-
ба? - спрашиваю Молодых.

- В Москве существует проект «Повышение
квалификации и целевое обучение руководите-
лей малых пекарен по вопросам обеспечения ка-
чества хлебобулочной продукции и развития дея-
тельности». Вот как заковыристо. Правительство
столицы занялось, как говорится, вплотную каче-
ством хлеба. А хороший горячий хлеб вы можете
купить в булочных, открытых при хлебозаводах.

Наша страна знавала всякий хлеб. Как-то мне
на глаза попались строчки из школьного сочине-
ния: «Я видел рисунок одного ленинградского
мальчика. Он нарисовал его в дни блокады. Вез-

де, по всем углам странички были нарисованы
разрушенные дома. Только в центре - булка. Но
он не видел булок, он знал только хлеб, который
выпекали в дни блокады». Сырой блокадный
хлеб, состоящий из смеси ржаной муки, пище-
вой целлюлозы, хлопкового жмыха, обойной пы-
ли, мучной сметки и вытряски из мешков, куку-
рузной муки... Дневная норма на человека - 125
граммов, это вся еда.

И я помню, как на десятку, сэкономленную бог
весть на чем в полуголодной семье, мать покупа-
ла мне с сестрой на рынке ломоть тяжелой и сы-
рой черняшки. И не было в войну ничего вкуснее
ее. Так хлеб вошел праздником в мою жизнь.

Никогда не забыть мальчишку, которого при-
возили в деревню на лето подкормиться. Когда
все спозаранку отправлялись в поле, на ферму, в
доме под соломенной крышей становилось не-
обычайно тихо, и в эту сторожкость проникали
все шорохи избы, тревожившие детскую душу.
Но если возле большой печи шевелилось, при-
чмокивало и вздыхало в деже тесто, дом уже не
казался пустым. И брало ощущение, что у печи
сидит родной, близкий человек, который обере-
жет. И полуслепые оконца, чудилось, раздвигали
темь углов.

Все заслоняла предстоящая встреча с хлебом.
Под сердцем начинала сосать радость ожидания,
когда тебе в руки попадет первый горячий ло-
моть, бережно отрезанный от высокого каравая.
Пекли только ржаной, и от одного его духа мож-
но было захлебнуться. В дом, где сажали в печь
хлебы, точно приходил праздник. Все  как-то
особенно возбужденно садились в такой день за
стол. И обычно молчаливая крестьянская трапе-
за освещалась необыкновенным счастьем.

Это было явление хлеба, точно Творца всего
живого на Земле.

Владимир ЧЕРТКОВ

ЯВЛЕНИЕ ХЛЕБА

- Москвичи стали забывать вкус настоящего хлеба, - это произ-
нес в разговоре со мной директор исполнительной дирекции
Российского союза пекарей, заслуженный работник пищевой
индустрии страны, почетный пекарь РФ Василий Молодых. И бы-
ло в его словах столько горечи...

Москва потребля-
ет 1500-1800 тонн
хлеба в сутки.

Больше всего в столи-
це любят хлеб из пше-
ничной муки. На ржаной
приходится 40 процен-
тов выпечки.

Цена на батоны нарез-
ные из пшеничной муки
высшего сорта и ржано-
пшеничный хлеб «дарниц-
кий» повысилась по срав-
нению с 1 июля 2003 года
на два с лишним рубля.

Ф
О

Т
О

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 М
А

Т
Ю

Ш
К

И
Н

А
Ф

О
Т

О
 А

Л
Е

К
С

А
Н

Д
Р

А
 М

А
Т

Ю
Ш

К
И

Н
А



15
МЫ МНОГО ПЛАНИРУЕМ, 

МНОГО РАБОТАЕМ, МНОГО ГОВОРИМ
ОБ ЭТОМ... НО КАК МАЛО ПОРОЙ

ЛЮБИМ ТЕХ, ДЛЯ КОГО РАБОТАЕМ!
Болевая точка

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 37 (95), 29 сентября - 5 октября 2004

В поисках ответа я решил на-
чать с «Концепции Генераль-
ного плана развития города

Москвы до 2020 года». На более
чем полусотне страниц этого доку-
мента чего только не изложено! И
«социально-экономические пред-
посылки», и «образ города», и
«варианты территориального раз-
вития», и «градостроительные
функции», и «городской транс-
порт», и «безопасная экология», и
«регенерация историко-культур-
ного наследия».

Лишь в разделе «объекты соци-
ального и культурно-бытового об-
служивания населения» - упоми-
нание о домах ночного пребыва-
ния лиц категории бомж. Проще
говоря, ночлежках. Сейчас в горо-
де их всего пять (в том числе одна
на весь ЦАО - самый густонасе-
ленный бомжами округ). К 2020
году ночлежек должно быть 17.

В НИИ градостроительного про-
ектирования, разработавшем кон-
цепцию генплана, бомжей жале-
ют, но поделать ничего не могут.
Они учитывают в генплане только
то, что имеет «территориальную
проекцию» - то есть реально су-
ществует. А бомжи вот не имеют
никакой «проекции», так что их
как бы и нет.

После этого я постарался выяс-
нить, кто и что у нас в городе зна-
ет про бомжей. В Институте со-
циологии РАН мне выдали теле-
фонов 15. Еще несколько десят-
ков номеров, должностей и фами-

лий я выудил в справочниках и Ин-
тернете. По каждому номеру со-
циологи если и откликались, то с
явной неохотой. Как правило, все
ссылались друг на друга. «Вы обя-
зательно позвоните такому-то, он
знает, кто занимается у нас бом-
жами». Звоню. Он называет сле-
дующий номер: уж там, мол, точно
знают про бомжей. Но там перево-
дят на следующего. И так несколь-
ко дней подряд.

В правительстве города не-
сколько комитетов ответствовали,
что бомжи не в их компетенции.
Справочная правительства напра-
вила меня в Комитет по труду и
социальной защите населения. Я
туда уже обращался, но там мне
довольно раздраженным тоном
поведали, что в каждом районе
города работают отделы по обес-
печению социальной защиты на-
селения, там же создаются раз-
личные комиссии, которые только
тем и занимаются, что решают
проблемы бомжей. Есть город-
ской пункт учета - туда каждый
порядочный бомж должен прий-
ти, чтобы государство о нем поза-
ботилось. Ему определят размер
пенсии или пособия, установят
льготы, окажут содействие в ле-
чении, помогут оформить меди-
цинский полис. Непонятно только,
где этот пункт и как бомж может
его найти, если в комитете адрес
не дают. В справочнике «Желтые
страницы» его тоже нет. Даже в
Интернете, если бомж вдруг полу-

чит туда доступ, адрес пункта от-
сутствует.

Существует и законодательство,
согласно которому действуют ко-
митеты, отделы и комиссии. Наз-
вать конкретные законы моя
собеседница отказалась - и вышла
из себя окончательно. Хотя я ее, ви-
дит бог, ничем не обидел, ничего
плохого ни сделать, ни сказать не
хотел. В сущности и я, и она радеем
о благе государства и его граждан.
Я, как порядочный, спросил: могу
ли сослаться в газете на доброе
имя собеседницы, назвав ее ФИО и
должность. «Нет!» - отрезала она.
«Почему? - удивился я. - Разве вы
сообщаете мне что-то незаконное
или ваша информация недостовер-
на»? Оказалось, что «просто это ра-
бота пресс-секретаря». Я попросил
собеседницу, если ее, конечно, не
затруднит, вывести меня на пресс-
секретаря. «Нет» - прозвучало сно-
ва. «Почему?» - «Потому что пресс-
секретарь в отпуске».

В НИИ, разработавшем концеп-
цию генплана, заместитель гене-
рального директора был коррек-
тен. Объяснил мне, осторожно
подбирая слова, что бомжи, равно
как помойки и благоустройство
территорий, - очень важные в со-
циальном отношении вопросы. Но
институт вынужден опираться
только на данные статистики и
мнение ученых, которые ему пре-
доставляют солидные и уважае-
мые комитеты. А уж решать проб-
лемы - «это не наше дело».

В этом НИИ считают, что неле-
гальных мигрантов в городе от
300 до 500 тысяч человек. Это со-
поставимо с населением, скажем,

Люберец. Социологи РАН полага-
ют, что бомжей и нелегалов гораз-
до больше. Не приводя точных
цифр - о цифрах они просто-на-
просто не могут договориться - ка-
ждый старший научный сотрудник
со своими практикантами считает
по-своему, сообразно своей дис-
сертации и статьям, опубликован-
ным в научных журналах. Самая
же потрясающая статистика - в
Комитете по труду и социальной
защите населения, по данным ко-
торого бомжей у нас всего-навсе-
го... 6-7 тысяч.

...Теперь, признаться честно,
ощущение у меня донельзя стран-
ное. Бездомные люди как спали на
улицах, так и спят. Никто их не
считает, не кормит, не поит. Но, с
другой стороны, о них думают. Са-
мое интересное: люди, с которыми
мне пришлось пообщаться по по-
воду безобразия, творящегося в
нашем прекрасном городе, пол-
ном бомжей, - люди-то какие хо-
рошие! За редкими исключения-
ми они внимательны, профессио-
нальны, ответственны. Они каж-
дый день слушают новости, едут
на работу, посвящают свое время,
силы, энергию благоустройству и
усовершенствованию. И концеп-
ция Генплана развития Москвы то-
же явно намекает на то, что сотни
людей стараются сделать так, что-
бы все было хорошо. Комитеты
создаются, комиссии формируют-
ся, распоряжения пишутся, гене-
ральные планы составляются,
программы разрабатываются,
контроль осуществляется, по ито-
гам работы отчитываются...

Прямо сказать, я не понимаю,
почему все эти люди - чиновники,
общественники, научные сотруд-
ники, секретарши - действительно
работают, а проблемы остаются. В
смысле - вопросы «кто виноват» и
«что делать». Из года в год. Из до-
кумента в документ.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

ИНТЕРЬЕР

В квартире Александры Макеевны По-
левой, участницы войны и ветерана
труда, как будто бы остановилось вре-
мя. Любой предмет - это свидетель
прошлого, для будущего здесь места
не осталось. Кресла с деревянными
ручками, с накинутыми на них вязаны-
ми ковриками давно не принимали в
себя гостей. Старый, с покосившими-
ся ножками сервант скрывает за мут-
ными стеклами остатки чайного сер-
виза и несколько цветных, модных
еще в 50-е годы, бокалов. Квадрат-
ный, застеленный вытертой клеенкой
стол уже забыл запах праздничного
обеда. О том, что здесь еще есть
жизнь, напоминают лишь несколько
горшков с геранью да котенок, гоняю-
щий размотанный клубок.

Хозяйка почти не использует слов в
будущем времени, не говорит «завт-
ра», «потом», «через месяц»... Уходит
от вопросов о детях, внуках, вовлека-
ет своим рассказом в собственное
прошлое. В голодное детство. В опа-
ленную войной юность. В беду, что
пришлась на молодость, отмеченную
похоронами родных детей. В зрелые
годы, заполненные работой, семьей,
домом. В то время, когда она так стра-
стно хотела жить.

ДЕТСТВО

В семье, где отец - лесничий, а мать -
крестьянка, было пятеро детей. Двое
умерли от голода еще в младенчестве.
За ними в 1932-м ушел отец. Когда

умирал, посоветовал жене отвезти
трех девочек в Киев, к брату - там,
мол, край хлебный. А на родине, в Ор-
ловской области, надеяться было уже
не на что. Мать собрала нехитрые по-
житки и с тремя дочерьми отправи-
лась в путь. Но чувствуя, что голод не
тетка и до Киева не доведет, мать, об-
ливаясь слезами, оставила самых
младших под забором: авось добрые
люди подберут. Так и вышло. Через
некоторое время обе девочки попали в
Смеловский детский дом. Но встре-
титься им довелось только в 1938 го-
ду. В то время мать работала в РКК
посудомойкой, и ей разрешили за-
брать Сашу, единственную выжившую
дочь, в общежитие, где жили по 24 че-
ловека в комнате. 

ВОЙНА

Первый день войны остался в памяти
Александры Макеевны на всю жизнь.
Пятнадцатилетняя девочка прилипла
лбом к оконному стеклу и смотрела в
овраг, откуда редкими, одиночными
выстрелами отстреливались наши сол-
даты. Потом под гром орудийных зал-
пов и треск автоматных очередей не-
большая горстка людей, намотав на
штыки портянки, выходит из оврага с
поднятыми руками. Не сдается только
один - лет 20. Когда он выходит из око-
па, немцы бросаются к нему, но он сам
распоряжается своей жизнью, выпус-
кая последнюю пулю в висок. Потря-
сенные враги хоронят его прямо на ме-
сте боя со всеми почестями - как героя.
А Саша с того дня потеряла речь. Ее так

и звали - Немая - в партизанском отря-
де Кожухова, где она воевала в составе
диверсионной группы.

О смерти она тогда не думала - очень
хотела жить.

СВАДЬБА

День Победы стал для 18-летней Саши
днем свадьбы. Ее муж Иван был офи-
цером связи и, получив назначение в
местечко на границе Афганистана и
Таджикистана, примерно в 700 кило-
метров от цивилизации, вместе с мо-
лодой женой уехал туда. Их двое де-
тей - девочки-двойняшки - прожили
всего четыре дня. Вскоре в поселке
появилось целое кладбище детей. Ни-
чего не сказав мужу, Саша улетела в
Москву. Встретились они через полго-
да. Он не мог ей простить бегства, а
она - старых любовных писем, что на-
шла в планшете у Ивана. Резюме этой
истории любви подвела Сашина мама:
гордая коза - волку корысть. После
первой встречи в Москве последовало
еще несколько, но восстановить отно-
шения не удалось. Но и тогда она не
думала о смерти, потому что хотела
подарить жизнь своим детям.

РАБОТА

Мирная жизнь началась для Александ-
ры Макеевны с проверки на Лубянке.
Основанием для того стало ее пребы-
вание на оккупированной территории.
Черных пятен в ее биографии не на-
шли, но поступить в пограншколу не
разрешили. Дальнейший трудовой

путь отмечен в трудовой книжке толь-
ко тремя записями: Дом моделей, Мо-
сковский химзавод и МИСИ, откуда
она ушла на пенсию главным бухгал-
тером.

- Вы знаете, что на нашей швейной
фабрике работал Сергей Павлович Ко-
ролев? - лицо Александры Макеевны
освещается улыбкой. - Он поступил
сразу же после освобождения, в 1949
году. Все работницы закройного цеха
были ему благодарны за то, что он из-
менил конструкцию закройного ножа,
который в первоначальном варианте
был опасен для жизни. А еще у нас ра-
ботал Слава Зайцев. Он пришел к нам
после института, я его прекрасно пом-
ню. Особенно когда рассказывал, что
за неделю он должен придумать 200
моделей. Ни о каком нашем творчест-
ве при этом речи быть не могло - бы-
ло очень много работы. Но я работы
не боялась, очень любила жизнь.

ИТОГ

Сейчас эта любовь ослабла.
- Я не хочу быть ни для кого обузой!

- говорит Александра Макеевна. -
Очень плохо вижу, и трудно выходить
на улицу. Кажется, мне уже пора под-
водить черту. Я никогда ничего не бо-
ялась, не прятала голову в песок, не
избегала опасных заданий в партизан-

ском отряде, не чувствовала устало-
сти, когда пришлось после войны ос-
ваивать новую счетную технику и ра-
ботать с утра до ночи. Но если бы я
знала, что все это в итоге приведет к
одиночеству... Я больше не хочу жить!

...Формально Александра Макеевна
не одинока. У нее есть старшая сестра,
два сына, внучка и правнучка. Но с се-
строй, которой уже больше 80 лет, она
может общаться только по телефону,
молодежь занята своими проблемами.
Поэтому Александра Макеевна обра-
тилась за помощью в социальную
службу. Но там, сославшись на то, что
в квартире Полевой прописан ее стар-
ший сын, в просьбе отказали. Опять-
таки формально они правы. Но, может
быть, это не тот случай, когда стоит
тщательно придерживаться буквы за-
кона? Ведь не было же такого закона,
чтобы 15-летняя девочка взрывала не-
мецкие эшелоны, воевала в партизан-
ском отряде, потом в 19 лет хоронила
своих детей, а в 78 призывала смерть!
Да и в какой свод правил могут уло-
житься человеческие качества - доб-
рота, участие, великодушие? Тем бо-
лее когда так мало осталось време-
ни... Может быть, формализм - это
попросту наше равнодушие? Ведь от
равнодушия, как от пуль, не увер-
нешься...

Елена ПЕРМИНОВА

Так называемые лица бомж давно уже мозолят глаза жителям нашего «самого культурно-
го города». О проблеме писано немало. Но делается ли что-то конкретно для ее решения?

...И К ЖИЗНИ 
БЕЗОТВЕТНАЯ ЛЮБОВЬ

ЧЕЛОВЕК МЕЖДУ ВЧЕРА И ЗАВТРА
БОМЖ: ГДЕ ЕМУ НАЙТИ СЕБЕ МЕСТО СЕГОДНЯ

Когда «я не хочу жить» бросает в лицо своим родителям подросток, это чаще
всего бравада или всплеск эмоций по поводу внешнего раздражителя. Если
на ту же волну настроен человек зрелый, лет 40-50, для него это - синдром
кризиса среднего возраста. Но когда смерть представляется желанным выхо-
дом человека престарелого, это уже выбор осознанный, у которого чаще все-
го одна причина - одиночество.
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ЕСЛИ ВЫ НАСТОЛЬКО РАССТРОЕНЫ,
ЧТО НЕ В СИЛАХ СКРЫТЬ ЭТО, -
НАБЕРИТЕ В РОТ ВОДЫ, 
ПОКА ЗЛОСТЬ НЕ ПРОЙДЕТ

Обыкновенная этика
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«Аиначе нельзя? - поду-
малось мне. - Разве
дома мы можем поз-

волять себе все что угодно? Не
лучше ли входить в свой дом
мягко, принося разные мелкие
дары. Помните, у Андерсена
«Калоши счастья»...

В жизни женщины бывает
много моментов, когда терпение
ее висит на волоске. Но она обя-
зана призвать на помощь всю
свою энергию, всю силу воли,
чтобы этот волосок не порвался.
Увы, часто теряем мы терпение
именно тогда, когда оно нам бо-
лее всего необходимо.

Важное искусство - уметь го-
ворить, а главное - молчать во-
время. Каждая из нас по опыту
знает, что от диссонансов в до-
ме страдаем гораздо больше мы
сами, чем мужья.

Совершенно недопустимы в
семье грубость, скандалы. Сле-
дует по возможности скрывать

собственное расположение духа
и сообразовывать свое настрое-
ние с настроением других. Если
же вы настолько расстроены,
что не в силах скрывать этого,
лучше всего походить вокруг до-
ма, выбить ковер или набрать в
рот воды и молчать, пока злость
не пройдет.

В разговорах никогда не стоит
горячиться, даже в том случае,
когда вы правы, а вам говорят
(как вам кажется) вздор. Убе-
дить «противника» можно толь-
ко хладнокровием. Всякие кате-
горические суждения можно
смягчить выражениями вроде «я
думаю», «мне кажется». Увле-
каться какими-либо спорами
также нежелательно, так как, ес-
ли спор продолжается долгое
время, между спорящими возни-
кает холодок и даже чувство не-
приязни.

Одна моя знакомая заявляет:
«Не идут мне скандалы!» Я сог-

ласна с ней: каждая из нас теря-
ет женственность и миловид-
ность, позволяя себе громкие
«разборки» в доме. Стоит толь-
ко представить свой облик в ро-
ли рассерженной львицы: ду-
маю, многие уже не позволят се-
бе повторять такое. «Это не кра-
сит меня, это мне не идет, не до-
стойно меня»,- прозвучит внут-
ренний запрет.

Моя институтская преподава-
тельница возвела отношения в
семье в культ. В ее доме все
красиво. Когда ей надо провес-
ти серьезный разговор с сыном,
она достает самые красивые
чашки, заваривает душистый
чай и в уютной обстановке про-
водит «переговоры». И знаете,
получается! Маленьким ее жен-
ским секретом является умение
держать паузу. Тоже полезно
для обеих сторон! И волшебным
средством для поддержания до-
брых отношений в их семье яв-
ляются нежные слова - обяза-
тельные утренние приветствия,
прощания перед сном, преду-
предительные знаки внимания... 

Ох, как трудно порой все это
уберечь! Но ради чего мы с вами
живем?

Елена ВЕРВИЦКАЯ

Действительно, нет в мире другой такой изну-
рительной для сердца работы, как работа пе-
дагога. Бывают минуты, когда хочется ос-

таться наедине, передохнуть, но... дети зовут, и он
заставляет себя оторваться от своих бед и пере-
живаний, чтобы откликнуться, прийти на этот зов.

Что делать, если у вашего ребенка плохие
оценки? Прежде всего сказать себе: это неприят-
но, но никакой драмы нет. Возможно, это лишь
временный спад, а может, сигнал о том, какие
черты, качества, способности нужно помочь ре-
бенку развить. Ваша мудрость состоит в том, что-
бы встать на сторону преподавателей. Уважение,
с которым вы к ним относитесь, повлияет на от-
ношение к учителям ваших детей. И напротив,
если вы будете в их присутствии критиковать си-
стему и методы преподавания, это лишь укрепит
в детях негативные свойства характера, что по-
мешает в жизни им самим.

Одна моя приятельница жаловалась на учи-
тельницу своего сына, которая, если верить ему,
невзлюбила его.

- А как твой сын ведет себя по отношению к
ней? - спросила я.

- Дерзит...
Позже я узнала, что в семье непростые отно-

шения между мужем и женой, говорят друг с
другом резко и грубо, за столом то и дело вспы-
хивают споры из-за школьных проблем сына.
Уверена, семейный климат плохо влияет на
мальчика.

Кстати, обратитесь к собственным школьным
воспоминаниям. Они не всегда радужные, не
правда ли? Но - помните себя и позволяйте де-
тям быть... детьми. И в то же время учите ребят
быть заботливыми и чуткими учениками. Вни-
мание, забота, помощь... Представьте, как при-
ятно учителю, когда на его столе появляется
пусть скромный и маленький, пусть даже в хи-
мической колбочке букет цветов. И не в День
учителя, не под 8 Марта, а просто так... Чье
сердце не откликнется на этот искренний дет-
ский зов?!

Елена ВЕРВИЦКАЯ

Невеста надела светлое пла-
тье - никакой фаты, никако-
го флердоранжа. У жениха в

ту пору имелся единственный
темно-коричневый костюм, кото-
рый он торжества ради почистил
керосином.

- От него так несло этим кероси-
ном, что рядом с ним никто не мог
стоять! - смеется Рузанна Леонов-
на. - Одна наша родственница даже
отказалась из-за этого потанцевать
с женихом. А я радовалась. Зато он
от меня не отходил. Я всю жизнь
его ревновала, он ведь был такой
красивый, умный...

- Как приятно слышать такие
слова от жены! - улыбается Кон-
стантин Васильевич. - Но поверьте,
я повода для ревности не давал. С
утра до вечера пропадал на работе.

Он до сих пор работает. Хотя 18
апреля Константину Васильевичу
Михайлову исполнилось 90 лет!

В тот же день торжественно от-
мечали и 70-летие его инженер-
ной, научной, педагогической и
общественной деятельности.
Юбиляра чествовали в его родном
НИИЖБ (Научно-исследователь-
ском проектно-конструкторском и
технологическом институте бетона
и железобетона), который он воз-
главлял почти четверть века, а
сейчас является главным научным
сотрудником. Этот человек,
кстати, создал надежные конст-
рукции наших домов.

Дважды в неделю 90-летний
ученый совершает маленький под-
виг: едет на работу из одного кон-
ца Москвы в другой. От машины
ветеран отказался, добирается са-
мостоятельно, сначала на метро с
пересадкой, потом идет пешком
без палочки три автобусные оста-
новки.

За всю нашу боль-
шую беседу это, пожа-
луй, стало единствен-
ным «брюзжанием»
четы Михайловых. Раз-
говор наш часто сопро-
вождался смехом, ве-
селыми воспоминания-
ми. Супруги удивитель-
но моложавы. У обоих
замечательная память,

прекрасная дикция, хороший слух.
Но, главное, они современные лю-
ди, живут проблемами сегодняш-
него дня и не пытаются только в
прошлом искать все хорошее.

Я хотела узнать, в чем секрет их
активного долголетия? 

- Я даже в косметический каби-
нет не ходила, - сказала Рузанна
Леоновна.

- А я всегда обожал поесть вкус-
ненькое! - сказал Константин Ва-
сильевич. - Моя теща, ее мама, бы-
ла мастерица готовить! Особенно
армянские блюда.

Рузанна Леоновна отметила, что
ее мама - киноактриса Люси Пере-
стиани очень любила своего зятя и
поэтому старалась ему угодить в
еде. А он мало ел, мало спал, зато
очень много работал.

Рузанна Леоновна сняла со сте-
ны красивую грамоту в деревянной
рамке.

- Мужу вручили ее на работе по
случаю 75-летия института. Вот, чи-
тайте, кто он у меня: доктор техни-
ческих наук, профессор, заслужен-
ный деятель науки и техники, лау-
реат Государственной премии
СССР, почетный член Российской
академии архитектуры, почетный
строитель России, кавалер орденов
- Ленина, Октябрьской Революции,
Трудового Красного Знамени, Оте-
чественной войны. Костик воевал
на фронте три года...

Она до сих пор называет его Ко-
стик, а он ее - Рузик. Жена очень
гордится успехами мужа, хотя и
подтрунивает над ним, что его муза
- железобетон.

Сама же она выросла в мире ис-
кусства и с детства мечтала стать
или балериной, или актрисой, как
мама. Отчим, известный в те годы
кинорежиссер Иван Перестиани,

потомок венецианских дожей, да-
же снял ее в нескольких своих
фильмах.

Рузанна Леоновна достала се-
мейный альбом и показала фото-
графии 1929 года, где она в роли
мальчишки-красноармейца в нашу-
мевшем тогда «боевике» «Красные
дьяволята». Все вокруг тогда гово-
рили про нее: «Талант, талант!..»

А она поехала в Москву, к родно-
му отцу, чтоб поступить в балетную
школу Большого театра. Но отец
сказал: «Это не профессия». Ему,
Леону Левоняну, изобретателю
первых турникетов московского

метро, было не понять восторжен-
ную душу дочери.

Она и поступила по его совету на
рабфак МАИ. Позже отца арестова-
ли и сослали в сталинские лагеря,
из которых он не вернулся.

Рузанна окончила рабфак и по-
ехала домой, в Тбилиси, тогда Тиф-
лис. Поступила на курсы иностран-
ных языков.

- Там и встретила своего люби-
мого, - говорит она.

Их в классе посадили за один
стол.

- И тут я пропал, когда увидел ее,
- сказал он.

Через год они поженились. Кур-
сы окончить не успели, потому что
всех преподавателей арестовали.

Рузанна поступила на филологи-
ческий факультет Тбилисского уни-
верситета. Константин Васильевич
тоже стремился изучать языки и
учился в индустриальном институ-
те. Окончил немецкую школу, пото-
му что она находилась рядом с до-
мом. Английский же выучил пото-

му, что его бабушка Анна Мария
Луиси Дигби была англичанкой.

Но жену догнать ему не удалось.
Та знает английский, немецкий,
французский, армянский, грузин-
ский. Поступила в аспирантуру.
Карьера, однако, не сложилась: по-
сле рождения первенца Михайловы
переехали в Москву, и Рузанна по-
святила себя семье. Говорит, что не
жалеет об этом.

Вырастила двоих детей, которы-
ми тоже гордится. Сыном Дживани
и дочкой Еленой. Мальчика назва-
ли в честь деда Рузанны, известно-
го армянского национального пев-
ца-ашуга. Дживани Михайлов то-
же увлекся музыкой. В просторной
квартире его родителей висит чуть
пожелтевшая афиша: «В Малом
зале консерватории состоится ве-
чер памяти композитора, ученого,
общественного деятеля, профес-
сора Московской консерватории,
основателя направления музы-
кальной культуры мира Дживани
Михайлова».

Он умер в 56 лет от сердечной
недостаточности...

- Это горе нам было чрезвычай-
но трудно пережить. Но нас под-
держивали дочь, внуки, родствен-
ники, друзья.

Дочь Елена, как и ее мать, - фи-
лолог. И балетом в детстве тоже
занималась. Но связала свою
жизнь с кинематографом: она ре-
дактор синхронного перевода. Ча-
сто выезжает за рубеж. В семей-
ном альбоме немало фотографий,
на которых Леночка в окружении
известных актеров, режиссеров.

- Я рада за нее, - говорит Рузан-
на Леоновна. - Она смогла совме-
стить и карьеру, и заботу по дому,
и сына хорошего вырастила, он
сейчас работает за границей. Но
зато я вырастила еще и мужа-ака-
демика!

Она задорно засмеялась и неж-
но обняла его. А он очень ласково
улыбнулся ей. Чувствуется, ценит
это всю жизнь. 

Елена ВАСИЛЬКОВА

НАМ СКАНДАЛЫ НЕ К ЛИЦУ Выдающийся советский педагог Василий Александрович Сухо-
млинский учил своих воспитанников благодарно относиться к
учителям: «Уважайте, почитайте учителя. Учитель отдает свою
энергию, свой ум и талант, свою жизнь во имя того, чтобы вы
стали людьми с благодарной душой, беспокойным сердцем, яс-
ным умом, чистой совестью, золотыми руками...»

ЕСЛИ НЕВЗЛЮБИЛ
УЧИТЕЛЬ...

БАБУШКА РЯДЫШКОМ С ДЕДУШКОЙ...
С любовью они смотрят друг на
друга уже больше 65 лет. Рузанна
Леоновна и Константин Василье-
вич Михайловы. Она - армянка, он -
русский, оба родом из Тбилиси.
Там и познакомились, и пожени-
лись в далеком страшном 37-м...

«Я прихожу домой с работы, накричу на сво-
их - и все разбегаются по своим комнатам», -
совершенно спокойно, уверенная в собст-
венной правоте, рассказывала мне знакомая,
педагог по профессии и образованию.



БРАТЬЯ ПО КЛОФЕЛИНУ
Группу, занимавшуюся разбоями и

грабежами, задержали сотрудники 9-го
отдела МУРа. На счету двух приезжих
из Молдавии серии ограблений, кото-
рые были совершены в столице и
ближнем Подмосковье.

Жуликов задержали при попытке
сбыть за полцены новенькую видеока-
меру «SONY». О происхождении доро-
гой «игрушки» продавцы давали про-
тиворечивые показания. Один из пар-
ней говорил, что камеру ему отдал в
счет долга его приятель. Другой задер-
жанный, 18-летний Денис Н., не приду-
мал ничего более убедительного, чем
рассказ о мифическом родственнике,
оставившем ему «SONY» для продажи
перед отъездом на родину в Бендеры.

Когда сыщики поймали дружков на
противоречиях, жулики согласились
дать правдивые показания. Они сооб-
щили, что видеокамера украдена из
квартиры некоего гражданина, с кото-
рым они познакомились в один из ве-
черов в районе Политехнического му-
зея. Мужчина пригласил молодых лю-
дей к себе домой, чтобы вместе весело
провести время. Гости незаметно под-
лили в шампанское клофелин. А когда
хозяин потерял ориентацию во време-
ни и пространстве, дружки обыскали
дом, собрали все самое ценное и скры-
лись.

- На сленге московского дна такие
воры называются «ремонтниками», -
рассказал начальник отделения МУРа
Иван Игошин. - Они знакомятся с буду-
щими жертвами в местах, где собира-
ются люди нетрадиционной сексуаль-
ной ориентации. Затем жулики дают
понять, что готовы провести время.
Дальнейшее проходит по известному
сценарию: клофелин, обыск, кража...
Как правило, жертвы редко обращают-
ся в милицию. Они предпочитают не
афишировать обстоятельства, при ко-
торых совершаются преступления. По-
рой мы узнаем об этом гораздо позже.
Причем не от потерпевших, а от самих
воров...

Как-то раз сотрудники милиции за-
держали сбытчиков дорогого ноутбука.
Продавцы компьютера даже толком не
знали, как им пользоваться. И о проис-
хождении техники ничего конкретного
сказать не могли. Им компьютер пере-
дали для продажи такие же, как они,
«ремонтники». Загадка ноутбука рас-
крылась позже, когда сыщики ознако-
мились с хранившейся в нем информа-
цией.

Выяснилось, что компьютер принад-
лежит ученому-лингвисту, приехавшему
из США на научный симпозиум в Моск-
ву. Американец имел тягу к сексуаль-
ным приключениям. Он познакомился в
центре столицы с симпатичными, как
ему показалось, молодыми людьми и
пригласил их к себе на съемную кварти-
ру. Понятно, что знакомство закончи-
лось для гостя столицы плачевно. 

В компьютере был не только доклад,
который должен был прочесть ученый,
но и реквизиты гостя: имя, номер теле-
фона и страховой карты, адрес универ-
ситета, в котором он преподает. Сыщи-
ки связались с американцем, благо он
все еще находился в столице, и отдали
ему похищенное. Гость был очень бла-
годарен милиционерам, но просил не
подключать его к делу. За океаном то-
же не любят огласки.

БУТЛЕГЕРЫ 
ЗА РАБОТОЙ

Столичные борцы с организованной
преступностью изъяли крупную партию
поддельной водки, приготовленную для
продажи в розничной торговле. Сыщи-
ки получили информацию, что в районе
Южного порта идет реализация алко-
гольной продукции с использованием
фальшивых акцизных марок. Выехав на
место, оперативники задержали про-
давцов и почти три тысячи бутылок с
«паленой» водкой.

Бутлегером оказался 45-летний гость
из Азербайджана, проживавший в Мо-
скве без визы и регистрации. Торговля
шла в помещении частного магазина. В
качестве акцизных марок использова-
лись изготовленные на ксероксе под-
делки. А водка приготовлялась по рас-
пространенному рецепту: спирт, разба-
вленный водой из-под крана. Бутлегер
арестован, ведется следствие.

КРИМИНАЛ
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В ТЕЧЕНИЕ СУТОК. МОЖЕТ, 
ОН ЛЮБИТ ЕЕ КАК РОДНУЮ МАТЬ?
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Организатором группы бы неоднократно судимый
Виктор П., приехавший в Москву из Пятигорска.
Легальный вид деятельности его не прельщал. К

тому же в одном из ресторанов он познакомился с 19-
летней красоткой. И на «достойный» образ жизни кава-
леру явно не хватало средств. Тогда-то он и решил ско-
лотить группу и заняться квартирными кражами.

Вскоре был найден специалист по замкам. Им стал
27-летний Игорь Р., который умел за считанные секун-
ды вскрывать самые сложные запоры. Он обладал не
только необходимыми навыками, полученными в мес-
тах не столь отдаленных, но и специальным инструмен-
тарием. 

Воры заранее определяли адрес, выбирая кварти-
ры с красивыми дверями, дорогими пластиковыми

рамами и решетками на окнах. После этого танцов-
щица ненадолго перевоплощалась в... пенсионерку.
Девица часами просиживала около подъездов, на-
блюдая за обитателями дома. Она выясняла распоря-
док дня хозяев квартиры, состав членов семьи, при-
вычки и наклонности соседей. При необходимости
девица прозванивала квартиры, чтобы узнать навер-
няка, остался ли кто-либо дома в интересующем ее
жилище.

Когда детали становились ясны, воры намечали
день «реализации». Они взламывали входную дверь,
быстро собирали ценности и скрывались. Жулики
действовали в перчатках, громоздких вещей не брали
и ни разу не вызвали подозрений у соседей или слу-
чайных свидетелей.

Интересно, что свою добычу - произведения антиква-
риата, ювелирные украшения и даже деньги - жулики, в
духе времени, хранили в депозитарии коммерческого
банка. Уже после ареста воров сотрудники МУРа изъя-
ли из ячейки денег и ценностей более чем на $1 милли-
он. Причем вещи были тщательно упакованы и расфа-
сованы в соответствии с их стоимостью и исторической
значимостью.

По словам начальника отдела МУРа Сергея Сотни-
кова, многие из похищенных вещей представляли ог-
ромную культурную ценность. Так, в одной из квартир
жулики украли коллекцию антиквариата, которую
тщательно собирали несколько поколений. В другом
доме они открыли «золотоносную жилу» - нашли
большое число ювелирных изделий работы знамени-
того Фаберже.

На воров вышли после того, как они совершили кра-
жу в одном из домов в Мансуровском переулке. Добы-
чей в тот день стали более $100 тысяч и старинное се-
ребро. Оперативники получили точное описание похи-
щенного, разослали ориентировки по городу и вскоре
пришла долгожданная весть: воры пытаются сбыть
один из предметов антиквариата. Сыщики под видом
покупателей назначили жуликам встречу и позже за-
держали их в районе Большой Грузинской улицы. Ско-
ро все участники шайки предстанут перед судом. И 19-
летней танцовщице теперь не скоро придется демонст-
рировать свои таланты на сцене.

За шесть месяцев нынешнего го-
да несовершеннолетними в сто-
лице совершено 1876 преступле-

ний. Это на 223 больше, чем за тот же
период прошлого года. Подростки
стали чаще задерживаться за разбои,
кражи и грабежи, совершили больше
мошенничеств и вымогательств. Рост
заметен и по линии угонов автотранс-
порта, незаконному обороту наркоти-
ков, другим преступлениям. В городе
нет района, где не «отметились» бы
подростки.

Львиную долю нарушений закона
совершают дети из других регионов
России, приехавшие в столицу на лег-
кие заработки. Задержанных за кражи
и воровство вещей на вокзалах бродя-
жек даже не нужно спрашивать, отку-
да они прибыли.  Если воришку пой-
мали на Казанском вокзале, значит, он
прикатил поездом дальнего следова-
ния с Востока. Доставленный за во-
ровство на Киевском вокзале мало-
летка почти наверняка прибыл из
Молдавии или с Украины. Девчонки,
занимающиеся самым древним ре-
меслом в районе Курского вокзала,
приехали оттуда же. 

Как правило, у прикативших в поез-
де малолеток даже нет выбора. Они
сразу же попадают под опеку опытных
вожаков, для которых вокзалы стали
чем-то вроде кузницы кадров. Квар-
тирные воры подбирают себе малень-
кого щуплого пацаненка для «работы»
по форточкам. Гоп-стопники находят
подходящую кандидатуру для испол-
нения роли так называемой торпеды -
верткого и дерзкого подростка, кото-
рый засылается «старшаками» к жер-
тве, чтобы затеять драку. Опытные
«мамки» ищут новых девочек для при-
вокзальных притонов. Им нужен «ма-
териал», чтобы вылепить из малолет-
них беспризорниц клофелинщиц и на-
водчиц. Сутенеры высматривают сов-
сем уже заброшенных мальчишек для
обслуживания дядей нетрадиционной
сексуальной ориентации...

Чуть больше двух лет назад тогда
еще вице-премьер Валентина Матви-
енко, занимавшаяся социальными
проблемами, объявила войну беспри-
зорности. Разве можно было отмалчи-
ваться, если сам президент возмутил-
ся: в России беспризорников больше,
чем в послереволюционные годы! На-
чались рейды по вокзалам, на какое-
то время беспризорники исчезли - кто
попрятался, кто был помещен в при-
емник-распределитель. Острота воп-
роса была снята. Но потом все стало
забываться, кампания начала угасать,
отвлекли новые задачи, и сегодня си-
туация мало чем отличается от преж-
ней. Разве что тем, что преступность
малолеток стала еще более професси-
ональной и изощренной. 

О масштабах проблемы можно су-
дить по таким цифрам. Только в при-
юте «Алтуфьево» за 2,5 года побывало
почти 3000 беспризорников. Много это
или мало? Если оценивать работу
службы профилактики, то много, но,
соразмеряя с общим числом бродяжек
в столице, - капля в море. Ведь, по не-
которым оценкам, в Москве проживает
около 5 тысяч беспризорников.

Еще одна цифра, характеризующая
ситуацию. Десять из ста подростков,
помещенных в столичный центр вре-
менного содержания несовершенно-
летних правонарушителей ГУВД Моск-
вы, возвращаются к прежним заняти-

ям: воровству, бродяжничеству и про-
ституции. Порой доходит до абсурда.
По свидетельству начальника отдела
по делам несовершеннолетних  УВД на
метрополитене Сергея Кугука, в про-
шлом году его сотрудники 54 раза за-
держивали за попрошайничество в ме-
тро одного и того же подростка, про-
живающего в подмосковных Химках. А
12-летнюю Свету Н. из города Чехова в
семью возвращали пять раз. И каждый
раз она снова уходила из дома.

Совсем недавно сотрудники мили-
ции задержали двух братьев, сбежав-
ших от пьющей мамы. Дети ехали в
метро из Ясенева в Тушино. И все бы
ничего, но старшему из них было че-
тыре года, а младшему - два! Порой
один и тот же ребенок трижды попа-
дает в отдел милиции в течение суток.

Чтобы хоть как-то наладить работу
с самыми трудными детьми, прави-
тельство Москвы приняло решение о
закреплении 21-й городской клиниче-
ской больницы за больными бродяж-
ками. Теперь дети, подобранные на
улицах и в метро и нуждающиеся в
медицинской помощи, помещаются в
больницу на 20 суток. За этот период
их успевают подлечить, адаптировать
к нормальной жизни. Такие меры зна-
чительно сократили число повторных
направлений детей в лечебные учреж-
дения.

- И все же имеющимися сейчас
средствами проблемы не решить, -
считает опытный сотрудник инспек-
ции по делам несовершеннолетних
ОВД «Даниловский» Наталья Тимоши-
на. - Привыкшие к самостоятельности

и свободе подростки не станут менять
образ жизни, если его навязывают на-
сильно. Поэтому выход из положения
я вижу в создании сети приютов в Мо-
скве с соответствующей инфраструк-
турой: медицинским обслуживанием,
оптимальным минимумом бытовых
услуг, психологической службой, пра-
вовой поддержкой. Конечно, мгновен-
ной переориентации не наступит. И
все же я убеждена, те, кого еще нель-
зя назвать отпетым, в конце концов
потянутся к нормальному быту, оце-
нят заботу, крышу над головой. Это
процесс длительный и дорогостоя-
щий, но иного пути нет. В конце кон-
цов находятся же у нас деньги на про-
екты вроде «Последнего героя»,
«Окон» или «За стеклом»!

Косвенно размышления Тимошиной
подтверждаются свидетельством ру-
ководителя столичного центра «Дети
улиц» Светланы Волковой. По ее сло-
вам, трудным подросткам нужны не
программы и лозунги, а практическая
забота и внимание, пусть даже самые
примитивные. По свидетельству Вол-
ковой, наметилась очень тревожная
тенденция. На улицах оказывается все
больше детей, у кого есть семья, но
родители давно уже махнули на них
рукой. Если в 1999 году таких подро-
стков было всего лишь 6 процентов,
то сегодня дети улиц, у которых есть
живые и здоровые родители, состав-
ляют уже 22 процента.

Ситуация с подростками, считает
майор милиции Ирина Афанасьева,
проработавшая в службе профилакти-
ки более 20 лет, это мина замедленно-
го действия. Тот, кто сегодня соверша-
ет малозначительные правонаруше-
ния, завтра окажется в криминальных
сводках по самым тяжким статьям.

- Карательными мерами решить
проблему невозможно, - говорит Ири-
на Анатольевна. - В прошлом году мы
вывозили подростков в подмосковную
Икшанскую колонию для несовершен-
нолетних. Ребята убедились, что уго-
ловная романтика вольготной жизни
приводит к одному: душной камере и
скудной пайке. На многих эта профи-
лактическая мера возымела действие.
Я даже знаю трудного мальчишку, ко-
торый изменился после посещения ко-
лонии, взялся за ум. Но таких, как он,
единицы. Дети не могут еще анализи-
ровать свои поступки, самостоятельно
менять образ жизни. Им нужно помо-
гать, без серьезных усилий со стороны
государства, соответствующих служб
и институтов с проблемой не спра-
виться. А бесконечно закрывать глаза
неразумно. В конце концов мы полу-
чим криминальный взрыв, последст-
вия которого трудно представить.

ГРЯЗНЫЕ ТАНЦЫ
Сыщики 12-го отдела МУРа задержали группу квартирных воров,
которые около двух лет занимались кражами из жилищ москвичей.
Любопытно, что не последнюю роль в шайке воров играла девица,
работавшая танцовщицей в ночном клубе в центре столицы.

ГОП-СТОП МАЛОЛЕТКА

Из обвинительного заключения следователя ОВД «Даниловский» Ю.Мельникова:
«Михаил К. 1987 года рождения, уроженец г.Ташкент Республики Узбекистан, под
предлогом «посмотреть» отобрал у несовершеннолетнего Пахомова мобильный
телефон «Сименс С 60» стоимостью 3640 рублей, в котором находилась «сим-
карта» стоимостью 300 рублей, где на счету было 90 рублей. Материальный
ущерб составил 4030 рублей, что дает основание для привлечения Михаила К. к
уголовной ответственности по статье 159 часть 2 УК РФ, предусматривающей на-
казание в виде штрафа или лишения свободы сроком от двух до шести лет...»
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ЗА НАШЕ 
СЧАСТЛИВОЕ ДЕТСТВО

...Опасный возраст -
сорок лет,
когда здоров,
благополучен,
но ясно,
что уже получен
в другую сторону
билет.

Виктор Широ-
ков уже перешел
тот самый рубеж.
Оглянулся и
вспомнил детст-
во. Тяжелое, пос-
левоенное, го-
лодное, но от то-
го не менее доро-
гое и любимое, а
потому счастли-
вое и светлое.
Другого все рав-
но не было.

Книга написа-
на от сердца,
предельно откро-
венно. Автор
весь как на ладо-
ни, и от этого он

нам еще понятнее и ближе. Все мы пережи-
ли что-то похожее, хотя можем отличаться от
него и по возрасту, и по жизненному опыту.

Проза Широкова «Кто бы знал...» (изда-
тельство «Новая элита»), напоминающая пе-
ро Белова, Можаева, Шукшина, Тендрякова,
органично дополняется стихами, в которых
автор уже в иной тональности и на иных го-
ризонтах делится с читателем самым сокро-
венным. Вспомнилась и «Охранная грамота»
Бориса Пастернака, который писал об отро-
ческих годах: «А как необозримо отрочество,
каждому известно. Сколько бы нам потом ни
набегало десятков, они бессильны наполнить
этот ангар, в который они залетают за воспо-
минаньями, порознь  и кучею, днем и ночью,
как учебные аэропланы за бензином».

ХОЛОДНО БРОДИТЬ 
ПО СВЕТУ

Еще одна книга
о детстве, не пос-
левоенном, а по
нашему так  даже
и благополучном -
в столице Уэльса
Кардифе, где ро-
дилась героиня
книги Треццы Ад-
зопарди «Укры-
тие» (издательст-
во «РОСМЭН»).
Долорес Гаучи -
младшая из шес-
ти дочерей маль-
тийских эмигран-
тов, перебрав-
шихся в поисках

своего счастья на Британские острова в сере-
дине ХХ века. Спустя много лет, возвращаясь
в родной город на похороны матери, героиня
вспоминает и заново переживает трагедию,
сделавшую ее инвалидом, сестер, выбравших
разный путь, для того чтобы выжить в услови-
ях нищеты и голода, людей, ставших для нее
даже более родными, чем семья и родители...

БИЗНЕСМЕН, ПИЛОТ, 
ПИСАТЕЛЬ

Роальд Даль
был пилотом
британских ВВС,
представителем
нефтяной компа-
нии «Шелл», ди-
пломатом. Но в
историю он все
же войдет как
непревзойден-
ный мастер ко-
роткого расска-
за. Писатель
ловко раскручи-
вает каждый сю-
жет, чтобы в са-
мом конце уди-
вить парадок-
сальным и абсо-

лютно неожиданным финалом. Издательст-
во «Азбука» знакомит нас с четырьмя но-
веллами, объединенными в сборнике «Ноч-
ная гостья». Выделить какую-либо из них
трудно. Каждая заслуживает прочтения и
похвалы.

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД

18
ТЕЛЕВИЗОР НЕ МОЖЕТ ЗАМЕНИТЬ 
НИ ВЫСТАВКУ, НИ КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ -
КАК МЕЛЬКАНИЕ ПЕЙЗАЖЕЙ ЗА ОКНОМ
ПОЕЗДА НЕ НАУЧИТ ЛЮБИТЬ ПРИРОДУ

Культпоход

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 37 (95), 29 сентября - 5 октября 2004

ТАКИЕ 
ЧУДЕСНЫЕ 
ЧУДИЩА...
И у Музея палеонтологии им. Орлова на-

ступил звездный час: как раз к тому вре-
мени он переехал в новое здание на

Юго-Западе столицы, и в центральном зале му-
зея красовался огромный, в настоящий рост
скелет хищного динозавра - тираннозавра.

- Дети очень любят это наше чудовище, - го-
ворит ученый секретарь музея Вероника Куш-
лина. - Хотя это и не настоящий скелет, а лишь
гипсовая копия, подаренная американским
миллионером. У нас есть гораздо более ценные
в научном отношении экспонаты, но любят по-
сетители именно этот.

А вообще, по словам В. Кушлиной, самая ценная
их коллекция - монгольская. Оказывается, на тер-
ритории современной пустыни Гоби в меловой пе-
риод были как раз те тропические кущи, которые
изображены на музейном панно, и именно в таких
местах жили динозавры. Благодаря сухому клима-
ту и песчаному грунту останки животных удиви-
тельно хорошо сохранились, бывает, что даже ко-
жа отпечатана в камне.

Помимо монгольской серии есть еще севр-
ская семья - семейство мамонтов, найденное в
долине реки Северная Двина.

- Наш палеонтологический музей пригла-
шают за рубеж, - говорит Вероника Борисов-
на. - Экспонировались во Франции и Швеции,
проводим тематические выставки и в нашей
глубинке, например, «Путешествие в прошлое
Земли», «Древние насекомые». Поездки для
нас часто убыточны, но это возможность по-
казать те экспонаты, которым места в залах не
хватило.

Каким бы большим ни построить новое зда-
ние, оно быстро заполняется, и вот уже прихо-
дится арендовать помещения в Музее минера-
логии РАН. А начиналось все с петербургской
Кунсткамеры, потом коллекция расширилась
благодаря усилиям московского ученого Орло-
ва, который создал кафедру палеонтологии в
МГУ и «пробил» строительство этого здания на
юго-западе.

Теперь в музей не зарастает тропа. Напри-
мер, каждую неделю приходит к доисториче-
ским чудищам девочка с бабушкой, которых
работники музея уже пускают бесплатно, щадя
бабушкин бюджет...

Ольга МАТВЕЕВА

-В Москве мне было одиноко и тоскливо, -
вспоминает Теслик. - Ко всем абитуриен-
там приходили друзья, которые за них

болели, а я надеялся лишь на себя. Да и в инсти-
тут меня так и не приняли.

Потом была работа в реставрационных мастер-
ских, служба пожарным во внутренних войсках
МВД. И наконец - поступление в институт Сурико-
ва. Его дипломный плакат, позже представленный
на выставке, принес художнику не только извест-
ность, но и деньги, в которых в ту пору очень нуж-
дался. Ведь женился он, будучи еще студентом, на
своей коллеге и тезке Александре, которая родила
ему сына.

Работал успешно, а жил трудно. На одной из вы-
ставок его плакат в номинации «Россия молодая»
был признан лучшим. Но в ту пору художник жил
настолько бедно, что за премией даже на метро
ему поехать оказалось не на что. Пришлось занять
денег у соседей. «Ну и что? - говорит Теслик. - Ку-
да хуже, если бы деньги были, а в искусстве ниче-
го не удавалось».

Со временем он переходит от плаката к станко-
вой графике. Стал работать в творческих мастер-
ских Академии художеств СССР. Но не зря в разго-
воре он все время подчеркивал: «Я человек воен-
ный». Да я и сама оценила его выправку, строй-
ность. В 1992 году Теслика приняли в Студию ху-
дожников им. В.В. Верещагина МВД России. Нача-
лись встречи с людьми в погонах, поездки в «горя-
чие точки». За серию картин «По Военно-Грузин-
ской дороге», «Московские пожарные», «Оборона
Москвы» он стал лауреатом премии МВД России.
Много у него и работ, связанных с Москвой.

Особенно среди них выделяются «Случай в Пе-
чатниковом переулке», «Останкинская башня».
«Главный герой этих полотен не разгулявшийся
огонь, а пожарные, - говорит Теслик. - Все они -
люди замечательные. Однако профессия наложи-
ла на них свой отпечаток: они оказались беспокой-
ными натурщиками».

Однажды ему позировал молодой парень капи-
тан Фирсов. Вдруг ему по рации сообщили о пожа-
ре в здании Морфлота (работа с таким названием у

Теслика тоже есть). Капитана Фирсова как не быва-
ло. Правда, обещал скоро вернуться. Однако по ра-
дио художник буквально через несколько минут ус-
лышал, что площадь возгорания катастрофически
увеличилась. И так Александр Иванович беспоко-
ился за судьбу парня, что отправился к месту пожа-
ра. Там узнал, что капитан пострадал во время ту-
шения огня и срочно отправлен в больницу. К сча-
стью, он вскоре поправился, и портрет его Теслик
закончил.

После того как пожарные войска были переданы
из ведомства МВД в МЧС, у художника появились
и другие персонажи.

Сейчас Теслик трудится в Студии художников
имени Верещагина МВД России. И хотя на его ра-
ботах изображены люди сильные, с характером и
нередко оказавшиеся в драматической ситуации,
все они поражают своей человечностью. Потому
что именно человечность прежде всего видит Тес-
лик в своих героях. «Только такие люди, - говорит
он, - и способны на героизм».

Антонина РЫЖОВА

После выхода на экраны
фильма Спилберга «Парк
Юрского периода» в мире
начался настоящий дино-
завровый бум. 

КОГДА КРАСКИ НЕ ГОРЯТ
Народный художник России  Александр Теслик 
увековечил подвиги московских пожарных
Ему было лет пять, когда он взял картонную елочную игрушку,
обвел ее по контуру, решив затем раскрасить. Но карандашей
было всего три, а цветов на игрушке - куда больше. Тогда, про-
ведя желтую линию, малыш покрыл ее синей - и получился зе-
леный цвет, а когда тем же карандашом зашел на красный -
увидел оранжевый. Это было его первое творческое открытие.
Потом их было много - в Доме пионеров города Донского Туль-
ской области, в Ярославском художественном училище, кото-
рое единственный из выпуска окончил с отличными оценками,
получив направление в столичный институт.

-Александр Сергеевич, как извест-
но, Россия  ценит талантливых
людей. Мы умеем их встречать.

Но согласитесь, отношение к Вану Кли-
берну все-таки совершенно особое.

- Потому что этот музыкант стал символом
нашего открытого музыкального сообщест-
ва. Когда он выступал на Первом конкурсе
Чайковского, само предположение, что ино-
странец, и тем более американец, может
победить, казалось немыслимым. Такова
была эпоха. Но он прорвал блокаду. По сути
Ван Клиберн - один из тех, кто заложил
фундамент нашей будущей демократии.

- Не могли бы вы поделиться вашим
личным отношением к этому музыканту? 

- Я берегу в сердце те первые впечатления
от выступления Клиберна, когда, будучи
еще ребенком, слушал его блистательное
выступление на конкурсе Чайковского. Но и
все его последующие концерты остались у
меня в памяти. Самое, на мой взгляд, пора-
зительное: он обладает способностью со-
хранять свежесть чувств. Он искренен как в
жизни, так и в музыке. Это не зависит от
возраста. Наоборот, с годами  приходят но-
вые чувства, которые отражаются в музыке,
обогащают ее. У него был непростой путь.
Была и пауза, когда он молчал... Сейчас он
одарен поздней зрелостью, что наши слуша-
тели имели возможность оценить.

- Хорошо известно, что график у этого
музыканта предельно жесткий. Скорее
всего, если бы не Беслан, мы бы еще не
скоро увидели Клиберна.

- Знаете, его благотворительный концерт
в Большом зале консерватории - это не
внешний жест. Он болеет нашей болью. По-
тому что чувствует себя здесь, в России, как
дома . Тут находится его альма-матер - Мос-
ковская консерватория. Когда он говорит на
эту тему, его глаза увлажняются, что гово-
рит о серьезном и глубоком отношении к
России.

- Не могу вас не спросить... Трагедия
Беслана изменила многие наши предста-

вления. А будут ли какие-то перемены в
политике Министерства культуры?

- Конечно, будут, как и во всей нашей жиз-
ни. Пока многое на уровне намерений. Но
пора приводить эту сферу в соответствие с
нашими потребностями. Очень скоро, я ду-
маю, вы в этом сами убедитесь.

Записала 
Наталья КУЗИНА

КОНЦЕРТ ПОСЛЕ ТРАГЕДИИ 
Когда 36 лет назад Ван Клиберн впервые появился еще в СССР, его
сразу стали ласково звать Ванюшей. Этот молодой, с хорошим от-
крытым лицом американец оказался удивительно всем близок. Своей
искренней исполнительской манерой. Своей признательностью за
нашу любовь. Он почти не изменился и в свои 70 лет внешне напоми-
нает все того же юношу. А его выступление в Большом зале консер-
ватории, посвященное жертвам теракта в Беслане, прошло не просто
блестяще. Пианист играл с той душевной отдачей, мастерством,  ко-
торое и превращает концерт в событие. Поделиться своими впечат-
лениями о приезде Вана Клиберна в Россию мы попросили министра
культуры и массовых коммуникаций Александра СОКОЛОВА.
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ДУШИТЬ КОГО-ТО ЕЩЕ НЕ ЗНАЧИТ
ЗАЩИЩАТЬ СВОБОДУ - 

ТАКОЕ ОТКРЫТИЕ СДЕЛАЛ 
ДЛЯ СЕБЯ 15-ЛЕТНИЙ МАЛЬЧИК

Соль земли
Япозвонила в Литературный музей,

чтобы узнать, где находится сейчас
Музей Николая Островского, кото-

рый когда-то был на Тверской. В ответ ус-
лышала, что он и сейчас на Тверской, там
же, где был. Только называется по-иному:
«Музей - гуманитарный центр «Преодоле-
ние» имени Николая Островского». И вот
мы с научным сотрудником Людмилой
Павловной Милянчиковой в зале, где к
100-летию писателя создана экспозиция,
представляющая Николая Островского
как человека. Не канонического, не того,
каким люди старшего поколения его
представляют, ну а молодым - и вообще
мало известного.

Как бы в эпиграф всей выставки - на
плакатах, ее осеняющих, - вынесены не
только знаменитые слова из романа «Как
закалялась сталь» - о том, что «Жизнь да-
ется человеку один раз, и прожить ее надо
так, чтобы...», но и совершенно нам незна-
комые, однако не менее замечательные, от-
крывающие неожиданную грань в характе-
ре, и мировоззрении писателя: «Порыв же-
лания жить своей мечтой бросил меня в ар-
мию в двадцатом году, но я быстро понял,
что душить кого-то еще не значит защи-
щать свободу». Не правда ли, поражает, что
уже в пору гражданского противостояния к
этой мысли пришел 15-летний мальчик!

На фотографии, которую мы предлага-
ем вниманию читателей, - красивый, оба-
ятельный молодой человек. А мы ведь
привыкли к изображению, представляю-
щему Николая Островского прикованным
к постели.

- Но, - говорит Людмила Павловна, - Ни-
колай Алексеевич протестовал против того,
чтобы публиковались его портреты, сде-
ланные, когда он был тяжело болен, не хо-
тел, чтобы его запомнили таким: исхудав-
шим, со впалыми щеками, с ввалившими-
ся иссушенными губами.

Новая экспозиция воссоздает облик Ни-
колая Островского в молодости - красиво-
го, влюбленного в жизнь. Можно не согла-
шаться с идеей, за которую он боролся, но
нельзя не восхищаться его героизмом не
только в пожарищах войны, но и в борьбе с
тяжелейшей болезнью. Болезнью Бехтере-
ва. Представив посетителям его юношеские
портреты, организаторы выставки подчерк-
нули разительный контраст между реаль-
ной личностью и для всех привычным ка-
ноническим обликом. Тем самым подчерк-
нули, какими тяжкими были его страдания
и как велик подвиг преодоления.

Выставка развенчивает созданные за
многие годы конъюнктурные мифы.

- Взгляните на эту семейную фотогра-
фию - говорит Людмила Павловна. - Вот
отец Николая Островского. Он был унтер-
офицером. Участвовал в войне с Турцией
за освобождение балканских славян, на-
гражден двумя Георгиевскими крестами.
Дед тоже был унтер-офицером. А нам вну-
шали (видимо, для воспитания «классово-
го сознания»), будто Николай Островский
был сыном рабочего. Нет, рабочим был
сам Николай Островский. Дело в том, что в
конце Первой мировой войны семья по
разным причинам лишилась своего зе-
мельного надела, причем немаленького.
Вот и пришлось парнишке пойти работать
в буфет, мыть посуду, потом стать кочега-
ром. Судя по семейной фотографии, по то-
му, как одеты мать и сестры Николая, чув-
ствуется, что семья была состоятельная.

Но из этого следует еще один вывод:
значит, не из своих личных интересов по-
шел в революцию Николай Островский, не
за себя сражался, а подобно многим вы-
ходцам из русской армии - ради идеи, ка-
завшейся ему справедливой.

Бытует еще вот какой миф: Николай
Островский, дескать, был человеком не-
образованным, почти невежественным. А
он прекрасно учился в церковно-приход-
ской школе, в народном училище. Его учи-
тельница Мария Яковлевна Рожановская
оставила воспоминания: это был очень
любознательный мальчик, много читаю-
щий. А писать научился, когда ему было 4
года. Учили его старшие сестры. Дело в
том, что деду как участнику обороны Се-
вастополя было предоставлено право
дать детям бесплатное образование, и Ко-
лины сестры получили его, стали препо-
давательницами. Блестяще окончив шко-
лу, мальчик продолжал много читать.
Очень много!  Стены одного из залов му-
зея сплошь уставлены полками с книгами.
Колоссальная домашняя библиотека! По
свидетельству учительницы и других сов-
ременников, он был гениален в овладении
знаниями.

Он был гениален и в умении общаться с
людьми. Не просто талантлив - именно ге-
ниален. Все поражались: он смог сделать
так, чтобы общение с ним стало для людей
радостью. Многих страшила сама мысль
прийти к нему. Но буквально спустя пять
минут разговора люди забывали о его бо-

лезни - так этот необычайно одаренный че-
ловек умел увлечь собеседника.

Людмила Милянчикова:
- Он играл в шахматы так, что всех в са-

натории обыгрывал. Умел играть на гитаре,
на баяне. Хорошо пел - у него был прекрас-
ный голос. Музыку обожал. Серьезную му-
зыку: Бетховена, Чайковского. Музыка по-
могала ему писать, выживать. И посетите-
ли, известные музыканты играли для него.
Вот на этом пианино. А его лечащий врач
Михаил Павловский, обладавший блестя-
щим образованием, много говорил с ним о
музыке и впоследствии сказал о нем:
«Очень образованный человек».

Отдельный стенд выставки посвящен
женщинам в жизни Николая Островского.
Да, они его любили. Он был красив, умен,
обаятелен. Те слова о недопустимости ду-
шить свободу он высказал в письме к Люд-
миле Беренфус. Ее портрет здесь, на одном
из стендов. Он встретил ее, когда приехал в
Бердянск, в санаторий. Ему было 18 лет, ей
- 15. Она была дочерью главного врача,
«девушкой из хорошего общества». Он
приехал удрученным, а уезжал с надеждой
на лучшее. Между Николаем и Людмилой
завязалась переписка. В письмах он обра-
щался к ней так: «Дорогая, многоуважае-

мая мадемуазель Люси!» Скорее
всего именно она стала прототи-
пом Тони Тумановой из книги
«Как закалялась сталь». Но вооб-
ще-то многие его женские персо-
нажи - образы собирательные.
Написано было немало писем.
Они очень проникновенны, ли-
ричны. Но есть в этих письмах
молодого человека и замеча-
тельные раздумья о жизни, о бу-
дущем, о свободе...

Она вышла замуж за генерала
и вместе с мужем приехала в му-
зей уже после смерти Николая
Алексеевича. Директором музея
тогда была Раиса Порфирьевна
Островская (она же и создала его
в сороковом году). Кто-то спро-
сил мужа Людмилы: «Как вы от-
носились к ее юношеской роман-
тической влюбленности?» Он от-
ветил: «Я горжусь тем, что Люд-
мила встретилась с таким заме-
чательным человеком». Николай
Алексеевич кочевал из санатория
в санаторий. На отдыхе в Ново-
российске Островский встретил-
ся с Раисой Порфирьевной. Раей
Мацюк.

- Посмотрите, - говорит Людмила Пав-
ловна, - лицо мадонны. Отец Раи Мацюк
оберегал дочерей от очень больного чело-
века, хромого, ходившего с палочкой. Но
все же Рая полюбила и стала его женой.

Всего на стенде портреты четырех жен-
щин, которые помогали ему духовно. Глав-
ная, конечно же, мать. По характеру она бы-
ла романтиком, прекрасно пела, любила
поэзию. Читать переписку Николая с мате-
рью без слез невозможно: такая трогатель-
ная, нежная сыновняя любовь.

Он хотел покончить с собой. Но продол-
жал учиться: в киевском железнодорожном
училище, в Коммунистическом университе-
те имени Свердлова. Он все время учился.
Даже пораженный страшной болезнью. Его
спрашивали: «Как ты справляешься?» Он
отвечал: «Читайте роман «Овод».

Первая часть романа «Как закалялась
сталь» появилась в тридцать втором году.
На обложке - веточка как символ жизни и
штык, защищающий эту жизнь.

Он хорошо разбирался в главных собы-
тиях, происходивших в мире. Интересовал-
ся гражданской войной в Испании, в его
комнате висела карта с флажками, показы-
вающими продвижение франкистов и рес-
публиканцев. Он не имел возможности ви-
деть карту, но мог представить себе ход
войны. Впрочем, известно: у незрячих лю-
дей порой очень развито внутреннее зре-
ние. Уже тогда, в начале тридцатых, Остров-
ский предвидел зло фашизма. Говорил из-
дателю: «Переиздайте эту книгу, она приго-
дится в борьбе с фашизмом».

В начале девяностых творчество Нико-
лая Островского вычеркнули из школьной
программы. На всю советскую литературу
отвели 2 часа в неделю. К счастью, в канун
100-летия со дня рождения писателя при-
нято решение: школьники должны изучать
его книги. Пока неясно, в полном ли объе-
ме прочитают книгу «Как закалялась
сталь». Ведь многое из конъюнктурных со-
ображений в советское время было выма-
рано. Например, упоминание о выдаю-
щемся советском полководце Якире (пока
книга вышла, Якир был объявлен врагом
народа). Вымараны и страницы, рассказы-
вающие о внутрипартийной борьбе, об оп-
позиции, о Троцком. Усилиями сотрудни-
ков музея выпущено собрание сочинений
Николая Островского, в которое включены
и эти доселе неизвестные нам страницы.
Великолепна драматургия отношений, в
жарких дебатах персонажей предстает на-
кал борьбы, сложность эпохи. Пока что
все эти дополнения остались только в при-

мечаниях к первому тому, в котором напе-
чатан роман «Как закалялась сталь».
Включить их в ткань романа - труд нелег-
кий, он требует времени, но и то, что уже
сделали исследователи, заслуживает глу-
бокого уважения.

Сейчас в названии музея есть слово
«Преодоление». Не только потому, что вся
жизнь Николая Островского - это преодо-
ление. Целый зал музея рассказывает о
людях с ограниченными способностями, о
героях, которые преодолевают недуги и
по мере возможности стараются жить
полноценной жизнью. Да и сам музей
преодолел угрозу гибели. Достойна вос-
хищения стойкость его сотрудников. Вот
что рассказывает директор Галина Ива-
новна Храбровицкая:

- Желающих, чтобы музей исчез, было
предостаточно. Расположен он в самом
центре Москвы, на Тверской, в том же зда-
нии, что и Елисеевский магазин. Владель-
цы его акций стали покушаться на музей,
хотели даже сломать эту часть здания. А
дом-то старинный, тесно связанный с ис-
торией нашей культуры: здесь был салон
Зинаиды Волконской, а здание построено
архитектором Казаковым! Нас хотели вы-
селить в отдаленный район, а здесь раз-
местить всевозможные торговые центры
и ресторан. Сражались мы в течение 12
лет. За нас были и академик Дмитрий Ли-
хачев, и Никита Михалков. А мы, сотруд-
ники музея, протестовали против изъятия
имени Николая Островского из жизни
школьников, из людской памяти, хотя сто-
ронников этого варварства было немало.
Говорят, что школьники не хотят читать
Николая Островского. Это неправда. Про-
сто не могут прочитать - ведь его книги не
издаются.

За нас заступилась Людмила Ивановна
Швецова, за что мы ей безмерно благодар-
ны. Правительство Москвы выделило му-
зею деньги. Мы в этом году издали не толь-
ко полное собрание сочинений Островско-
го, но и замечательный альбом «Николай
Островский - человек и писатель». Сейчас у
нас ежедневно 5-6 экскурсий - это школь-
ники. И студенты приходят. Гости из разных
городов и стран, много экскурсантов с Ук-
раины, родины Николая Островского. Как
ведут себя в наших залах дети? Поначалу
не очень внимательны, переговариваются,
а потом...

Я видела детей в залах музея. Их глаза
говорят больше, чем самые пронзительные
экспонаты. Самые живые...

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

ЖИТЬ СВОЕЙ МЕЧТОЙ!
29 сентября ему бы 
исполнилось 100 лет

По истечении антисоветского десятилетия оказы-
вается, что читательский интерес к исповеди Остров-
ского не только не испарился, как должен был бы ис-
париться мираж, но обнаруживает тенденцию к ожив-
лению. Причем без всякого давления «сверху»...

На вытоптанном месте, где отплясали на похоро-
нах соцреализма дети обессилевших партфункцио-
неров, внуки тех партфункционеров с любопытством
присматриваются к росткам, выглядывающим из зе-
мли без всякого социального заказа.

Не надо ничего заказывать, требовать, запрещать, заставлять, скручивать и раскручивать. Надо оста-
вить читателя наедине с текстом и посмотреть, что будет. Результат - любой! - будет знаменателен...

Мне, например, кажется совершенно фантастическим то, что тинейджеры во всем «цивилизованном ми-
ре» бредят сегодня каким-нибудь мифологическим Гарри Поттером, а русские толкиенисты безумствуют от
любви к «Властелину колец». Стиль фэнтези, подобно степному пожару охватывающий читающую и пишу-
щую молодежь, - знак какой-то новой духовной ситуации... Не исключено, что история Павки Корчагина -
это, на взгляд нынешних отпрысков рыночной демократии, та самая фантастика, которая огненным смер-
чем прожигает реальность, барахтающуюся в «валютных коридорах» и в кучах площадного компромата...

Лев АННИНСКИЙ,
критик

Николай ОСТРОВСКИЙ:

Николай Островский - человек-легенда. Сегодня
появилось много желающих опорочить его имя, да-
же отказать ему в авторстве романа «Как закаля-
лась сталь».

Пройдет мода на огульное отрицание прошлого,
и Николай Островский останется в памяти людей
примером высшего проявления мужества, а его
книга - литературным памятником этому мужеству
и эпохе.

Людмила ШВЕЦОВА,
первый заместитель мэра Москвы 

в правительстве Москвы, 
председатель попечительского совета 

Государственного музея - 
гуманитарного центра «Преодоление» 

им. Н.А. Островского

ДУШОЙ 
НАПИСАННЫЕ

СТРОКИ
(Из книги отзывов музея)

Нам, молодым, и нашим потомкам
всегда будет нужна связь с историей, ко-
торая так явственно ощущается на этой
выставке. Человек без истории не имеет
будущего.

Гости из Ашхабада, 
сестры Реджеповы

Сегодня, как никогда, важно преодо-
левать невзгоды, физические и психоло-
гические. И роман «Как закалялась
сталь» приобретает особое звучание. К
нам, в центр психологической помощи
населению «Семья», обращаются люди,
утратившие веру в свои силы. Выставка в
музее очень многим поможет ее обрести.

Город Химки, две сестры

Я не читала книгу «Как закалялась
сталь». Нам советовали прочитать, но
только сейчас мы осознали, что это
действительно надо. На фоне террори-
стических актов, что происходят сейчас
в Москве, очень полезно было побы-
вать в этом музее.

Полина Ликинченко 
и 10 «В» класс, школа № 1806

Как хорошо, что у нас в Москве есть та-
кой удивительный музей! Выходя отсюда,
хочется жить и дышать полной грудью.

Заместитель директора школы № 981,
актриса театра «Эрмитаж» 

Людмила Балахонова. Все ее ученики

Попав в ваш музей, мы поняли, что
возможности человека безграничны.

Надежда Осипова, 
Вера Новикова

Зашли по зову души и не пожалели
об этом. 11 лет учились в школе, но
нам не посчитали нужным рассказать
такую биографию такого писателя!

Студентки МГИКУ, МИТХТ, МИЭС

...Это было в 1934 году. Когда он заговорил, я забыл, что он слепой, придавлен страшным не-
счастьем... (в сущности физически вырван из общества, что он глубоко одинок), и я не заметил,
как пролетело время. В этом человеке чувствовалась напряженность и жажда жизни, но не без-
надежность. Он эту жажду заполнял. Он, оказывается, знал все, что делается вокруг, чрезвычай-
но всем интересовался. Его подвижное лицо постоянно реагировало на все, о чем шла речь.

Александр Серафимович

Несмотря на то, что прикован к постели и слеп, он настолько жизнерадостен, настолько энерги-
чен, что в моих глазах только кажется, что он лежит. Я его не видел лежащим, я его видел ходящим
по комнате, жестикулирующим. Он был, если хотите, самым здоровым из всех нас, самым жизне-
радостным, самым сильным... Я имел однодневную беседу со Львом Толстым, много беседовал с
Антоном Чеховым - и Николая Островского я ставлю третьим. Такая необычная культура, такое не-
обычное проникновение в правду жизни, такая способность понимать, что такое искусство.

Всеволод Мейерхольд

Если Вы в Вашей жизни и знали мрачные дни, Ваша жизнь будет светочем для многих тысяч лю-
дей. Вы останетесь для мира благотворным, возвышающим примером победы духа над предатель-
ством индивидуальной судьбы.

Ромен Роллан (из письма)

Соблазненное правом на бесчестие российское общество, наподобие библейских свиней, устре-
милось к смертельной пропасти... Одной из многочисленных жертв этого дьявольского процесса
оказался теперь и Николай Островский... Меня всегда восхищала в нем его жертвенная вера в со-
циальную справедливость, его самоотверженная преданность однажды избранным идеалам, его
воинствующее сострадание к униженным и оскорбленным.

Владимир Максимов
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Сестры Грета и Габи
рожали одновремен-
но, только в разных

комнатах. Щенков появи-
лось ровно десять: у Греты
шесть, у Габи - четыре. Пос-
ле родов Грета заболела.
Однако сумма в девять ты-
сяч за услуги ветеринара
оказалась для нас непо-
сильной. Тогда моя дочка
Оля, по профессии про-
граммист, стала сама ока-
зывать неотложную по-
мощь, делая несчастной ма-

маше уколы антибиотиков.
В это время всю тяжесть
кормления новорожденных
приняла на себя Габи.

...Раздавали щенков в
двухмесячном возрасте.
Сестры-мамаши были так
утомлены потомством, что
за него не переживали. Те-
перь обе таксы чувствуют
себя хорошо и о трудных ро-
дах не вспоминают.

Надежда 
РОМАНОВСКАЯ,

Москва

МАТЕРИНСКОЕ
СЧАСТЬЕ

Дочка Ольга и внучка Алексан-
дра с четвероногим потомством.

В «Московской среде» № 30 прочитала статью «Собачий МЧС в
Бескудникове». Спасибо! Почаще на эту тему пишите. Я очень
люблю собак и считаю, что люди, которые приручают их, а по-

том бросают, достойны самого резкого осуждения. Больно смот-
реть, как стаи несчастных животных кружат возле домов в поисках
пищи. Никто их не моет, они выглядят удручающе и устрашающе.

Дума приняла закон: стерилизовать бродячих собак, после чего
возвращать на прежние места их обитания. Выход ли это?

Например, возле моего дома прижилась стая собак, которых при-
кармливали сердобольные уборщицы, разгружая мусорные контей-

неры. Потом собаки исчезли. Говорят, их отловили для стерилиза-
ции. Зато на каждом подъезде появились отпечатанные крупным
шрифтом листы-эпитафии, где хорошо «полинчевали» ветеринаров
и органы власти, которые проводят такие мероприятия. Ведь в лю-
бом случае это насилие над животным.

На мой взгляд, надо бы открыть в банках счет на содержание бро-
дячих собак. Построить на собранные средства питомники, где бед-
ные страдальцы будут ухожены, накормлены и под присмотром
врачей.

Я первой стану ежемесячно вносить посильный взнос на такое
благородное дело, а фанаты, уверена, отдадут по максимуму свои
кровные.

Т.И. ЕРМАКОВА, 
ЮВАО

В своем Тошке Елена Павловна души не
чаяла. Подарили ей его щенком. И под-
растал он на глазах всего двора. Хозяй-

ка часто отпускала его с поводка к удоволь-
ствию детворы. Однажды, схватив резино-
вый мяч, скотч разгрыз его, случайно загло-
тив кусок. Но врачи ветлечебницы даже с по-
мощью рентгеновского обследования никак
не могли его обнаружить. День проходил за
днем. Тошка совсем перестал есть, шерсть
поблекла, песик едва дышал. Предложили
операцию. Однако хирург гарантии положи-
тельного исхода не давал. Елена Павловна
написала расписку, что в случае гибели щен-
ка к врачам претензии не имеет. За полост-
ное вмешательство выложила 3 тысячи руб-
лей, собрав их с помощью своих друзей. Уже

наутро после операции Тошка стал пить, по-
том есть. Короче, ожил.

Собаководы все это время интересовались
Тошкиным выздоровлением. Радовались его
появлению во дворе. К сожалению, они подво-
дили с собой не только «девочек», но и огром-
ных «мальчиков». И был среди них Гриф, злю-
щая восточно-европейская овчарка. Этим ле-
том добермана из своего же дома он едва в жи-
вых оставил, бросившись на него. Маленьких
собак, правда, не трогал.

Но на этот раз Гриф так резко устремился к
Тошке, что даже хозяин овчарки Роман расте-
рялся. Дальше все произошло мгновенно. Гриф
прыжком приблизил пасть к терьеру, прижал к
земле и сомкнул клыки на его шее. Роман изо
всех сил пытался оттянуть к себе Грифа, но тот,

почему-то стервенея, уперся лапами в скотча и
стал дожимать беспомощного Тошку. И тогда
Елена Павловна...

Выпустила из рук поводок с Тошкой. Упала
на колени перед мордой Грифа. Очевидцы по-
том рассказывали, что, казалось, она хочет по-
просить у пса пощады. Но Елена Павловна не-
ожиданно вцепилась овчарке в нос своими зу-
бами. Народ вокруг остолбенел. А Гриф тут же
разжал челюсти. Тошка моментально вывер-
нулся из-под него. Елена Павловна схватила его
в охапку, и вскоре они скрылись в подъезде.

Собаководы наперебой принялись толко-
вать, как пригодился бы сейчас Елене Павловне
шокер или перцовый газовый баллончик, что
надо бы оштрафовать Романа, как-то наказать
Грифа... А потом все вдруг осознали, что стали
свидетелями уникальной преданности человека
собаке.

- Это я от отчаяния, - объясняла потом Елена
Павловна в ветеринарной лечебнице свой по-
ступок. - Но авторство не мое. Читала где-то о
подобных оборонительных действиях.

Сейчас Тошка совсем оправился после опе-
рации и нападения овчарки. Видел я и драчли-
вого Грифа. Роман теперь выгуливает его в
другом дворе. И подходит, как мне рассказали,
со своим псом только к мужчинам.

Виктор ДЮНИН

Елена Павловна даже на прогулку с собакой выходила
элегантно одетой: желтая кожаная куртка, шарфик че-
рез плечо, светлые джинсы... И собачка у нее была мод-
ная - из породы скотч-терьеров: мордашка скульптур-
ная, ушки топориком...

ХОЗЯЙКА БЫВАЕТ КУСАЧЕЙ

СТРОИМ ДОМ

Прошлой весной я нашла грачонка, лежащего возле дерева. У него было
сломано крыло. Сердце мое не выдержало, отнесла калеку в
ветеринарную больницу, а потом взяла к себе.

Птица быстро поправлялась и уже через неделю бодро расхаживала по
квартире. Грача мы назвали Графом за гордую осанку. Больше всего его
интересовали блестящие и яркие мелкие предметы. Сначала он их
внимательно разглядывал, а потом брал в клюв и переносил с места на
место. Наш квартирант взрослел. Вскоре у него стало портиться настроение.
Он подолгу сидел на подоконнике и смотрел в окно. Понимая, что Граф
может улететь, мы все-таки решили дать возможность ему прогуляться и
открыли балконную дверь. И тут птица сделала круг по квартире. Схватила
лежащие на тумбочке ключи и вылетела на улицу.

Графа мы больше не увидели, а ключи от квартиры пришлось заказывать
новые. Дружба дружбой, но свобода оказалась важнее.

Светлана ТЫНИНА

ГРАФ-ВОРИШКА

Когда меняли нам ванну, в по-
лу дырка образовалась. И
стали через нее по ночам

квартиру посещать мыши. Мало то-
го что бегали и скреблись, они еще
и пищали. Ощущение от этого, ка-
ждый знает, малоприятное.

Маринка из второго подъезда
посоветовала нам кота взять - де-
скать, кошачий запах мышей отго-
няет. Мы и поверили. Выпросили у
соседа на три дня его Мурзика,
чтобы тот поохотился.

Коту у нас было хорошо: мясом,
рыбой, молоком его кормили. Сло-
вом, создали условия, чтоб домой
не просился и дверь когтями не

рвал. Днем кот сидел на подокон-
нике и наблюдал за пролетающими
голубями. А ночью крепко спал на
кресле, не проявляя ни малейшего
интереса к мышкам. Правда, те-
перь они не возились, а лишь на-
блюдали за котом.

Мурзик за три дня ни одной
мыши так и не поймал. Пришлось
отнести его обратно хозяину. И
только потом узнали, что мышей
ловят кошки, а коты - птиц: у ко-
шачьих, оказывается, тоже есть
своя специализация. Но самое ин-
тересное, мыши куда-то пропали.
Может, к соседу пошли?

Татьяна ЧИРКОВА

КОТ МЫШЕЙ НЕ ЛОВИТ

По сути «Содружество» занимается возрожде-
нием Советского Союза как территории любви
к лошадям. Его президент постоянно поддер-
живает связь с 30 регионами России и страна-
ми ближнего зарубежья. Ассоциация проводит
соревнования по конному спорту, но ее особая
забота - женские чемпионаты.

ЛЮБИТЕЛИ ЛОШАДЕЙ, ОБЪЕДИНЯЙТЕСЬ!

Надо сказать, во все времена людей очаро-
вывали бесстрашные амазонки. Перед глазами
невольно возникает и образ «Всадницы» с кар-
тины Брюллова. Однако до 50-х годов XX века
женщин не пускали в профессиональные на-
ездницы. Да и позже сложностей на их пути
возникало немало. Однако наша героиня ока-
залась упорной...

Мама Аллы преподавала историю в школе,
отец был известным журналистом. В Саратове,
где они жили, даже учредили стипендию име-
ни ее отца для лучших студентов. Окончив
школу с серебряной медалью, Алла в 16 лет
поступила в Тимирязевскую академию. Блестя-
ще ее закончила и решила работать... на ко-
нюшне. Это вызвало шок у мамы, у многочис-
ленных родственников и даже профессора
академии. «Их можно было понять, - сказала
Ползунова. - Любое «лошадиное» дело небез-
опасно. Как говорится, лошадь спереди кусает-
ся, сзади - лягается». Кстати, французы запре-
щали женщинам участвовать в бегах аж до
1976 года. Правда, оскорбленные францужен-
ки дошли до правительства и добились своего. 

НЕ ПАДАЕТ ТОТ, КТО НЕ ЕЗДИТ

«Не падает тот, кто не ездит, - слышу я от нее.
- Но надо ездить так, чтобы свести риск к ми-
нимуму. Если лошадь не слушается наездника
- это брак в его работе. Гугенотка, лучшая ло-
шадь в моей жизни, сначала была очень ка-
призной и строптивой. Я два года ее укрощала.
Зато потом она все мои мучения с лихвой оп-
равдала, установив восемь рекордов. Многие
кобылы, кстати, мнительны, обидчивы и зло-
памятны. Хлыстом тут ничего не добьешься.
Но если найти к лошади правильный подход,
получишь и соответствующий результат».

Диссертация Ползуновой посвящена выс-
шей нервной деятельности рысаков. Исследо-
вав более трех тысяч лошадей, она сделала
вывод: беговая карьера лошади зависит от ти-
па ее высшей нервной деятельности. Скажем,
флегматичная лошадь будет работать с наи-
большей отдачей лишь в привычной обста-
новке. Иной же нужен свежий ветер перемен.

ГАЛЮЦИНИЯ, МАТЬ ПАПАНИ

Капель, Гугенотка - такие вот необычные
имена у лошадей Ползуновой. «Не удивляй-
тесь, - смеется она. - Дать имя лошади - это
целая эпопея. Существует принцип: первая
буква клички дается от имени матери, в се-
редине должна быть буква от отца. Напри-
мер, кличка Пион - от Приданницы и Откли-
ка. Сорренто - мать Силь, отец - Реприз.
Кличка должна отличаться краткостью, бла-
гозвучием... А вот давать имена собственные
лошадям не принято.

Однако практически все лошадиные имена
в конце концов сокращаются. Так Гугенотка
стала Гугеней, Галюцинию звали Маманей, ее
сына - Папаней.

Был период, когда лошадей называли двой-
ными кличками - Большой Успех, например.
Потом появилась мода на географические
имена, потом возникли такие клички, как
Курьерский Поезд, Круговая Порука. «Как вам
понравится конь, которого зовут Лейкопла-
стырь? - говорит Ползунова. - Вот он и забо-
лел, умер в расцвете лет. Думаю, не смог боль-
ше жить с такой кличкой».

Ей везло на хороших людей и лошадей.
Закончив спортивную карьеру в 1972 году,

Алла Михайловна начала преподавать в школе
наездников при московском ипподроме. В
прошлом году школу закрыли. Нет теперь и
детской школы верховой езды. А ведь обще-
ние с лошадьми очень полезно для здоровья
детей. Алла Михайловна вспомнила случай,
когда мальчик с замедленной реакцией благо-
даря лошадям победил свой недуг и стал
учиться в обычной школе. Моя собеседница
мечтает, что ипподром снова станет для всех
любителей лошадей родным домом. 

Но, как вы поняли, Ползунова - человек де-
ла и не может предаваться мечтам. Когда ип-
подром перестал проводить многие чемпиона-
ты, «Содружество» взяло это на себя. Ассоци-
ация выпускает журнал «Беговые ведомости»
и приложение «Беговые новости». Во многом
благодаря энергии этой женщины возроди-
лись чемпионаты русской тройки в России и
ближнем зарубежье. 

А вот личная жизнь у Аллы Ползуновой не
сложилась. Все было некогда: начинала свой
день в 5 утра, заканчивала заполночь. Потом
долго болела мама, что занимало все мысли и
время...

«Ну не получилось, и ладно, - говорит, -
зато мне повезло на хороших людей и хоро-
ших лошадей. Однажды после 15-летней пе-
реписки с величайшим наездником Америки

Делвином Миллером (с помощью перево-
дчиков) я согласилась поехать в Америку.
Там приняла участие в женском чемпионате
и заняла второе место. Мне подарили коня -
Джека».

Лошадь способна стать и другом. Я подхо-
жу - она мне поклонится. А если чужой чело-
век подойдет - носом пихнет. Моя преданная
подруга Гугеня даже сахар не у всех брала.
Возможно, такие очеловеченные отношения с
животным у меня складывались, потому что я
всегда их любила. А некоторые наездницы лю-
бят себя на лошади. Мой первый тренер гово-
рил так: «Лишь проработав много лет, пони-
маешь, что в лошадином деле ты никогда все-
го не узнаешь».

ПОКОЙ НАМ ТОЛЬКО СНИТСЯ

Недавно впервые в Сибири, в Барнауле, ассо-
циация провела чемпионат троек. Скоро стар-
тует Международный семинар по ипподром-
ному делу в Финляндии, в котором будут уча-
ствовать представители Татарстана, Перми,
Самары, Твери, Москвы и других городов.
Подписан контракт с Францией на пять лет о
проведении «Дней России», где будут участво-
вать все регионы России.

На мой вопрос «Откуда черпаете столько
энергии?» Алла Михайловна, смеясь, отвеча-
ет: «Привыкла всю жизнь рано вставать и
поздно ложиться. Я всем говорю: «Можете
мне спокойно звонить с 6 утра до 12 ночи». 

Эта женщина буквально излучает энергию:
«Мне только 66 лет, какая пенсия? Главная
задача сейчас - подготовить преемников во
всех делах». Хотя на любимые книги по исто-
рии или биологии время выкраивает. Если
плохое настроение, долго горевать не дадут -
телефон трезвонит без умолку. Не успела по-
ложить трубку, тут же звонок из Абакана, по-
том из Томска, Киева, Барнаула... От коллег
Ползуновой я уже знаю, что она ни разу не
была в отпуске и не сидела на больничном. В
выходные не дает никому из подчиненных
расслабиться - звонит, раздает задания. На
это никто и не обижается. Все знают, что для
Ползуновой нет ничего хуже неожиданно вы-
павшей на ее голову свободной минуты. Но,
как женщина женщину, я просто не могла не
cпросить у нее об отношении к косметике.

- Да что ты, мать, какая тушь и тени? - ис-
кренне изумилась Ползунова. - Глаза постоян-
но лепит то снег, то грязь, что летит от лоша-
дей. А если раздушиться, никакая лошадь не
возьмет сахар. 

В этот момент раздался телефонный зво-
нок, и я услышала, как Алла Михайловна вме-
сто «подождите» произнесла более для нее
привычное: «Тпру!»

Елена ВОЛКОВА

Алла Михайловна Ползунова - одна из первых в нашей стране профессиональных женщин-
наездниц. На ее счету около 900 призов, в том числе международных. Впервые она села на
лошадь в 15 лет. В 59 стала преподавать в школе наездников, а потом и руководить ею. Сей-
час Алла Ползунова - президент ассоциации рысистого коневодства «Содружество».

ЖИЗНЬ НА КОНЕ



В «ДИНАМО» СЫГРАЕТ 
ЛИТОВСКИЙ ГИГАНТ

Руководство баскетбольного клуба ЦСКА по-братски
уступило землякам-динамовцам литовского центрового
Кшиштофа Лавриновича. Ему 24 года, рост превышает
два метра (209 см). Правда, армейцы отдали способного
мастера не навсегда, - всего лишь в аренду на предстоя-
щий сезон. Но динамовцы и за такую малость благода-
рят извечных соперников. Ведь на Лавриновича претен-
довали сразу несколько известных европейских клубов.

СТРЕЛЯЛИ ЛЕТОМ ПО МИШЕНЯМ
Летним чемпионатом России по биатлону назвали со-

ревнования, проходившие в столице Башкирии - Уфе.
Состязания по сугубо зимнему виду спорта необычно

смотрелись на уфимских просторах, которые, разумеет-
ся, еще не успели покрыться снегом. В гонке на 15 кило-
метров среди женщин пьедестал почета выглядел следу-
ющим: Ахатова, Ишмуратова, Анисимова. У мужчин тоже
первенствовали биатлонисты с именем: Рожков, Руси-
нов и Ушаков.

НА ПОЛЕ - РЕГБИСТЫ
Мастера овального мяча - регбисты провели очеред-

ные матчи российского первенства. Вот их результаты:
«Енисей-СТМ» (Красноярск) - «ВВА-Подмосковье» (Мо-
нино) - 9:16, «Новокузнецк» - «Пенза» - 9:24, «Красный
Яр» (Красноярск) - «Слава» (Москва) - 11:3. Лидирует в
чемпионате «Енисей-СТМ» - 59 очков, на одно меньше у
«ВВА», у «Красного Яра» 46 очков.

«СНАРЯД» ПАРИЛ НАД СЕТКОЙ
В двух полуфинальных группах продолжаются матчи

за Кубок страны по волейболу среди мужских команд.
В группе «А» белгородский «Локомотив-Белогорье»

обыграл «Искру» (Одинцово) - 3:0. «Локомотив-Изум-
руд» (Екатеринбург) - «Уралсвязьинформ» (Пермь) - 3:1,
«Балтика» (Санкт-Петербург) - МГТУ (Москва) - 3:2. Ре-
зультаты матчей в группе «Б»: «Динамо» (Москва) - СК
«Луч» (Москва) - 3:0, «Динамо» (Казань) - «Нова» (Ново-
куйбышевск) - 3:1. Лидируют в группе «А» два «Локомо-
тива» - из Белгорода и Екатеринбурга, в группе «Б» - два
«Динамо» из Москвы и Казани. 

«ТЕРЕКУ» НЕТ РАВНЫХ
В чемпионате страны по футболу среди клубов перво-

го дивизиона безоговорочно лидирует грозненский «Те-
рек».

В очередном своем матче «Терек» выиграл в гостях у
новороссийского «Черноморца» - 2:0 и набрал 87 очков.
На 17 меньше у идущего вторым саратовского «Сокола»,
волжане победили команду «Лисма-Мордовия» - 1:0.
Другие результаты: «Металлург-Кузбасс» - «КАМАЗ» -
5:1, «Томь» - «Нефтехимик» - 1:1, «Металлург» - «Газо-
вик-Газпром» - 4:2, «Орел» - «Динамо» Бр - 0:2, «Арсе-
нал» - «Балтика» - 1:0, «Анжи» - «Спартак» - 2:1, «Луч-
Энергия» - «Уралан» - 5:3, «СКА-Энергия» - «Динамо»
Мх - 1:0, «Локомотив» - «Химки» - 1:0.

21Стадион для всех
ЗИМА В РОССИИ - ВРЕМЯ ГОРЯЧЕЕ.

МОЖЕТ, ПОЭТОМУ НЕ УДАЕТСЯ
ПОДГОТОВИТЬ ВЕЗДЕ ДВОРОВЫЕ

КАТКИ И  ЛЫЖНЮ В ПАРКАХ?
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ТАБЛО

Наши теннисисты принимали соперников на грунтовых кортах
столичных Лужников. А пришлось биться с тайцами потому,
что в первом же круге мировой группы очередного розыгры-

ша Кубка Дэвиса подопечные Шамиля Тарпищева проиграли бело-
русам. Те пошли дальше, а мы теперь играли со сборной Таиланда
за «место под солнцем» на будущий год.

И первый же сет юный москвич Игорь Андреев на глазах своих
болельщиков едва не провалил. Он уступал Парадорну Сичипан со
счетом 2:5, но вовремя спохватился. Стал мощно, точно подавать,
и гость, что называется, «посыпался». 7:5 - в пользу Андреева.
Дальше россиянин не позволял себе вольностей, подобных в пер-
вом сете, завершив встречу на высокой ноте - 6:2, 6:4. Не совсем
уверенную игру в дебюте Игорь объяснил вполне естественным
волнением. А если бы соперник представлял более развитую в тен-
нисном отношении державу, что тогда? В общем, даже этот, каза-
лось бы, проходной поединок обнажил некоторые проблемы сбор-
ной России, прежде всего психологического свойства.

Не пришлось нервничать нашим болельщикам за Марата Сафи-
на. Немножко помучил Марата таец Данай Удомчок только в первом
сете - 6:4 в пользу россиянина. Дальше как по маслу - 6:1, 6:2. По
сумме двух встреч наши мастера вели - 2:0, оставалось сделать по-
следний победный шаг в парном разряде. Марат Сафин вышел на
корт Лужников вместе с Михаилом Южным. И здесь проблем не
возникло - 6:2, 6:1, 6:4.

Выиграв у команды Таиланда, россияне обеспечили себе на бу-
дущий год место среди 16 сильнейших сборных планеты, которые
и разыграют престижный Кубок Дэвиса. Только бы не срезаться
опять на белорусах...

Теперь поклонники хок-
кея с заметной про-
хладцей относятся к

подобным дерби. Например,
ледовый дворец ЦСКА на
Ленинградском проспекте
оказался наполовину пус-
тым во время матча одно-
именной команды с непри-
миримыми соперниками -
спартаковцами. 

Да и кто пойдет на тот же
«Спартак», который своей
безвольной игрой уже не
впервые в этом сезоне не-
приятно удивляет болель-
щиков? «Красно-белые» в
матче против армейцев на-
поминали собой мягкие иг-
рушки из «Детского мира» -
настолько они были подат-
ливыми, уступчивыми, вя-
лыми. Это даже фигурным
катанием не назовешь - там
куда больше экспрессии,
страсти, чем в ином хоккей-
ном поединке.

Никакими привходящими
причинами нельзя оправ-
дать такой, с позволения
сказать, «хоккей»: травма-
ми, финансовыми неуряди-
цами, проблемой с соста-
вом. Должно еще быть чув-
ство собственного достоин-
ства, престиж некогда вели-
кой команды, любимой мил-
лионами людей. Не уверен
я, что нынешних спартаков-
цев сильно заботят подоб-
ные «мелочи». 

Факт, однако, налицо,
разгром от армейцев - 0:7.
Еще раньше подопечные
Сергея Шепелева бездарно
и также в Москве проиграли
«Северстали» - 0:5. «Спар-
таку» впору завершать се-
зон и отправляться куда-ни-
будь на Багамы - нервишки
игрокам подлечить.

Вот динамовцы достойно
представляют столицу в
первенстве. Хочется верить,

что хотя бы «бело-голубые»
замахнутся на медали, воз-
можно, даже золотые. В су-
перпринципиальной встрече
наши земляки сошлись в
Омске с «Авангардом»,
кстати, действующим чем-
пионом страны. Основные

60 минут матча заверши-
лись вничью - 3:3. А едва на-
чался овертайм, динамовец
Харитонов забросил побед-
ную шайбу - 4:3 побеждают
москвичи, они по-прежнему
среди лидеров хоккейного
марафона.

- Еще не успели забить крыш-
ку гроба, - не без иронии за-
метил на послематчевой
пресс-конференции главный
тренер железнодорожников
Юрий Семин. - Оказалось,
наши лидеры, например, Ди-
ма Лоськов, еще живы и на
что-то способны...

Да, в преддверии не только главного столично-
го дерби, но, может быть, одного из ключе-
вых футбольных событий в национальном

первенстве, многие специалисты и болельщики не
без оснований отдавали предпочтение армейцам.
ЦСКА сейчас на подъеме: и в отечественном пер-
венстве, и на европейской арене пытается демон-
стрировать мобильную, современную игру. Его ли-
деры нападения - бразилец Вагнер, хорват Олич
почти неудержимы.

А «Локомотив», казалось, угодил в глубокую
психологическую яму после досадного поражения
на своем поле от аутсайдера - волгоградского «Ро-
тора». Помните, безукоризненный, безошибочный
в своих действиях голкипер «Локо» и сборной
России Сергей Овчинников вдруг сделал, сам того
не желая, роскошный подарок волжанам на пос-
ледней минуте матча. И его команда проиграла -
0:1, что во многом могло предопределить исход
дуэли за «золото». 

...Петровский парк, на территории которого
расположен стадион «Динамо», где должны бы-
ли сойтись ЦСКА и «Локомотив», буквально ки-
шел юными болельщиками, в основном армей-
скими. Но тут же, по соседству, восседали на ла-
вочках и поклонники «Локо» с характерными
желто-зелеными шарфами. Они пили не то воду,
не то пиво, аппетитно заедая сие бутербродами.
Во всяком случае до матча атмосфера царила
умиротворенная, отнюдь не располагавшая к
бесчинствам. Впрочем, известно, что поклонни-
ки ЦСКА и «Локо», как правило, не обижают
друг друга, куда чаще конфликтуют между со-
бой армейские и динамовские фанаты со спар-
таковскими.

Возле билетных касс довольно жидкие очереди
желающих попасть на матч. Странно, ведь играли
лидеры, весьма жестко конкурирующие в послед-
ние два-три года за право диктовать свою волю в
отечественном первенстве. Кто ее диктует, пребы-
вает на самом верху, тот имеет счастье пополнить
клубную кассу хрустящими евро, выступая в пре-
стижной Лиге чемпионов.

...Это очень обманчивое впечатление, что у «Ло-
комотива» мало болельщиков. Когда я поднялся в
ложу прессы, то увидел целых два сектора, битком
набитых поклонниками Лоськова и Хохлова, Из-
майлова и Овчинникова. Конечно, армейских фа-
нов все равно пока больше, но в конце концов ис-
ход поединка решался на футбольном поле.

- Железнодорожники лучше комбинируют, ко-
манда выглядит более сыгранной, чем армейцы, -
услышал я реплику известного в прошлом защит-
ника столичных клубов «Динамо» и «Спартак»
Александра Бубнова.

Соглашусь с ним. Похоже, ЦСКА уповал в основ-
ном на реактивных Вагнера и Олича, а вот целост-
ной картинки у армейцев не получалось. «Локомо-
тив» действовал тоньше, интереснее. Там с изю-
минкой, подчас виртуозно играли многие ребята, и
армейцы иногда пребывали в задумчивости: от ко-
го будет исходить главная угроза?

Нет смысла подробно пересказывать ход упор-
ного поединка, за его прямой телетрансляцией на-
блюдали миллионы зрителей. Пожалуй, самые
любопытные события пришлись на первый тайм,
хотя забитых мячей мы не увидели. Чудеса техни-
ки творил Марат Измайлов: на маленьком пятачке
он так ловко накручивал соперников, что у тех, на-
верное, кружилась голова. На 26-й минуте Марат
красивым финтом ушел от армейца Дейвидаса
Шембераса, стремительно ворвался в штрафную
площадку и... после его удара мяч из пустых ворот
вынес кто-то из армейцев.

- Некогда досадовать, играть надо было, - с
улыбкой признался по окончании матча юркий по-
лузащитник «Локомотива».

Развязка наступила на 73-й минуте. Капитан
«Локо» Дмитрий Лоськов мягким парашютом,
очень хладнокровно перебросил мяч над вратарем

ЦСКА Игорем Акинфеевым в сетку. Как оказалось
позже, это был победный гол. 1:0 - выигрывает
«Локомотив» и вплотную приближается к тем же
армейцам, отставая лишь на одно очко (у ЦСКА 46
очков, у железнодорожников стало 45).

48 очков у лидирующего «Зенита», упустившего
шанс оторваться от ЦСКА. Питерские мастера про-
играли на выезде «Шиннику» - 1:2. У ярославцев
после впечатляющего рывка в семь побед подряд
теперь 40 очков, они уже обошли столичное «Тор-
педо» (39), которое в Лужниках уступило самар-
ским «Крыльям Советов» - 0:1.

Не менее яростная схватка идет за выживание.
Претендентов на вылет сразу несколько, в их чис-
ле и столичное «Динамо», едва унесшее ноги из
Казани в поединке с местным «Рубином». При
счете 0:2 динамовцы смогли отыграться - 2:2, уве-
зя домой важное очко, правда, не гарантирующее
им легкой жизни в последних шести матчах чем-
пионата. Пермский «Амкар», также балансирую-
щий на грани вылета, проиграл столичному
«Спартаку» - 0:2. 

Результаты трех других встреч: «Ротор» - «Рос-
тов» - 3:2, «Сатурн» - «Кубань» - 2:1, «Москва» -
«Алания» - 0:0.

ПОХОРОНЫ «ЛОКОМОТИВА»
ОТМЕНЯЮТСЯ

Мужская сборная России по теннису
вынуждена была доказывать свое
право на дальнейшее общение с
сильнейшими командами планеты.
Оппонентом россиян стали отнюдь не
звездные мастера из Таиланда.

БИТВА ЗА МЕСТО
ПОД СОЛНЦЕМ

«МЯГКИЕ ИГРУШКИ» ЗНАМЕНИТОГО КЛУБА
Хоккей ЦСКА - «Спартак»... Подобное сло-
восочетание всегда будоражило душу бо-
лельщика. Помню, в 60-70-е годы поклонни-
ки искрометной игры с ночи занимали оче-
редь у билетных касс, чтобы насладиться ве-
ликим искусством своих кумиров - Шадрина
и Якушева, Фирсова и Александрова, Шали-
мова и Ляпкина...
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НА САДОВОМ УЧАСТКЕ 
ПРИГОДИТСЯ БУТЫЛКА. 
НЕ ДЛЯ ТОГО, ЧТОБЫ ВЫПИТЬ, 
А ДЛЯ ТОГО, ЧТОБЫ СОБИРАТЬ УРОЖАЙ

Делу - время,

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 37 (95), 29 сентября - 5 октября 2004
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СИМПТОМЫ

Резкая головная боль, головокруже-
ние, ощущение жара, потливость,
сердцебиение, колющие боли в облас-
ти сердца, иногда нарушение зрения
(в виде мелькания «мушек» и др.),
тошнота, рвота. Больные во время
криза возбуждены, испуганы или вя-
лы, сонливы и заторможены.

НУЖНО СДЕЛАТЬ

1. Успокоить больного, помочь ему
принять удобное положение.

2. Поставить горчичники на область
сердца, затылка и икроножных мышц. 

3. Можно делать горячие или хо-
лодные компрессы.

Горячий компресс: сложенное в не-
сколько раз кухонное полотенце на-
мочить в очень горячей воде, отжать,
завернуть в шерстяной шарф, затем
на плоскую подушку положить грелку,
сверху горячий компресс. Лечь на не-
го затылком и постараться заснуть.

Холодный компресс: сложенное ку-
хонное полотенце намочить в холодной
воде, отжать, положить на одно из трех
указанных мест и, как только полотенце
начнет нагреваться, сменить компресс.

3. Намочить ватку в настойке вале-
рианы, зажать одну ноздрю и не-

сколько раз глубоко вдохнуть запах
валерианы, потом подышать второй
ноздрей.

4. Смочить две тряпочки яблочным
или 5-6%-ным столовым уксусом и
обернуть ими стопы больного не бо-
лее чем на 5-10 минут.

ИЗМЕРЕНИЕ ДАВЛЕНИЯ 
БЕЗ ТОНОМЕТРА

Положите руку на стол, ладонью обра-
щенной кверху. Рядом расположите
линейку, нулевое деление которой сов-
падает с лучезапястной складкой. За-
тем берите гайку или колечко на нитке
и медленно ведите ее от лучезапястно-
го сустава к локтю, пока гайка (кольцо)
не начнет двигаться поперек руки. Све-
ряете с линейкой. Маршрут вашего
прибора круто изменился против циф-
ры 12. Значит, у вас 120 единиц. Теперь
гайку медленно ведите над рукой в об-
ратную сторону, от локтевой впадины
вниз. Грузик от своего пути отклонился
против цифры 8. Следовательно, арте-
риальное давление 120 на 80!

В качестве помощи примените пос-
ледовательно или одновременно то-
чечный массаж в соответствии с при-
веденными ниже точками воздействия.

Положите средний палец на ко-
зелок в любом ухе и очень сильно

нажимайте прямо в ухо. Затем слег-
ка вверх по направлению к носу. Со-
считайте до пяти или до семи.

Точки находятся на кончике ка-
ждого пальца руки, на 3 мм отступая
от ногтя. При тяжелом состоянии
больного, когда он заторможен или
возникло нарушение речи, нельзя
тратить время на поиск болезненных
точек соответствия. Из точек, распо-
ложенных на кончиках всех пальцев
рук, проводят кровопускание иглой
от одноразового шприца или швей-
ной иглой, обработанной пламенем.

ПРИ СЕРДЦЕБИЕНИИ

Точка находится на подошвен-
ной поверхности левой и правой сто-
пы в ямке, которая образуется при
сгибании пальцев. Массировать 3-5
мин. поочередно справа и слева в

положении сидя или лежа или греть
5-10 минут полынной сигарой.

Точки находятся на левом и пра-
вом средних пальцах обеих рук. Нажи-
мать и потягивать троекратно, раз за
разом сменяя палец, сначала левый,
затем правый средний палец. Не ме-
нее пяти раз в день.

НАРОДНЫЕ СРЕДСТВА 
ЛЕЧЕНИЯ ГИПЕРТОНИИ

Смесь равных частей (по массе)
измельченных ядер грецких орехов и
натурального меда употреблять по
100 г в день в 3-4 приема.

Ежедневно съедать несколько
зубчиков чеснока при склеротической
форме гипертонии.

2 большие головки чеснока очи-
стить, потолочь, залить 250 мл водки,
настоять 12 дней. Для улучшения вку-
са в настойку можно добавить настой
мяты. Пить по 20 капель 3 раза в день

за 15 мин. до еды при склеротической
форме гипертонии в течение 3 недель.

Съедать натощак по 100-150 г
свеклы обыкновенной (столовой,
красной). Сырой сок пьют по 0,5 ста-
кана 3-4 раза в день. Перед употреб-
лением сок свеклы нужно выдержать
в течение 2 часов в открытой посуде.
Курс лечения соком - 2-3 недели.

Свекольный сок и мед (по 1 ста-
кану) смешать и принимать по 1 ст. л.
3-4-раза в день перед едой в течение 3
месяцев. Точно так же можно готовить
смесь сока моркови и меда, редьки и
меда, сока клюквы с медом (1:1). При-
нимать по 1 ст. л. перед едой 3 раза в
день в течение 2-3 месяцев.

Пить по 2-3 стакана ежедневно
густого сока хурмы.

Полезен салат из вареной свек-
лы и растительного масла, употреб-
лять его лучше натощак утром.

20 г чеснока настоять в 200 мл во-
ды. Принимать по 1 ч. л. 2-3 раза в день
при повышении кровяного давления.

2 столовые ложки калины разо-
трите в эмалированной посуде, залей-
те стаканом горячей воды. Нагревайте
в течение 15 минут на водяной бане,
охладите. Процедите, ягоды отожмите.
Отвар разбавьте кипяченой водой до
объема стакана. Принимайте до еды
по 1/3 стакана три-четыре раза в день,

1 ст. л. плодов шиповника залить
3 стаканами воды, дать закипеть 2
раза и парить 3 часа. Пить в теплом ви-
де как чай в течение дня, при этом не
употреблять никакой другой жидкости
и мяса. Лечение проводить 1,5 месяца.

Задать все интересующие вас вопро-
сы, в том числе о приобретении книги
«Доврачебная помощь взрослым», мож-
но телефонам: 343-07-48, 301-10-46.

Р
а
з
д

е
л

 в
е

д
е

т
 Т

а
т
ь
я
н

а
 Ч

И
Р

К
О

В
А

С
А
Д

-О
Г
О

Р
О

Д

ДАВЛЕНИЕ В НОРМЕ
Как справиться с гипертоническим кризом,
советуют Зинаида Вуколова, Анна Оганова и
Валентин Вуколов.

Сейчас садоводы убирают
урожай яблок. Но как их со-
хранить?

Убирая яблоки на хранение, надо помнить,
что их повреждение недопустимо. Любая вмяти-
на, незначительная царапина могут стать причи-
ной порчи плодов.

Начинать сбор яблок надо с нижнего яруса
кроны дерева и постепенно переходить вверх. То-
гда сократится число повреждений плодов.

Плоды на верхушке дерева трудно достать,
но все равно лучше не стряхивать их. Упав на зе-
млю, яблоко (груша) обязательно поранится и
станет непригодным к хранению даже на корот-
кое время.

Убирать яблоки вам поможет приспособле-
ние, которое легко сделать самим. Двухлитровую
бутылку из-под газированной воды надо разре-
зать пополам. Вырезать по периметру бахрому с
острыми углами. В горлышко вставить длинный
шест, который позволит, не пользуясь лестницей,
дотянуться до самого верхнего яблочка. А острый
угол пластика точно зафиксирует плодоножку.
Тогда плод упадет прямо в бутылку.

Укладывать яблоки необходимо в корзину,
обшитую внутри тканью, или в ведро, выложен-
ное  полиэтиленовой пленкой.

Хороший способ длительного хранения -
это воскование. На 100 кг яблок надо взять 1 кг
воска, парафина или стеарина. Любое из этих ве-
ществ растапливают на водяной бане. Когда, на-

пример, парафин станет жидким, в него на не-
сколько секунд опускают яблоки, затаренные в
сеточку, и ждут, когда стекут «излишки». Затем
яблоки сушат на воздухе и складывают в ящики.
Обволакивающая парафиновая пленка предохра-
няет плоды от болезней всю зиму. Так же можно
обработать и груши.

ЯБЛОЧНЫЙ РЯД

Участки с нарушенным рас-
тительным покровом - ка-
навы, карьеры, насыпи,

пустыри - представляют боль-
шой интерес для садоводов.
Ведь там формируются расти-
тельные группировки, которые
закрывают и залечивают «ра-
ны» земли, наносимые челове-
ком. Не случайно растения му-
сорных местообитаний называ-
ются рудеральными.

Одним из самых популярных
таких растений является всем
известный донник, прозванный
в народе окладником, буркуном
и мольной травой. Донник дает
сладкий и светлый мед, а также
много пыльцы. За эти заслуги
его специально высевают вбли-
зи пасек, но от донника пчелы
становятся злее.

Своим запахом растение
обязано входящим в его состав
веществам кумаринам. Все тра-
вы, содержащие кумарины,
сильнее пахнут высушенными,

а свежая трава часто вообще не
имеет запаха.

Донник используют для аро-
матизации курительного и ню-
хательного табака, пива, насто-
ек. Молодые корни, собранные
осенью первого года развития,
можно варить и жарить. Суше-
ные листья добавляют в качест-
ве приправы в супы, компоты,
салаты.

На Кавказе травой донника
запаривают кувшины против
скисания молока, а в Молдавии
- бочки для заготовки огурцов и
помидоров. Весьма оригиналь-
ный вкус приобретает квашеная
капуста, в которую при засолке
добавляют порошок сухого
донника, а супам он придает за-
пах куриного бульона.

Листья донника содержат
довольно большое количество
аскорбиновой кислоты, вита-
мин Е, каротин. Для приготов-
ления пищи и лечения собира-
ют цветущие верхушки расте-

ния вместе с листьями. Делают
это в самую жару, когда у него
самый сильный запах.

Хранить сырье лучше в за-
крытых стеклянных или метал-
лических банках до двух лет.

В деревнях травой донника
пользовались для предохране-
ния шерстяных вещей и шуб от
моли.

КВАШЕНАЯ КАПУСТА С
ДОННИКОМ. Для засолки вы-
бираются самые плотные ко-
чаны капусты, которую снача-
ла шинкуют, потом смешива-
ют с натертой на крупной тер-
ке морковью. Все это посыпа-
ют порошком донника, пере-
тирают с солью и как можно
плотнее укладывают под гне-
том в банки или ведра. Остав-
ляют на 5-6 суток бродить в
прохладном месте. Для луч-
шей закваски можно поло-
жить корочку черного хлеба.
Хранят капусту в погребе или
холодильнике.

ИЗ КАРЬЕРА В КАПУСТУ

Для начала надо определить, каким покрытием отделана
ваша мебель. Красоту и долговечность гарантируют по-
лиэфирные и полиуретановые лаки. Однако реставриро-

вать такие поверхности в домашних условиях очень сложно.
Иное дело, если покрытия выполнены нитроцеллюлозными,
спиртовыми или масляными лаками.

Покрытию из спиртового лака можно вернуть былой блеск,
воспользовавшись щелочными политурами. Поверхность по-
лируют дважды: первый раз берут препарат той концентра-
ции, которая указана на его упаковке; во второй - добавляют
то же количество спиртового разбавителя. Потом ватный там-
пон обертывают шерстяным лоскутом. Внутрь тампона нали-
вают немного политуры, чтобы она пропитала вату, сворачи-
вают, прижимают к поверхности и смазывают ее. При этом
диаметр обрабатываемого места должен в 3-4 раза превы-
шать диаметр тампона.

Блеск нитроцеллюлозного и масляного покрытий можно
восстановить при помощи полировочной пасты. Для этого
растворяют мыло в воде (80 г на 1 л), затем две части этого
раствора и одну часть керосина добавляют в 1 кг пасты и тща-
тельно перемешивают. Полученный состав тонким слоем на-
носят кистью или тампоном на поверхность и полируют фет-
ром, причем не слишком интенсивно, избегая перегрева
пленки. Теперь очередь за полировочной водой.

Ольга МИХАЙЛОВА

«У нас в саду растет и хорошо плодо-
носит облепиха. Подскажите, можно ли в
домашних условиях приготовить из ее
ягод масло?

Оксана ТВЕРЕТИНОВА».

Ягоды предварительно моют и сушат, а
затем отжимают сок. Лучше это сделать с
помощью механической соковыжималки.
Электрические, вращающиеся с большой
скоростью и сильно перемешивающие сы-
рье, снижают содержание в соке одного из
ценнейших веществ - аскорбиновой кисло-
ты. Сок разливают в банки и дают отстоять-
ся в течение суток. Когда на поверхности
появится густая темная пенка, ее надо акку-
ратно собрать и переложить в другую бан-
ку. Жмых укладывают в стеклянную банку
и заливают предварительно прогретым до
450 С рафинированным растительным мас-
лом так, чтобы оно только покрыло сырье.
Затем банку на 20 дней ставят при комнат-
ной температуре в темное место, периоди-
чески перемешивая содержимое. После че-
го добавляют снятую пенку, нагревают на
водяной бане до 500 С и отжимают жмых
соковыжималкой. Дают три часа отстояться
и сливают с осадка. Если еще пару раз та-
ким образом слить масло, оно станет чище,
и хранить его в темном прохладном месте
вы сможете дольше.

Наталья ЗАМЯТИНА,
агроном

Увы, так бывает... Мебель в некото-
рых местах потускнела, появились
небольшие вмятины, царапины... Од-
нако это еще не повод менять обста-
новку. Ее можно и подновить. Лучше
всего - лакированием. 

СТАРАЯ МЕБЕЛЬ 
С НОВЫМ ГЛЯНЦЕМ

МАСЛОБОЙНЯ 
НА ДОМУ
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29 СЕНТЯБРЯ, СРЕДА
Русская православная церковь чтит память великому-

ченицы Евфимии Всехвальной (304). Поминают также му-
ченицу Людмилу, княгиню Чешскую (927). Прославляют
икону Божией Матери, именуемую «Призри на смирение»,
Киевскую.

В народном календаре день носит разнообразные на-
звания: Людмила Птичье Голошение, Птичья костка (кос-
точка, кость). Птичья костка - один из примеров тысячелет-
них наблюдений наших предков за природой. Разглядыва-
ли они птичью костку и по ней узнавали, какой выдастся
зима.

Именинники - Людмила, Виктор, Григорий, Дорофей,
Исаак, Куприян.

30 СЕНТЯБРЯ, ЧЕТВЕРГ
В церкви поминают святых мучениц Веру, Надежду, Лю-

бовь и мать их Софию (ок. 137). Отроковицы 12, 10 и 9 лет
на глазах матери были обезглавлены. На третий день на их
могиле преставилась от горя и святая София.

Народные названия дня - день Веры, Надежды и Любо-
ви, девичий праздник. Всесветная бабья выть (плачи с
причитаниями). Каким бы житье ни было, а уж полагалось
бабе отплакать с утра о себе, о своих родных и близких.
Девичьи губы шептали заговор древний, чтобы любви су-
женого-ряженого к ней, девице красной, не было конца-
веку, чтобы она в огне не горела, в воде не тонула. 

С днем ангела можно поздравить сегодняшних именин-
ников, в числе которых - Вера, Надежда, Любовь, Иван,
Илья, Нил, Агафья, Мария, Надежда, Софья и Федотья.

1 ОКТЯБРЯ, ПЯТНИЦА
День почитания иконы Божией Матери, именуемой

«Целительница». Чтят память преподобного Евмения,
епископа Гортинского; мучениц Ариадны, Софии и Ирины.

В народном численнике это день Арины (Орины,
Ирины), Журавлиный Лёт. Арина Шиповница. Отлет жу-
равлей. Первое зазимье. Примечали: если на Арину жу-
равли полетят, то на Покров (14 октября) надо ждать
первого мороза, а если их не видно в этот день - рань-
ше Артемьева дня (2 ноября) не ударить ни одному мо-
розу. Если журавли и гуси летят высоко, не спеша и
«разговаривают», значит, будет стоять хорошая осень.
Если они не спешат покинуть родные места, то стужа
наступит не скоро и зима будет мягкой и короткой.

День ангела отмечают Аркадий, Борис, Владимир,
Иван, Илларион, Михаил, Сергей, Ариадна, Ирина, Ма-
рия и Софья.

2 ОКТЯБРЯ, СУББОТА
В церкви поминают благоверных князей Феодора

(1299) и чад его Давида и Константина, Ярославских чудо-
творцев. Самым замечательным было исцеление 15-лет-
него князя Романа Дорогобужского, родившегося немым.

В народном месяцеслове это день Зосимы заступни-
ка пчел. Со 2 по 10 октября - пчелиная девятина. Ставят
улья в омшаник (амбар), готовят их к зиме. При теплой
осени и в более южных районах улья убирают на Савва-
тия (10 октября). Гуще сыплется лист, велит улья с пасек
убирать. Начало октября - последний срок грибов-листо-
падников. Трофимовы молодежные вечёрки. Не прохо-
дит счастье мимо: куда Трофим - туда и оно за ним.

Именинники - Алексей, Давид, Дормедонт, Зосима,
Игорь, Константин, Савва, Трофим и Федор.

3 ОКТЯБРЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ
Русская православная церковь вспоминает благо-

верного князя Михаила Черниговского (1245) и бояри-
на его Феодора, чудотворцев (1245). Великомученика
Евстафия Плакиды и иже с ним. 

Народные названия - Астафий Ветряк. Астафьев
день. День знаменит своими ветрами. Северный ветер -
к стуже, южак (южный ветер) - к теплу, западный ветер
- к мокроте, а восточный - к вёдру. На ветер надеяться
- без помолу остаться. Праздник мельников, работаю-
щих на мельницах-ветрянках.

Именинники - Александр, Олег, Михаил, Федор и Фе-
октист.

4 ОКТЯБРЯ, ПОНЕДЕЛЬНИК
В церкви - обретение мощей святителя Димитрия, ми-

трополита Ростовского (1752). Апостола от 70 Кодрата. 
В народе день называется так - Кондрат (Кодрат), Игнат.

Кондрат да Игнатий помогают богатым. Двором жить - не
лукошко шить. Чей двор - того и хоромы, чей берег - того
и рыба, чей конь - того и воз, чья земля - того и сено. При-
метили давно: погода этого дня продержится без измене-
ний четыре дня. Ясно при резком северо-восточном ветре
- на холодную зиму. Усиление холодов - с хорошей погодой
распрощайся. С начала октября - праздник барбариса, со-
бирают ягоды, сажают семена. 

Именинники - Александр, Алексей, Андрей, Валентин,
Василий, Владимир, Данила, Дмитрий, Иван, Иосиф, Конд-
рат и Константин.

5 ОКТЯБРЯ, ВТОРНИК
Церковь чтит память пророка Ионы (VIII в. до Рождест-

ва Христова), преподобного Ионы пресвитера (IX), отца
святых Феофана, творца канонов, и Феодора Начертан-
ных.  Преподобного Ионы Яшезерского (1589 - 1592).
Священномученика Фоки, епископа Синопийского (117). 

В народном календаре это день Ионы. Листодёр. На
Иону не едят рыбы - вспоминают о пребывании пророка
Ионы в брюхе кита. Если с березы лист не опал, то снег
ляжет поздно. А если ляжет снег в свое время, то в кон-
це января - начале февраля будет продолжительная отте-
пель.

Именины отмечают Иона, Макар, Петр, Феофан, Фе-
дор и Фока.

Валерий МИРОНОВ,
фольклорист

МЕСЯЦЕСЛОВ

23потехе - час
ЕСЛИ ЖУРАВЛИ И ГУСИ ЛЕТЯТ

ВЫСОКО И «РАЗГОВАРИВАЮТ»,
ЗНАЧИТ, ХОРОШАЯ ОСЕНЬ 
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Вкусы у обалдуевцев раз-
ные. Одни, например, любят
редиску со сметаной, дру-
гие - театр абсурда.
Нравы тоже отнюдь не
одинаковые. Некоторые,
скажем, воруют не сты-

дясь, а иные при этом
краснеют.
Ну и мечты, понятное дело,
у обалдуевцев не по одно-
му лекалу. Ведь что для од-
них несбыточная мечта, то
для других обыденная ру-

тина. Но все это не столь
важно. Важно - мечтать!
Ведь мечта, если исполня-
ется, двигает прогресс.
Главное, чтобы мечты бы-
ли светлыми. Как, впро-
чем, и дела, и помыслы...
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-Мужчина, можно вас на минуточ-
ку? - раздался сзади ласковый
голосок, и, обернувшись, Бол-

тов увидел длинноногую девицу.
- Я вам, мужчина, говорю, - улыбнулась

ему незнакомка. - Сигаретки случайно не
будет?

- Не курю, - дежурно бросил Болтов, а
сам подумал: «Правду говорят, что эти мо-
лодые, прости господи, теперь никому
проходу не дают. До того обнаглели, что
посреди дня к мужикам на улице липнут».

- А огоньку? - снова улыбнулась де-
вушка.

- Я же сказал: не курю! - не желая про-
должать общение, отрубил Болтов. «Вот
оно реальное завоевание отечественной
демократии! Абсолютная свобода нра-
вов!» - мелькнула в его голове мысль.

- Какое совпадение! - обрадовалась де-
вушка. - Я сегодня тоже решила бросить.

- Вот и отлично! - буркнул Болтов и при-
бавил шагу. «Совсем ни стыда, ни совести
у молодежи, - подумал он. - Все на прода-
жу! Лезут, как... как...» - придумать как,
Болтов не успел...

- Извините, а вы не подскажите, где на-
ходится университет? Мне сказали, где-то
рядом, - не отставала собеседница.

- Спросите кого-нибудь другого, я не-
здешний! - соврал Болтов, а сам поду-

мал: «А еще в газетах о какой-то нравст-
венности пишут! Полная вседозволен-
ность и беспредел! Ну что ей еще ска-
зать, чтобы отвязалась?»

- И я нездешняя! - оживилась девушка.
- Надо же, - Болтов впервые внима-

тельно оглядел девушку с головы до
ног. - Значит, нездешняя? «Эх, пригла-
сить бы такую красавицу куда-нибудь в
ресторанчик, посидеть, поболтать, а
потом, может быть... - зароились мыс-
ли в голове. - Но откуда у профессора
математики такие деньги?!» Болтов
помрачнел.

- А я поступать в университет приеха-
ла, на физико-математический, - заще-
бетала девушка. - Трудно, наверное, не
знаете?

- Три тысячи долларов - и никаких
проблем! - автоматом назвал цену Бол-
тов. - Устроит?

- Три тысячи долларов?! - округлила
глаза девушка и, резко развернувшись,
пошла прочь, думая при этом: «Совсем
эти профессора обнаглели! А еще в газе-
тах пишут о какой-то нравственности!
Откуда у простой абитуриентки такие
деньги?! Полная вседозволенность и
беспредел!!!»

Олег ГОНОЗОВ,
моралист

ПАДЕНИЕ НРАВОВ

-Понимаете, - молоденькая
учительница робела перед
Рожковым-старшим. - Мы

писали сочинение «Кем я хочу
стать»...

Рожков-старший неловко топтал-
ся у стола, не зная, куда деть руки. В
голове родителя билась одна мысль:
«Пороть надо было, пороть!..»

- И что мой Федька написал? -
хрипло выдохнул Рожков-старший.

- Понимаете, - учительница взяла
со стола несколько тетрадей. - Детям
присуща фантазия, полет мысли. Ка-
ждый ребенок о чем-то мечтает!

- О чем же мой шалопай мечтает?
- угрюмо поинтересовался папаша.

Елена Станиславовна замялась,
открыла одну из тетрадей.

- Вот сочинение Маши Турчиной.
Послушайте, в каких красках, каки-
ми словами девочка пишет о своей
мечте: «Я хочу быть крутым парик-
махером... Мои блестящие ножницы
будут творить чудеса! Любую уроди-
ну я смогу превратить в прекрасную
фею... Предо мной откроются все
двери. Я буду нужна людям...» Вы
чувствуете, как тонко и четко все
схвачено? А Маша, между прочим,
внучка профессора.

- Эх-х, - обреченно вздохнул Рож-
ков-старший, завидуя профессору. 

- Или вот сочинение Гоши Оболен-
ского: «При моей будущей профессии
я должен иметь чистые руки, отзыв-
чивое сердце, ненавязчивую улыбку и

крепкие мышцы. Бармен - это звучит
гордо! Если в МГУ можно попасть
случайно, то в бармены - никогда!».

Учительница взглянула на Рожко-
ва, еще не остыв от прочитанного.

- Вы чувствуете? Ребята мечтают!
Хотят достичь невозможного!

- Чего же мой Федька хочет достичь?
- предчувствуя позор, спросил родитель.

- Понимаете, ваш сын... Порази-
тельная бедность воображения. Вот
послушайте: «Далекие звезды давно
манили людей. Еще первобытные
люди с интересом смотрели на не-
бо... Я убежден, что наше поколение
сделает первые шаги на далеких
планетах! И я хотел бы отправиться
на поиски других цивилизаций».

- Куда это его понесло? - озабо-
ченно спросил Рожков.

- В космос, - с сожалением отве-
тила учительница. - А ведь мальчик
вроде нормальный, толковый.

Родитель перевел дух: он ожидал
беды пострашней.

- Тут мы, конечно, виноваты, -
произнес он. - Недоглядели. Но вы
не волнуйтесь. Это у Федьки прой-
дет, это возрастное. Вот школу за-
кончит и замечтает как надо...

Попрощавшись, Рожков-старший
покинул класс и пошел по коридору,
где висели портреты знаменитых па-
рикмахеров, барменов, крутых фир-
мачей и прочих великих мечтателей.

Амир ДАУТОВ,
родитель

ВЕЛИКИЕ МЕЧТАТЕЛИ

Фортуна не очень лю-
била Серегу. Но од-
нажды Сергей на-

шел на дороге ржавую под-
кову и прибил ее над своей
дверью. Фортуна сразу по-
вернулась к Сергуне лицом,
и ему привалило счастье.

Сначала у Сереги умерла
теща. Ни с того ни с сего.
Легла на диван, уснула и
больше не встала.

Потом тесть ушел в лес
кататься на лыжах и - не
вернулся.

Затем Сергунина жена
ушла от него к другому. Ос-
тавив покинутому мужу
квартиру, мебель, дачу и
трех кошек. Поклялась не
подавать на алименты.

В общем, везло человеку
по-крупному. Если Сергей
покупал лотерейный билет,
то непременно что-нибудь
выигрывал: то автомобиль,
то холодильник, то магни-
толу. Если находил бумаж-
ник, то обязательно с круп-
ной суммой. В валюте! А ес-
ли играл в казино, то сто-
процентно срывал джек-
пот.

Сергуня буквально мо-
лился на свою подкову, но
однажды какой-то негодяй
подкову украл. Фортуна тут
же поменяла свое положе-
ние, повернувшись к Сер-
гею спиной. И жизнь счаст-
ливого человека с неимо-
верной скоростью покати-
лась вниз.

Первым ударом судьбы
было возвращение блудной
жены. Едва Сергей кое-как
пережил это несчастье, как
из леса вернулся тесть.
Тесть сильно исхудал, и его
пришлось положить в доро-
гую больницу на профилак-
тический откорм.

Дальше - хуже! Случи-
лось невероятное - воскрес-
ла Сергунина теща. Оказы-
вается, она просто заснула
летаргическим сном, про-
снулась и вернулась в се-
мью.

Но Сергею было уже не до
тещи: у него угнали автомо-
биль, он проиграл в казино
все деньги, а в довершение
ему пришла повестка из во-
енкомата.

Сергуня и глазом морг-
нуть не успел, как его отпра-
вили служить в самую
глухую дыру. Хотел Сергей с
горя застрелиться, но и тут
Фортуна его подвела - авто-
мат дал осечку.

А на днях Сергуня демо-
билизовался. И надо же -
только сошел с поезда, как
наткнулся на платформе на
подкову. Но Серега ее не
поднял. Демобилизованно-
му солдату подковы не нуж-
ны. «Дембель» и так абсо-
лютно счастливый человек!

Юрий ЛИХОЛЕТОВ

ПОДКОВА

ПЕТИЦИЯ. «Как мы есть
плотники Вахремеевы, ми-
ром и по твоему наказу под-
ряженные на строительство
новаго собора, соблаговоли,
царь-батюшко, повелеть вы-
дать на сие строительное де-
ло 5 (пять) пудов гвоздей ка-
леных».

РЕЗОЛЮЦИЯ. «Эвон, кар-
ман расхлабенили! Сроду к
царю не ходили с такими-то
запросами. Небось хватит с
них и двух пудов. Пущай дьяк
грамоту-то ихову перепишет
как подобает. Боярин Пок-
ровский».

УКАЗ. «Ревностно радея о
благе государственном и не-
усыпно рачея, мы, государь,

и прочая, и прочая, считаем
достаточным выдать озна-
ченным плотникам вместо
двух пудов - 20 фунтов гвоз-
дей каленых». (Подпись, пе-
чать).

ЗАПИСКА. «Онфим! По-
сылаю тебе с девкою ключи
от анбара, найди там в ларе
гвозди. Отвесь по цареву
указу плотникам, какие с ут-
ра во дворе дожидаются. Да
гляди, ты им все двадцать-то
фунтов не давай, все одно -

холопы, грамоты да счета не
ведают. Бог даст, и не пой-
мут ничего. Боярин Покров-
ский».

ЗАПИСКА. «Егорий! Возь-
ми в избе короб какой да бе-
жи к боярскому анбару, де-
сять фунтов гвоздей домой
отнесешь, огород городить
станем. А взамен возьми тех,
что в чулане в мешочке ви-
сят, плотникам отдашь на бо-
ярском подворье. Да любых-
то не неси, выбери, какие уж

зело ржавью пошли. Пусть
их и берут. А боярину-то на
глаза с коробом не попадай-
ся и окромя гвоздей сам ме-
шочек плотникам не давай,
он нам под табак сгодится.
Онфим».

ПОСТСКРИПТУМ (из сов-
ременного путеводителя).
«...Покровский собор являет-
ся уникальным объектом де-
ревянного зодчества. Особо
ценно в этом памятнике
древней архитектуры то, что,
как установлено в процессе
реставрации, срублен он не-
известными плотниками без
единого гвоздя».

Евгений ОБУХОВ, 
архивариус

ГВОЗДИ
(документы, обнаруженные не археологами)
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